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ЗАЧЕМ РАСЧЕСЫВАТЬ 
БОЛЬНОЕ МЕСТО?
Абсолютно правильное решение приняло 

Правительство РФ в отношении руководителей 
госкорпораций. 

Отныне им разрешается не декларировать 
свои доходы публично. 

Чтобы никто не знал, сколько они 
получают. 

Потому что меньше знаешь, лучше спишь. 
Искренняя забота о гражданах страны — о 

нас с вами, нашем спокойствии и нервах — стоит 
за этим мудрым решением. 

Зачем нам знать, что кто-то из них получает в 
день, скажем, 4 миллиона рублей? Зачем видеть 
эти астрономические цифры? Зачем злиться, 
сравнивая их с зарплатой медсестры — 12 тысяч 
в месяц? Зачем распалять себя тем, что вся не-
фтяная инфраструктура была создана в совет-
ские времена трудом миллионов людей, а теперь 
приносит сверхдоходы нескольким семьям? 

Зачем расчесывать больное место? 
Не надо. Давайте лучше чесать здоровое. 
У нас же «молодая республика в кольце вра-

гов». На Украине фашисты. В Америке — псаки. 
Геи отовсюду тянут голодные руки — усыновить 
наших сирот. 

Вот о чем сейчас нужно думать. А не о зар-
платах топ-менеджеров. 

Четыре миллиона в день. Ну и что? А если бы 
два с половиной, вам было бы легче?

Не заглядывай в чужой 
карман — старая истина. За-
глядывай в свой. На дворе уже 
апрель, между прочим. 
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БЫВШЕМУ ТЮРЕМЩИКУ 
НАВЕСИЛИ БРАСЛЕТОВ

Экс-директор ФСИН обвиняется в хищении средств, 
выделенных на дистанционный контроль  

за заключенными

ОНИ СОШЛИСЬ: 
МЕТЕЛЬ И ПЛАМЕНЬ

 Вчера в Московском регионе 
сошлись сразу три стихии: ветер, 
снег и огонь! В социальных сетях 
появилось множество сообщений 
о пожарах на юге Подмосковья — в 
Серпухове, Ступине и Воскресен-
ске. Несмотря на то что до лета еще 
далеко, там уже сейчас начала по-
лыхать сухая трава — то ли из-за 
проделок хулиганов, то ли из-за 
ошибок местных фермеров. Под-
робности о том, почему нынешней 
холодной весной в Подмосковье с 
каждым днем становится все жар-
че, выяснял корреспондент «МК».

Читайте 3-ю стр.

Вслед  
за ураганным 
ветром  
на Московский 
регион обрушились 
травяные пожары

В новостях новосибирский «Тангейзер» 
затмил Крым и Донбасс.

Это безумие. Ничтожное событие стало 
главнее войны.

Опыт есть. Власть изо всех сил наступила 
на те же грабли. Когда никому не нужные и нико-
му не известные девки попрыгали и покричали в 
храме Христа Спасителя, их арестовали, судили 

и посадили. Только это — арест и «двушеч-
ка» — сделали их звёздами всей планеты. Не 
талант, не ум, а именно государственная кара 
прославила их до небес. (Ирония судьбы: не 
в первый раз намерение правоверной толпы 
беспощадно казнить блудницу приводит к тому, 
что она попадает в Св. Писание.)

Читайте 3-ю стр.

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

■ НАТАЛЬЯ ИОНОВА, известная также как Глю-
коза, прочно обосновалась в списке самых 
сексуальных российских звезд. «МК-Бульвар» 
побеседовал с певицей о фастфуде, йоге и 
радостях семейной жизни.

■ ВИКА ДАЙНЕКО записывает новые песни, 
думает о кафе безглютеновой еды, готовится к 
свадьбе. И обсуждает с «МК-Бульваром» роман-
тику предложения руки и сердца, свадебные 
платья и откровенные фотосессии.

■ А ТАКЖЕ: Ума Турман вернулась к бывшему 
возлюбленному, Андрей Григорьев-Аполлонов 
бьется за права потребителей, как знаменито-
сти отмечают День смеха и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 
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Александр МИНКИН

АВТОВЛАДЕЛЬЦЫ 
ШТУРМУЮТ  
ПОЛИС

Повышение цен на ОСАГО вызвало  
нездоровый ажиотаж в страховых компаниях

ЛУЧШЕ БОЛЬШЕ ЧИТАТЬ 
И МЕНЬШЕ ПИСАТЬ 

КАК 
СОЗДАВАЛИСЬ 
ЛЕГЕНДАРНЫЕ 
ИСТРЕБИТЕЛИ
И как они создаются 
сейчас

Читайте 4-ю стр.

Самый эпатажный главный тюремщик 
за всю историю ФСИН — Александр Рей-
мер — в эти минуты, возможно, смотрит на 
серое весеннее небо через решетку. Это 
в худшем случае. Вчера Пресненский суд 
должен был решить: достоин ли сановник, 
обвиняемый в мошенничестве, тюрьмы 
или только домашнего ареста. Следствие 
вменяет ему хищение денег на закупку 
электронных браслетов для заключенных. 
Кстати, каждый из таких аксессуаров обо-
шелся государству в 128 тысяч рублей. За 
эту сумму можно купить браслет из золота 
и бриллиантов... 

Каковы шансы бывшего главного тюрем-
щика страны стать простым заключенным — 
выяснил «МК». 

Когда в 2009 году на пост главного тю-
ремщика страны назначили человека сугубо 
гражданского, ничего не понимающего в «лаге-
рях, зэках и решетках», это вызвало бурю эмо-
ций. Но дальше — больше. Александр Реймер 

«прославился» так, как не удалось ни одному 
главе тюремного ведомства за всю его историю. 
Первый скандал был сексуальным — секретар-
ша Реймера пожаловалась в правоохранитель-
ные органы на то, что «гражданин начальник» не 
только пристает, но и прослушивает ее телефон. 
Эта история тихо сошла на нет. Затем было еще 
несколько скандалов с прослушкой — ее нашли, 
к примеру, в кабинете заместителя начальника 
ФСИН Эдуарда Петрухина (Петрухин был чело-
веком предыдущего руководителя Калинина, 
и Реймер его недолюбливал). 

«Прославился» Реймер и тягой к науке. лю-
бил всякие эксперименты ставить и проводить 
исследования жизни заключенных. Но против 
главного тюремщика выступили даже научные 
ведомства — в частности раскритиковал всю 
реформу тюремной системы бывший глава НИИ 
ФСИН Вячеслав Селиверстов. Так вот именно 
после интервью Селиверстова «МК» того вы-
нудили уволиться.

Читайте 2-ю стр.

«Мы против роста полисов ОСАГО», 
«Страховщики, хватит грабить автовладель-
цев» — уже второй день идет пикетирова-
ние Российского союза автостраховщиков 
на улице Люсиновской. Люди выступают 
против увеличения стоимости базовых та-
рифов, уже второго за год, которое грядет 

12 апреля. Собраться на пикет власти по-
зволили только десяти активистам. Так как 
считается, что, перекрыв часть дороги, они 
помешают движению машин.

В регионах на авторынке с предстоящим 
повышением тарифов вообще начался пол-
ный беспредел. Страховщики извращаются 

как хотят. И вместе с личным авто заставляют 
несчастных автовладельцев страховать жизнь, 
квартиру и прочее. Для того чтобы получить 
новый полис, очередь занимают нередко с по-
луночи. При этом выписывают не больше 5–6 
полисов в сутки.

Читайте 2-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.
Евгений ГОНТМАХЕР, 

экономист
КОНСТИТУЦИЮ ОТПРАВИЛИ НА ПЕНСИЮ

КТО УБИЛ В БОЛГАРИИ 
РОССИЯНКУ 
И ЕЕ СЫНА
Версий много:  
от маньяка до партнера

КРЫМЧАНЕ ИДУТ  
В АРМИЮ РОССИИ 
Особенности весеннего призыва
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НА МОСКОВСКИХ ДЕРЕВЬЯХ 
НАЧАЛ РАСТИ ШОКОЛАД 

Первый плод какао 
появился на днях на 
шоколадном дереве 
в Ботаническом саду 
МГУ в Москве.

Как рассказал 
«МК» специалист 
по тропическим 
растениям Виталий 
Аленкин, сейчас 
размер плода какао 
составляет всего 2 
см. Чтобы получить 
это чудо, двумя не-
делями ранее цветок 
какао искусственно 
опылили — перенес-
ли пыльцу с одного 
цветка на рыльце 
другого при помо-
щи специальной 
кисточки. Теперь в 
течение 5 месяцев 
он будет развиваться, а уро-
жай появится ближе к осени. 
Тогда его размеры составят 
уже около 30 см, а вес достиг-
нет 300–400 граммов.

По словам Аленкина, ко-
личество плодов какао на-
прямую зависит от числа 
опыленных цветков. Тем не 

менее перегружать 
дерево работники 
не будут, чтобы хо-
рошо мог вызреть 
один плод. 

Кстати, по форме 
крупные плоды по-
хожи на лимон, вы-
тянутую дыню или 
же огурец. Внутри 
плода какао — око-
ло 50 какао-бобов, 
окруженных свет-
лой мякотью. Ког-
да плод созреет, 
какао-бобы работ-
ники сада вновь за-
сеют в землю, чтобы 
в будущем выросли 
другие шоколадные 
деревья.

В нас т о я щ е е 
время в ботаниче-

ском саду цветет всего одно 
какао-дерево. Минувшей 
зимой второе дерево, кото-
рое до этого было основным 
плодоносящим, погибло из-
за морозов. Так что теперь 
сотрудники сада заботятся 
о своем одиноком питомце с 
удвоенной силой. 

НАПУГАННЫЙ СОБАКАМИ ДОГХАНТЕР  
МСТИЛ ДАЖЕ ЛЮДЯМ

Догхантер, на счету кото-
рого, по некоторым данным, 
десятки собачьих жизней, по-
пал в полицию после того, как 
ранил собаковода. На время 
следствия злодея отпустили 
домой, и теперь многие со-
бачники района Вешняки опа-
саются, что убийца возьмется 
за старое.

Как стало известно «МК», 
владельцы четвероногих 
знали давно, что в их районе 
орудует живодер.

— Меня впервые это косну-
лось полгода назад. Пес съел 
что-то на улице и почувство-
вал себя плохо. К счастью, мы 
успели отнести его к ветери-
нарам, и они спасли нашего 
любимца. Я знаю, что другим 
владельцам собак повезло 
меньше, — рассказал «МК» 
один из жителей района.

Первым человеком, ко-
торый забил тревогу, стала 
26-летняя местная жительни-
ца Юлия Антонова, потеряв-
шая любимицу, — ее овчарка 
съела приманку, оставленную 
догхантером возле торгового 
центра «Панорама». Как рас-
сказали девушке в ветклини-
ке, за два дня неизвестным 
было отравлено около 20 
собак. Вместе с друзьями и 
другими владельцами четве-
роногих Юлия начала поиск 
злодея. Вскоре благодаря 
охране торгового центра уда-
лось получить изображение 
догхантера, попавшего под 
камеры видеонаблюдения. 
Некоторое время спустя по-
хожий мужчина был замечен у 
одного из продуктовых мага-
зинов. Юлия сотоварищи про-
следили за ним и увидели, как 
он бросил на лужайку куски 
колбасы, напичканной куска-
ми каких-то таблеток. Ребята 
не успели возмутиться, как 
негодяй сел в троллейбус и 

был таков. Но вскоре он все-
таки привлек к себе внимание 
полиции. 

— 25 марта я прогуливал-
ся со своим шарпеем возле 
аллеи Жемчуговой, там ря-
дом находится школа, — рас-
сказал «МК» Владислав Ми-
тяев, который стал жертвой 
догхантера. — И тут я увидел 
мужчину, он что-то кидал на 
землю и испуганно озирался. 
Когда я подошел к нему, он за-
нервничал. Я на всякий случай 
привязал собаку, чтобы она 
не подобрала ничего с земли, 
а сам спросил у него, что он 
делает. Он молчал. Я гово-
рю: «Зачем вы это сделали? 
Что вам сделали животные?». 
Вдруг хлопок, вспышка перед 
глазами и боль в области лба. 
Он выстрелил в меня из какой-
то ракетницы. 

По словам молодого че-
ловека, злодей еще дважды 
пальнул в него и один раз в 
привязанную собаку, но по-
пасть не сумел. 

Молодой человек немед-
ленно вызвал «скорую». К сча-
стью, догхантеру сбежать не 
удалось. Очевидец происше-
ствия — мужчина, гулявший с 
ребенком, — отследил, куда 
пошел злоумышленник, и по-
звонил участковому, который 
и задержал злодея. 

Догхантер оказался 53-лет-
ним жителем Вешняковской 
улицы по имени Сергей, со-
стоящим на учете в ПНД. Как 
оказалось, мужчина с детства 
отличался неадекватным по-
ведением. Впрочем, врачи не 
считали, что он опасен для 
общества. 

Сергей с детства боялся 
собак, одна из них когда-то 
сильно напугала его. Именно 
поэтому мужчина решил изни-
чтожить ненавистных четве-
роногих любыми средствами. 

Однако страх перед псами 
был столь велик, что он даже 
приобрел для самообороны 
специальный пистолет-пугач 
типа «Сайга», для отпугива-
ния собак. Именно из этого 
оружия он и выстрелил в Ми-
тяева, который проходит ле-
чение в 68-й больнице в связи 
с закрытой черепно-мозговой 
травмой, полученной в резуль-
тате попадания в лицо. 

В отношении догхантера со-
трудниками ОМВД по району 
Вешняки возбуждено уголов-
ное дело по статье «побои», 
однако на время следствия 
мужчина отпущен домой, и 
теперь владельцы четвероно-
гих серьезно опасаются, что 
он может взяться за старое. А 
то, что мужчина травил собак, 
правоохранители посчитали 
недостойным Уголовного ко-
декса.

ОРДЕН АНДРЕЯ ПЕРВОЗВАННОГО 
ЗАКАЗАЛИ НА ВСЯКИЙ СЛУЧАЙ?

Ордена святого апостола 
Андрея Первозванного с изо-
бражением мечей изготовят 
по заказу Управделами пре-
зидента русские мастера-
умельцы. Усыпанный брил-
лиантами, он обойдется 
примерно в 1 миллион 39 ты-
сяч рублей.

Как сообщил «МК» пресс-
секретарь УДП Виктор Хре-
ков, закупка производится 
для нужд Управления госна-
град, и всего предполагает-
ся приобрести порядка 400 
орденов Дружбы, 900 на-
градных знаков и т.д. Всего 
больше чем на 11 миллионов 
рублей. Но самый ценный 
из всех них — орден Андрея 
Первозванного, который вру-
чается за исключительные 
заслуги, способствующие 
процветанию, величию и 
славе России. 

Тот орден, который плани-
руется изготовить, будет с 
мечами. Эту разновидность 
ордена вручают за отличие в 

боевых действиях. К сведе-
нию, не так давно его полу-
чил министр обороны Сергей 
Шойгу. Кому на этот раз пред-
назначается орден, в УДП не 
знают, но предполагают, что 
его закупают просто для по-
полнения резерва. Вообще в 
Управлении госнаград всег-
да есть некое количество ор-
денов, медалей, почетных 
знаков, что называется, «про 
запас». 

ЦИТАТА В ТЕМУ
«Кремль не заказывает 
орденов».

Дмитрий ПЕСКОВ, пресс-
секретарь Президента РФ.

Так Песков ответил на 
вопрос, кому мог бы пред-
назначаться орден Андрея 
Первозванного. Он добавил, 
что орден предназначается 
не для Владимира Путина, и 
добавил, что не знает, за что 
был награжден Сергей Шойгу, 
перенаправив вопрос в воен-
ное ведомство. 

В МОСКВЕ МОГУТ СОЗДАТЬ БАЗУ 
ЭКСКРЕМЕНТОВ

Ввести генотипическую 
регистрацию домашних жи-
вотных в Москве предложили 
столичным властям депутаты 
Мосгордумы, отвечающие за 
сферу здравоохранения.

Как пояснила «МК» депутат, 
председатель комиссии по 
здравоохранению Людмила 
Стебенкова, такая регистра-
ция животных, в том числе 
собак, по генотипу позволит 
штрафовать их владельцев за 
неубранные экскременты.

— С помощью генотипи-
ческой регистрации можно 
определить собаку, за которой 
не убрал ее хозяин на улице, — 
пояснила депутат. — Для этого 
сотрудникам коммунальных 
служб нужно будет собрать 
отходы жизнедеятельности 
и сдать на анализ.

По словам Стебенковой, 

такая система будет рабо-
тать подобно системе фото-
видеофиксации нарушений 
ПДД. Когда нерадивый хозяин 
пса будет найден, ему придет 
штраф. Кстати, сумму штрафа 
депутат предложила поднять 
до 2 тысяч рублей, чтобы мо-
тивировать горожан убирать 
за своими питомцами. Цена 
же этой регистрации по гено-
типу, по ее словам, составляет 
всего 100–200 рублей.

В ближайшее время это 
предложение Людмила Сте-
бенкова планирует вынести 
на рабочую комиссию в Мос-
гордуме.

Кроме того, во дворах, пар-
ках и скверах будут развеши-
вать плакаты и таблички, на 
урны нанесут пиктограммы и 
также планируют привлечь к 
акции известных артистов.

15 часов в сутки
— именно в такой отрезок вре-

мени можно будет покупать алко-
голь на территории Новой Москвы; 
соответствующий законопроект 
разрабатывают столичные вла-
сти. Согласно документу, торгов-
ля спиртными напитками в ТиНАО 
будет разрешена с 8.00 до 23.00 
(такой график действует в осталь-
ных округах города с 2012 года). 
Ранее алкоголь в Новой Москве 
продавался «по графику» Подмо-
сковья — с 11.00 до 21.00. Однако с 
нынешнего года область перешла 
на торговлю спиртным по «столич-
ному» графику, и теперь ее приме-
ру последует и Новая Москва. 

ШКОЛЬНИЦА НЕ СМОГЛА 
ПЕРЕЖИТЬ РАЗВОД РОДИТЕЛЕЙ 

С пятнадцатого этажа вы-
прыгнула восьмиклассница на 
востоке Москвы в понедель-
ник. Школьница переживала 
из-за развода родителей.

Как стало известно «МК», 
14-летняя Альбина (имя изме-
нено) шагнула вниз с подъезд-
ного балкона многоэтажки. 
Семья девочки снимала здесь 
квартиру. Альбина упала под 
окна центра имплантации 
и лечения зубов. Первыми 
«скорую помощь» вызвали 
работники учреждения. Ме-
дики констатировали смерть. 
Шансы выжить при падении 
со столь высокого этажа на 
асфальт минимальны.

Мать Альбины пояснила 
полицейским, что мотив ро-
кового поступка кроется в се-
мейных проблемах. Семья, 
к слову, приехала в Перво-
престольную из Киргизии 
три года назад. Но в сентябре 
2014 года родители Альби-
ны расстались. Девочка — 
единственный ребенок в се-
мье — очень переживала и на 
этой почве конфликтовала 
с мамой. Женщина, кстати, 
по профессии продавец. Не-
давно она привела в квартиру 
кавалера, что дополнитель-
но вызвало неудовольствие 

дочери.
В понедельник Альбина не 

пошла в школу, так как неваж-
но себя чувствовала. Педаго-
ги пытались дозвониться ее 
матери, но трубку никто не 
брал. А в 15.00 она вышла из 
квартиры на лестничную клет-
ку и выбросилась из окна.

 МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
По словам психолога Свет-

ланы КЛЮЕВОЙ, если родите-
ли разводятся, то они должны 
готовить ребенка к этому шагу, 
в частности, говорить, что это 
случилось не по его вине, что 
для него в жизни ничего не из-
менится, так как мама и папа 
по-прежнему его любят. Ведь 
для ребенка рушится привыч-
ная картина мира, он не знает, 
как жить дальше, чувствует 
себя покинутым, а это вгоняет 
в тоску. Порой такие дети и 
решаются на роковой шаг, не 
понимая, что это не выход. 
Очень важно, чтобы нашел-
ся мудрый взрослый, кото-
рый поддержал бы ребенка 
в трудную минуту, — учитель, 
бабушка. Также подростку, 
испытывающему депрессию, 
можно позвонить на бесплат-
ную «горячую линию», где его 
внимательно выслушают и да-
дут совет.

было — с 11 до 21

стало — с 8 до 23

ТАНК Т-34 НАЧНЕТ НАСТУПЛЕНИЕ 
НА МЕТРО «СХОДНЕНСКАЯ»

 «Марш-бросок» в 2,5 км 
может совершить танк Т-34, 
установленный на улице 
Свободы: его переезд от ад-
министрации СЗАО к метро 
«Сходненская» вскоре обсудят 
в Мосгордуме.

Как сообщили «МК» в ко-
миссии по монументальному 
искусству при Мосгордуме, в 
ближайшее время ее участ-
ники рассмотрят проекты 
установки в столице сразу 
нескольких памятников, свя-
занных с предстоящим празд-
нованием 70-летия Победы. 
Первый из них — это леген-
дарный танк Т-34: сегодня он 
стоит напротив входа в ад-
министрацию СЗАО (улица 
Свободы, дом 13/2). Однако 
местные жители недовольны 
тем, что он выступает скорее в 
роли игрушки для детей. Горо-
жане уже направили в Мосгор-
думу предложение о переносе 

танка почти на 2,5 км — к одно-
му из выходов станции метро 
«Сходненская». 

Среди других претендентов 
— памятник военным меди-
кам. Подобные монументы 
уже есть в Санкт-Петербурге, 
Кисловодске и Томске. Теперь 
меценаты предлагают уста-
новить его и в столице — на 
Поклонной горе. Там же может 
появиться и стела, посвящен-
ная погибшим в ВОВ школь-
ным учителям и ученикам, а 
также Василию Кадушкину — 
101-летнему ветерану ВОВ, 
который на протяжении 40 лет 
был директором школы №819 
в Южном Тушине. Впрочем, 
источник «МК» в Мосгордуме 
отметил, что на Поклонной 
горе и так много памятников/ 
Предлагаемые к установке 
там постаменты эксперты 
порекомендуют отправить в 
другие места города.

Владислав Митяев.

Догхантер Сергей.
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КАК ПЕСКОВ 
И КУДРИН 
ОТМЕТИЛИ  
15 ЛЕТ С ПУТИНЫМ 
Эксперты обсудили ВВП  
без комплиментов
Во вторник 15-летие со дня избрания 
Владимира Путина на первый прези-
дентский срок отметили общественной 
дискуссией на площадке ИТАР-ТАСС. 
«Это слишком важная дата, чтобы ее 
проходить без обсуждения и понима-
ния того, что стало с Россией и миром», 
— прокомментировал необходимость 
мероприятия пресс-секретарь главы 
государства Дмитрий Песков. 
Примечательно, что о президентстве Дмитрия 
Медведева на «круглом столе» вообще никто 
не вспоминал. Все успехи и провалы его участ-
ники — а в дискуссии приняли участие обще-
ственные деятели, представители культурной 
богемы и журналисты — безоговорочно при-
писали Владимиру Путину. 

Для затравки глава Фонда «Общественное 
мнение» Александр Ослон развеял несколько 
мифов, связанных с рейтингом первого лица. Он 
далеко не всегда был высоким: осенью 1999 года 
уровень доверия неизвестно откуда взявшемуся 
Путину составлял всего 2–3%, но уже к янва-
рю он вырос до 57%. Этот феномен президент 
ФОМ объяснил тем, что население разглядело 
в ВВП нового мощного политического лидера. 
«Это доказывает роль телевизионных каналов 
в формировании рейтинга», — апеллировал к 
Ослону Алексей Кудрин. Дальнейшая дискуссия 
развивалась примерно в том же русле. Участники 
«круглого стола» практически поровну подели-
лись на горячих сторонников Путина и его более 
или менее осторожных оппонентов и старались не 
оставлять без внимания реплики друг друга. 

Так, Кудрин опроверг утверждение Ослона о 
том, что рост популярности Путина в начале перво-
го периода правления был связан с выплатой пен-
сий. По словам экс-министра финансов, пенсии 
регулярно начали выплачивать еще в 1997 году. 

Кроме того, правительству еще до ВВП удалось 
добиться, чтобы крупные монополии, такие как 
«Газпром», начали в полном объеме отдавать на-
логи в бюджет. «Путин пришел не в самых худших 
экономических условиях», — подчеркнул Кудрин, 
обратив внимание участников на немаловажную 
деталь: во время первого срока ВВП нефть стоила 
35 долларов, а рост экономики достигал 7–8%. На 
третьем сроке нефть подорожала до 100 долларов, 
но рост, наоборот, замедлился до 1–2%. Главным 
достижением последних 15 лет Кудрин назвал соз-
дание развитой рыночной экономики. Особенно 
важными шагами на этом пути стало решение о 
свободном движении капиталов, положившее 
конец «деревянному» рублю, и вступление в ВТО. 
«Они дались Путину нелегко», — признал эксперт. 
Сейчас перед президентом стоят новые вызовы. 
«В период 2015–2018 годов экономический рост 
будет 1,5%, в лучшем случае 2%. Это низкие тем-
пы, не соответствующие амбициям России. Вы-
сокий рейтинг Путина (75% — по данным ФОМ) 
нужно использовать для проведения структурных 
реформ, ориентированных на рост экономики», 
— заявил Кудрин. 

Экономист Игорь Юргенс обострил про-
блему, сравнив нынешнюю Россию с Аргентиной 
времен окончания Второй мировой. Тогда эта 
страна находилась на 5-м месте в рейтинге расту-
щих экономик. Но структурные реформы не были 
проведены в полном объеме и в срок, и сейчас 
Аргентина — 65-я в списке. Юргенс заявил, что 
не разделяет амбиций Путина, решившего по-
ставить Россию в один ряд с Китаем и США. «На 
мой взгляд, никакого многополярного мира нет. 
Есть Китай и США. Президент хочет сделать нас 
равновеликими этим двум полюсам. Это очень 

непростая задача», — заявил Юргенс, отметив, 
что положение дел в экономике осложняется не-
простой ситуацией в обществе. «У нас нет диалога 
с новым, нет движения вперед, зато есть поиск 
«пятой колонны» и возврат к самодержавию, 
православию и народности. Этой триады недо-
статочно, чтобы провести реформы гигантской 
сложности», — подчеркнул эксперт. 

Тему «пятой колонны» поддержала в своем 
выступлении и гендиректор «Дождя» Наталья 
Синдеева. Приглашенные журналисты также 
поделились на тех, кто в целом «за», и тех, кто со-
мневается в правильности курса Путина. Первые 
в деталях вспоминали, «каким он парнем был» и 
как очень быстро вернул людям ощущение общей 
страны. Другие, напротив, говорили о зашкали-
вающей агрессии против инакомыслящих, наве-
шивании ярлыков, давлении на оппозиционные 
СМИ. А еще о том, что высокий рейтинг Путина 
может быть использован не только на благо, но и 
во вред стране. «Мне кажется, что он опасен в том 
числе и для самого Путина», — заявила главный 
редактор «Газеты.ру» Светлана Бабаева. 

Под конец слово предоставили даже украин-
скому корреспонденту, поинтересовавшемуся, 
во сколько обошлась России аннексия Крыма 
и почему власти отказываются признавать на-
личие российских войск на Донбассе. Песков 
ответил, что российских Вооруженных сил на 
Украине нет. А вопрос про «стоимость Крыма» 
переадресовал Кудрину, отметив, что речь идет 
о содержании нового субъекта РФ, а не об ан-
нексии. Экс-министр финансов оценил прямые 
и косвенные потери от присоединения Крыма в 
150–200 млрд долларов за 3–4 года. 

Елена ЕГОРОВА. 

c 1-й стр.
Пока Реймер раз-
бирался с лю-
бовью и нау-
кой, 

тюремщики на местах не 
могли справиться с за-
ключенными — и имен-
но отсюда огромное 
количество акций про-
теста, массовых голо-
довок и членовреди-
тельства, которые были 
в ту пору. Власть за ре-
шеткой взяли отдельные 
диаспоры и криминальные 
авторитеты, которые вымо-
гали с родных арестантов 
деньги за то, чтобы те дожили до 
конца срока. Но Реймера волновало 
больше другое — как внедрить ноу-хау в виде 
электронных браслетов для заключенных. И 
именно браслеты самого «гражданина началь-
ника» подвели под монастырь. Считается, что 
нарушения в их закупках были главной причиной 
увольнения Реймера. Он сам из ФСИН ушел с 
надеждой на... повышение. 

Но бывшему главному тюремщику страны 
Александру Реймеру официально отказали 
в назначении на пост заместителя министра 
юстиции. Эксперты заявили: это что-то вроде 
черной метки, и теперь, скорее всего, Реймером 
и его командой всерьез займется прокуратура. 
Так и вышло. 

«Следственными органами бывшему ди-
ректору ФСИН России Александру Реймеру, 
бывшему его заместителю Николаю Кривола-
пову, директору ФГУП «Центр информационно-
технического обеспечения и связи» ФСИН 
России Виктору Определенову, гендиректору 
коммерческой организации Николаю Марты-
нову предъявлено обвинение в совершении 
преступления, предусмотренного ч. 4 ст. 159 
УК РФ («Мошенничество»)», — заявил пред-
ставитель СК Владимир Маркин. 

По версии следствия, в 2010–2012 годах 
обвиняемые мошенническим путем похитили 
более 2,7 млрд рублей, которые были выделены 
ФСИН из бюджета для обеспечения ведомства 

системами электронного 
контроля подконтрольных 
лиц, или, проще говоря, 
«электронными браслета-
ми». Однако закупка этих 

систем была проведена 
по ценам, завышенным в 

несколько раз. Цитирую СК: 
«Стационарное контрольное 

устройство стоимостью 19 тысяч 
рублей закупалось за 108 тысяч, 

а мобильное вместо тех же 19 — по 
цене 128 тысяч». 

— Я сам видел документы за подписью 
лично Реймера, где он, минуя все инстанции, 
давал «добро» на закупки, — рассказывает 
бывший советник директора ФСИН Евгений 
Петрушин. — Следователи привлекали меня в 
качестве технического эксперта. Мои данные 
сошлись с другими их экспертизами. Так вот 
главная беда браслетов была в том, что только 
30% из них были работоспособными. Вообще 
эффективность браслетов составляла — внима-
ние! — 0,007%. Что это значит? Допустим, 700 
срабатываний в день, а заводится только 8 дел 
за месяц. Закупки этих браслетов проверяли 
трижды — Счетная палата, Финмониторинг и 
СК. Из 4,5 миллиарда, как я понял, украдено 1,3 
миллиарда. Еще больше миллиарда ущерба 
связано с нецелевым использованием, необо-
снованной прибылью, с нарушением правил 
оформления документации и т.д.

Любопытно, что если Реймера арестуют, 
то находиться он будет в СИЗО №6, где есть 
камеры для «бээсников» (бывших сотрудников). 
До сих пор ни один глава ФСИН за решеткой в 
качестве заключенного еще не бывал. Так что 
Реймер снова может войти в историю. Ну а 
если отправят под домашний арест — значит, 
наденут тот самый браслет, из-за которого 
разгорелся весь сыр-бор.

Ева МЕРКАЧЕВА.

ЗЛОБА ДНЯ

ПРЕЗИДЕНТ

КОНФЛИКТКОРРУПЦИЯ

ОБОРОНА

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   1 апреля 2015 года
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КРЫМЧАНЕ ИДУТ  
В АРМИЮ РОССИИ
На полуострове призовут 
500 человек, а служить они 
будут рядом с домом
В среду в России стартует военный 
призыв. Планируется, что весной-
летом на службу в Вооруженные 
силы РФ будет призвано более 150 ты-
сяч человек. Особенностью этой 
кампании станет то, что впервые под 
ружье встанут ребята из Крымского 
федерального округа. Кроме того, в 
Минобороны подчеркивают, что при-
зыв будет проходить в период празд-
нования 70-й годовщины Великой 
Победы, что также накладывает свой 
отпечаток.

Замначальника Генерального штаба 
ВС РФ — начальник Главного организационно-
мобилизационного управления (ГОМУ) генерал-
лейтенант Василий Тонкошкуров рассказал, что 
согласно указу Президента РФ от 25 марта 
в Вооруженные силы РФ, другие войска, во-
инские формирования и органы будет направ-
лено 150 145 человек. Кроме того, 458 человек 
планируется направить для прохождения аль-
тернативной гражданской службы. К слову, 
осенью прошлого года в войска было направ-
лено 154 100 человек.

— Этой весной мы впервые проводим 
призыв на военную службу на территории 
Крымского федерального округа. 500 человек 
в соответствии с российским законодатель-
ством будут проходить службу в тех частях, 

которые дислоцируются на территории Кры-
ма, — рассказал Тонкошкуров. — Была прове-
дена кропотливая работа по восстановлению 
первичного воинского учета на территории 
округа, организованы медицинские комиссии 
и многое другое.

Тонкошкуров отметил, что сейчас Воору-
женные силы РФ продолжают переоснащаться 
современными образцами вооружения и во-
енной техники, что, конечно, предполагает со-
ответствующий уровень знаний, образования 
и квалификации у военнослужащих.

— К исходу 2015 года планируется, что в 
Вооруженных силах будут проходить воинскую 
службу более 350 тысяч военнослужащих по 
контракту, в первую очередь на должностях 
сержантского состава, а также связанных с 
эксплуатацией современного вооружения 
и военной техники, — рассказал начальник 
ГОМУ. — То есть на этих должностях воен-
нослужащие будут служить не один год, а как 
минимум 3–5 лет. 

Также генерал отметил, что с 2014 года 
граждане, имеющие высшее образование, 
получили возможность выбирать — проходить 
военную службу по призыву или военную служ-
бу по контракту в течение двух лет.

Вместе с тем Тонкошкуров подчеркнул, 
что, несмотря на увеличение количества кон-
трактников, военное ведомство не собирается 
отказываться от службы по призыву.

— В Вооруженных силах остается сме-
шанный способ комплектования, — отметил 
генерал, — при этом можно констатировать, 
что в армии контрактников становится больше, 
а уклонистов меньше.

В частности, Тонкошкуров привел стати-
стику 2014 года, согласно которой количество 
молодых людей, получивших повестку, но не 
прибывших на призывной пункт, составило 
около шести тысяч человек, что на семь про-
центов меньше, чем в 2013 году.

Александр СТЕПАНОВ.

Вузы поставят  
на службу обороне
Все новое — хорошо забытое старое. 
Враг снова у границ России, заявил вче-
ра на первом Общероссийском форуме 
«Новые кадры ОПК: союз образования и 
промышленности» вице-премьер Дми-
трий Рогозин. И вот на предприятиях 
ОПК восстанавливаются ранее отменен-
ные базовые кафедры и институт гене-
ральных конструкторов; для молодых 
инженеров возрождается отсрочка от 
армии; Минобрнауки открывает целе-
вую подготовку оборонщиков.

— Возрождение ОПК невозможно без воз-
рождения класса его создателей. Надо не станки 
завозить, а растить и пестовать кадры, которые 
совершат прорывные шаги шестого экономи-
ческого уклада. И те, кто этого не понимает, не 
понимают ничего! — открыл встречу оборонщиков 
с образованцами Дмитрий Рогозин.

Кое-что, по словам Рогозина, для возрожде-
ния ОПК уже сделано. Например, восстановлена 
должность генконструктора с широчайшими 
полномочиями, и первая двадцатка направлений, 
где они появятся, будет определена уже в апре-
ле. Примечательно, что помимо всего прочего 
генконструкторы подключатся и к взращиванию 
будущих инженеров, а главными их помощника-
ми на этом пути станут также возрождаемые на 
предприятиях ОПК базовые кафедры.

Другое, чем озаботилось правительство, 
— налаживание совместной работы вузов с ака-
демическими институтами: «Мы не можем себе 
больше позволить, чтобы фундаментальная наука 
была оторвана от вузовской. Академическая нау-
ка и наука для молодежи — вузовская — должны 
быть склеены вместе для решения конкретных 

задач. В ближайшее время будет разработан план 
фундаментальных исследований для обороны и 
безопасности, и к этой работе должны подклю-
читься также и вузы», — заявил Рогозин.

Чтобы подключить к защите «русского мира» 
как можно больше молодых инженерных кадров, 
студентов будут стимулировать к выбору об-
разовательных траекторий, ведущих прямиком 
в ОПК. Например, повышенными стипендиями 
во время учебы и обеспечением жильем после 
трудоустройства. А в настоящее время, сообщил 
первый вице-президент Союза машиностроите-
лей России Владимир Гутенев, дорабатывается 
законопроект об отсрочке от призыва в армию 
для молодых специалистов предприятий ОПК. 
(Другое предложение Гутенева — ввести обя-
зательный ЕГЭ по физике — форум встретил 
сдержанно, а глава Минобрнауки Дмитрий Ли-
ванов позже уточнил, что этот экзамен и без 
того выбирают 25% выпускников, или более 150 
тысяч человек.)

Со своей стороны Минобрнауки предложило 
другое — целевую подготовку в вузах кадров для 
ОПК. Пока усилиями 57 вузов и 12 базовых кафедр 
должны быть подготовлены 3 тысячи человек — 
своего рода «инженерный спецназ», который 
бросят на обновление ОПК. (В рамках этого про-
екта предполагается, что предприятия оплатят 
обучение, а студент, закончив вуз, в течение 3–5 
лет отработает затраченные средства.)

Программа «Новые кадры ОПК» может быть 
расширена. Так, президент Объединенной авиа-
строительной корпорации Юрий Слюсарь заявил 
о намерении в ближайшие три года нанять 5 
тысяч новых специалистов. Замгендиректора 
«Росэлектроники» Арсений Брыкин обозначил 
потребность в 6 тысячах новых кадров, а зам-
гендиректора ОПК «Оборонпром» Владимир 
Довгий — в десятках тысяч специалистов.

Марина ЛЕМУТКИНА.

А КАК У НИХ?
При попытке вбить в интернет-поисковик 

англоязычный запрос со словами «деклара-
ция доходов топ-менеджеров государствен-
ных компаний» отчего-то сразу выскакивают 
результаты поиска, имеющие отношение к 
нашей стране. То ли в странах Запада такого 
вопроса не возникает, то ли очень хорошо эту 
заинтересованность скрывают.

Как бы то ни было, при желании вполне 
можно узнать, сколько получают руководители 
зарубежных компаний с государственным 
участием.

Возьмем, к примеру, Национальную 
железнодорожную пассажирскую корпора-
цию, более известную под коммерческим 
названием Amtrak. Это принадлежащая пра-
вительству США государственная компания, 
занимающаяся пассажирскими перевозками. 
Являющаяся к тому же монополистом в сво-
ей сфере. Ныне Amtrak возглавляет Джозеф 
Бордман. Он является президентом компании 
с 2008 года — и с тех пор его зарплата со-
гласно перезаключаемому каждые два года 
контракту составляет $350 тыс. в год. Эти 
данные хорошо известны, а в начале прошлого 
года были обнародованы данные по зарплатам 
и других топ-менеджеров Amtrak, чей доход в 
год превышает $200 тыс., — в ответ на запрос, 
сделанный изданием The Inquirer, согласно 
Акту о свободе информации.

Не является большим секретом для СМИ 
и зарплата одного из СЕО компании Airbus 
(среди собственников которой французское 
правительство и испанская госкомпания) — 
немца Тома Эндерса. Основная зарплата со-
ставляет 1,4 млн евро плюс бонусы на пред-
ставительские расходы.

О том, сколько получает (900 тыс. евро 
в год) президент принадлежащей Германско-
му государству железнодорожной компании 
Deutsche Bahn Рюдигер Грубе, можно узнать 
из подробного доклада, размещенного на 
сайте компании.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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ВАЖНОВАЖНО

В декабре 2014 года Дмитрий Мед-
ведев подписал постановление, 
обязывающее топ-менеджеров 
62 компаний с госучастием публи-
ковать данные о доходах в Интер-

нете. То есть на своих официальных сайтах. 
Однако теперь правительство пошло на по-
пятную под давлением топ-менеджеров. Были 
внесены поправки в это постановление, кото-
рые разрешили главам компаний с госучасти-
ем, работающих в коммерческом секторе 
экономики, не публиковать в открытом доступе 
сведения о своих доходах. 

c 1-й стр.
«Я приехала за ОСАГО в половине 
шестого утра и была в очереди 
16-я, — рассказывает 30-летняя 
автолюбительница Людмила. — 

Некоторые даже спали около закрытого офиса 
страховщиков». Хотя руководители страховых 
компаний наперебой уверяют, что все делается 
исключительно для блага автомобилистов. И 
еще, объясняют страховщики, сильно подоро-
жали импортные запчасти и если не повысить 
цену на ОСАГО, многие страховые фирмы окон-
чательно разорятся.

«Это ложь, — уверен Владимир Канаев, глава 
Федерации автовладельцев России. — По на-
шим расчетам прибыль страховых компаний за 
прошлый год составила порядка 25 миллиардов 
рублей. Страховщики безбожно зарабатывают. А 
прозрачности в их финансах нет. Мы предлагаем 
создать общественную экспертную комиссию при 
Центральном банке, которая в первую очередь 
проверила бы финансовую отчетность автостра-
ховщиков. А до этого ввести мораторий на любое 
повышение цен».

От предстоящих нововведений воют даже и 
рядовые представители страховых компаний.

«Под угрозой увольнения и штрафов нам 
запретили заранее — даже за несколько дней 
— оформлять людям полисы. Если у гражданина 
страховка заканчивается, к примеру, 11 апреля, 
новую мы должны выписать только по повышен-
ным расценкам, — на условиях анонимности 
рассказал «МК» один из работников крупной стра-
ховой компании. — Если мы этого не сделаем, 
наш процент зарплаты будет резко снижен. С 10 и 
15 процентов, которые мы имеем сегодня, всего 
до 2, а это уже существенно. Отговариваемся 
перед клиентами тем, что нет бланков, поэтому 
придется подождать пару дней».

Как заявляют, форм полисов и правда не 
хватает сегодня во многих городах. Почему их не 
могли заранее напечатать в нужном количестве 
— не очень понятно.

Еще одна новая уловка страховщиков так 
вообще попадает под статью. В некоторых субъ-
ектах владельцам машин продают теперь полисы 
только с навязанными дополнительными оп-
циями. Которые нередко обходятся страждущим 
почти во столько же, сколько и сам ОСАГО.

Будет ли от пикета толк — покажет время. Ну 
а пока — готовьте свои кошельки, господа авто-
любители. Для вашего же, как говорят, блага.

Екатерина САЖНЕВА.

...ШТУРМУЮТ ПОЛИС

ЗАЧЕМ РАСЧЕСЫВАТЬ 
БОЛЬНОЕ МЕСТО?
c 1-й стр.

Пора семена покупать и рассаду 
готовить. Чем вы питаться бу-
дете в следующем году, не при-
кидывали? Отменять санкции 

никто не собирается. А цены растут. Нужно же 
хотя бы картошки своей запасти. Банки какие-
то закрутить. Грибов насушить. Дров нарубить. 
Дел — невпроворот. Оно вам надо — еще про 
зарплаты каких-то топ-менеджеров думать?

 Спасибо правителям. Милосердно из-
бавили нас от напрасных мыслей. 

Хотя поначалу не собирались. 
8 июля 2013 года Путин подписал указ 

«Вопросы противодействия коррупции». Он 
обязывал всех руководителей госкорпораций 
публично отчитываться о доходах. 

Медведев подписал соответствующее 
постановление в конце прошлого года, 18 
декабря. Сразу после того, как Путин на пресс-
конференции сказал, что не знает, кто сколько 
зарабатывает.

Прошло с тех пор всего ничего — сто дней. 
И вдруг такой приятный сюрприз: решение о 
публичных отчетах топ-менеджеров забот-
ливые наши правители без тени смущения 
отыграли назад. Что хотим, то и воротим, не 
ваше дело. 

Слава богу, что никто из руководителей 
госкорпораций за эти сто дней не успел рас-
сказать, на сколько миллионов он ежемесячно 
и ежегодно нахлобучивает государство. 

А то бы мы так сейчас нервничали, так 
психовали.

Юлия КАЛИНИНА.

БЫВШЕМУ 
ТЮРЕМЩИКУ...

Нет89,65%

Да

Не знаю
10,14%

0,21%

Должны ли, по-вашему, главы 
госкомпаний обнародовать свои 
доходы?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ
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35% граждан не собира-
ются никого разыгрывать в 
международный День ду-
рака — такие данные были 
получены при проведении 
всероссийского социоло-
гического опроса специа-
листами «Левада-Центра». 
За последние 18 лет это 
один из самых несмешных 

первоапрельских праздников, 
меньше хохмачей социологи 
зарегистрировали только 
в 2010 году — тогда розыгры-
шам уделяли время только 
53% опрошенных, а 42% не 
собирались шутить. А самыми 
смешливыми россияне были 
в апреле 2008 года, на пике 
«нефтяного бума».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

До сердечного приступа чуть не довел администратора NASA Чарльза Болдена 
брат-близнец американского астронавта Скотта Келли, Марк Келли. Перед самым 

стартом корабля «Союз-ТМА-16М» с космодрома Байконур Марк сбрил усы — единственную 
примету, по которой его отличали от брата. Как уже сообщал «МК», в NASA не случайно решили 
отправить в первую годовую космическую экспедицию Скотта Келли. Оставшийся на Земле 
брат-близнец Марк Келли будет для ученых идеальным «контрольным образцом» для монито-
ринга генетических изменений у Скотта под воздействием космической среды. Видимо, для 
большего сходства перед самым стартом Марк, провожавший брата на Байконуре, сбрил рас-
тительность на лице, чем крайне удивил официального представителя NASA Чарльза Болдена, 
который на какое-то время принял его за астронавта. Как пояснили «МК» в Федерации космо-
навтики, Келли — единственные братья в истории космонавтики. Среди российских космонав-
тов родственных династий две — Волковы и Романенко. Напомним, что 27 марта с космодрома 
Байконур на МКС стартовали Геннадий Падалка, Михаил Корниенко и астронавт NASA Скотт 
Келли. Последние останутся работать на орбите целый год.

СТРЕЛОК ИЗ ХРАМА 
НЕ ИЗВИНИЛСЯ  
НА ПРИГОВОРЕ

24 года в колонии строгого 
режима проведет бывший 
охранник Степан Комаров, 
расстрелявший прихожан 
в Воскресенском кафе-
дральном соборе Южно-
Сахалинска в феврале 
2014 года. Приговор вынес 
во вторник Сахалинский 
областной суд. Комаров не 
раскаялся в содеянном и 
ни перед кем не извинился. 

Приговор он слушал, сидя на 
скамейке. Напомним, 
Комаров застрелил 
двух человек, еще 
семь были ранены. 
Суд постановил 
выплатить по 
2,5 млн рублей 
семьям каждого 
погибшего. Также 
компенсации по-
ложены пострадав-
шим и самой епархии. 
Стрелок повредил несколь-
ко икон и должен выплатить 
1 млн 300 тысяч рублей. 
Общая сумма выплат — около 

8 млн рублей. Как пояснили 
«МК» в местном 

епархиальном 
управлении, 

иконы пока на-
ходятся в СК, а 
скоро их отда-
дут на рестав-
рацию. После 

трагедии в 
храме появились 

дополнитель-
ные видеокамеры. 

Кстати, число прихожан 
за последний год увеличи-
лось. Многие говорят, что 
переосмыслили свою жизнь.

Депутатские полномочия 
сопредседателя РПР-
ПАРНАС Бориса Немцова, 
являвшегося членом Ярос-
лавской областной думы и 
убитого в Москве 27 фев-
раля, официально прекра-
щены облдумой 31 мар-
та. Немцов был избран по 
партийному списку, теперь 
судьбу его мандата решит 
политсовет регионального от-
деления партии на заседании 
в пятницу, 3 апреля. Об этом 
«МК» сообщил лидер отде-
ления и наиболее вероятный 
претендент на депутатское 
кресло Василий Цепенда. 
«Немцов был вне плоскости 
ярославской политики, ему 
пришлось подстроиться, но 

уже через 2–3 месяца он был 
подготовлен лучше многих 
депутатов из региона, — 
вспоминает Цепенда. — Не 
получится быть как Немцов, 
но, я надеюсь, получится 
сделать все, что мы заплани-
ровали. Я был его помощни-
ком и знаю, что планов было 
много». Цепенда в 2013 году 
возглавлял на выборах тер-
риториальную группу №9 по 
Ярославской области от РПР-
ПАРНАС. Эта группа набрала 
13% и заняла второе место, 
уступив лишь группе №6, ко-
торая, как утверждает Цепен-
да, соответствует Кировскому 
центральному району, где 
хорошие результаты у всех 
демократических партий. 

ЮРИй ЛужКОВ 
ГОТОВ НАКОРМИТь 

КАЛИНИНГРАДСКуЮ 
ОБЛАСТь ДЕшЕВОй 

ГРЕЧКОй

В прошлом году с полей, 
принадлежащих его сель-
хозпредприятию, было 
собрано 600 тонн гречи-
хи. «Я поначалу собирался 
отправить ее на экспорт в 
Прибалтику, — рассказал экс-
градоначальник Москвы, — 
однако губернатор области 
Николай Цуканов попросил 
наладить производство в ре-
гионе. Это было как раз в тот 
момент, когда СМИ писали о 
дефиците гречки в мага-
зинах». На поиск и закупку 
оборудования, необходимого 
для очистки зерна от шелухи, 
у Лужкова ушло несколь-
ко месяцев и 11 млн руб. 
Цех по переработке будет 
организован в бывшем не-
мецком элеваторе, который 
экс-градоначальник также 
восстановил на собственные 
средства. За час установ-
ка сможет отшелушить до 
1200 кг, этих мощностей 
вполне достаточно, чтобы 
обеспечить потребности в 
переработке гречихи со всех 
хозяйств области. Ожида-
ется, что первая гречка «от 
Лужкова» поступит на полки 
калининградских магазинов 
к лету 2015 года. 

Химкинский городской 
суд приговорил экс-
заместителя начальника 
управления безопас-
ности милиции Киева 
Юрия Спасских к 3,5 года 
колонии строгого режима 
за попытку похищения 
советника бывшего пре-
зидента Украины Виктора 
Януковича — Андрея Порт-
нова. Следующим по этому 
делу может быть осужден мэр 
Киева Виталий Кличко, так как 
именно его отставной мили-
ционер Спасских назвал за-
казчиком похищения. По его 
показаниям, «представитель 

одной из наших политических 
партий Виталий Кличко задал 
мне вопрос, могу ли я сделать 
для него определенную рабо-
ту по доставке из Российской 
Федерации на территорию 
Украины Портнова — бывшего 
первого зама администрации 
президента Украины». Пор-
тнова надо было доставить в 
Киев, где его уже задержали 
бы сотрудники СБУ. За работу 
Кличко якобы предложил 
Спасских 1 млн долларов. 

Похищение, как известно, не 
удалось: киевский милицио-
нер был арестован прямо по 
прилете в Москву в апреле 
прошлого года. Он сразу 
начал давать показания. По 
его данным, Кличко «имел 
зуб» на Портнова с 20 января 
2014 года, когда во время 
встречи у Януковича совет-
ник тогдашнего президента 
сказал, что он сделает все, 
чтобы Кличко не смог попасть 
во власть. 

НАМЕРЕНЫ ЛИ ВЫ ПОДШУЧИВАТЬ 
НАД ЗНАКОМЫМИ И РАЗЫГРЫВАТЬ ИХ? 
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ТРЕТИ РОССИЯН 1 АПРЕЛЯ НЕ ДО СМЕХА

РПР-ПАРНАС НАйДЕТ ЗАМЕНу НЕМЦОВу 
В ЯРОСЛАВСКОй ОБЛДуМЕ 

ЗАКАЗЧИКОМ ПОХИЩЕНИЯ СОВЕТНИКА 
ЯНуКОВИЧА ПО СуДу ПРИЗНАН КЛИЧКО

у ДАНИИЛА ГРАНИНА 
ПЕРЕЛОМ шЕйКИ 

БЕДРА
96-летний писа-
тель Даниил 
Гранин, автор 
романов «Ис-
катели», «Иду 
на грозу», 
«После 
свадьбы», 
рассказов 
«Победа 
инженера Кор-
сакова», госпита-

лизирован в Петербурге с 
диагнозом перелом шейки 
бедра. «Это произошло как 
минимум два дня назад. Как 
именно — не знаю. Мобиль-

ный у него сейчас отключен. 
Дочь тоже не выходит 

на связь. Но, на-
сколько я знаю, 

состояние ста-
бильное. Правда, 
перелом шейки 
бедра — слож-
ный. Будет 

долго заживать. 
Но, надеюсь, все 

обойдется», — 
сказал «МК» пред-

седатель Союза писателей 
Санкт-Петербурга Валерий 
ПОПОВ. Как стало известно 
«МК», два дня назад он был на 
спектакле в театре «Русская 
антреприза». «Он чувствовал 
себя отлично, был в хорошем 
настроении, мы пообщались», 
— рассказал «МК» худрук 
театра Рудольф Фурманов. 
Возможно, по дороге домой 
и произошло злосчастное 
падение, результатом кото-
рого стал перелом. Сейчас 
Даниил Гранин находится в 
Федеральном медицинском 
исследовательском центре 
им. Алмазова.
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Такой браслет, 
возможно, 
придется 
примерить и его 
«прародителю» 
Александру 
Реймеру.



...Во вторник днем завершилось общее 
собрание в Новосибирском оперном, 
где новый худрук г-н Кехман, как и 
ожидалось, уведомил всех о невозмож-
ности оставить в репертуаре поста-
новку Тимофея Кулябина «Тангейзер». 
Впрочем, причины «отставки» были 
далеки от религиозного контекста. 
Мы дозвонились Владимиру Кехману, 
когда он вышел с собрания коллектива 
Новосибирской оперы. Вот что он рас-
сказал «МК»:

— 700 человек сидели в зале — артисты, 
служащие, в общем, все работники. У меня в 
жизни такого не было — ни одного вопроса, все 
очень приятные люди.

А накануне я посмотрел запись «Тангейзера» 
от 14 марта. Музыкальное решение феноменаль-
ное, и это меня потрясло. Что касается самого 
спектакля, то он, конечно, уступает музыкальному 
решению. Весьма эклектичен — я увидел что-то 
из Чернякова, Жолдака, Бархатова. Неровный 
спектакль. 

Тем не менее вынужден сообщить, что «Тан-
гейзер» снимается с репертуара. По двум при-
чинам. Первая и главная: режиссер Тимофей 
Кулябин, с которым я намеревался обсудить си-
туацию и пути выхода из нее, скрывается от меня. 
В течение двух дней я пытался с ним встретиться, 
но молодой человек так и не появился. От его 

имени его ассистентка пытается формулировать 
какие-то предварительные условия этой встречи, 
которые мне совершенно непонятны.

Вторая причина неожиданна для меня. Как 
выяснилось, театр до сих пор не рассчитался с 
дирижером Айнарсом Рубикисом за два спекта-
кля «Тангейзер», которые он провел в марте 2015 
года. Выяснилось, что ему платили за работу с 
задержкой в семь месяцев. Не знаю почему, во-
прос не ко мне. Я связался вчера вечером с его 
агентством, и оно ждет, какое решение он примет. 
Во-первых, я подтвердил, что в кратчайшие сроки 
ему будут выплачены все суммы. А во-вторых, жду 
его решения по поводу его участия в концерте 
12 мая в честь 70-летия театра. Также хотел бы 
встретиться с ним и обсудить те интересные 
проекты, которые у него есть.

Таким образом, интриги больше нет. Пред-
лагаю всем сторонам поставить точку в этом 
вопросе... 

В настоящий момент «молодой человек» 
Тимофей Кулябин пребывает там же, в Ново-
сибирске, репетируя в «Красном факеле» новую 
постановку 18+ «Трех сестер». 

Ян СМИРНИЦКИЙ.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Евгений ГОНТМАХЕР, экономист,
член правления Института современного развития, 
член Комитета гражданских инициатив

КОНСТИТУЦИЮ 
ОТПРАВИЛИ НА ПЕНСИЮ

Россия складывает с себя статус социального государства

Одним из немногих достижений в рефор-
мах, которым могла бы похвастаться власть за 
последние 15 лет, была глубокая трансформация 
пенсионной системы, которая произошла в 2002 
году. До этого проблема материального обеспе-
чения в старости решалась в советском стиле: 
государство при помощи разнообразных коэф-
фициентов и ограничений выплачивало почти не 
учитывающее различия в оплате труда работни-
ков весьма скромное вспомоществование.

В 2002 году произошла настоящая пенси-
онная революция. 

Во-первых, был отменен верхний потолок 
размера пенсии. Это означало, что если за мо-
лодого человека, начавшего работать именно 
в этом году, все годы до его выхода на пенсию 
добросовестно платились страховые взносы и 
он хорошо зарабатывал, то можно было в старо-
сти рассчитывать… конечно, не на полное воз-
мещение утраченного дохода, но на получение 
значительной (если не большей) его части. Связь 
между накопленной суммой взносов и пенсией 
устанавливалась практически прямая. Важно, 
что это можно было легко объяснить людям, у 
которых появлялись стимулы к обелению зарплат 
и планированию, начиная с молодости, свое-
го пенсионного будущего. Это могло бы стать 
важнейшим вкладом в формирование нового 
экономического поведения, суть которого — от 
патернализма к индивидуальной ответствен-
ности за собственную судьбу.

Этот же сдвиг был запрограммирован, во-
вторых, и введением для молодых возрастов 
обязательной накопительной части пенсии. Из 
общего страхового взноса сначала 2, потом 
4, а затем и 6 процентных пункта шли уже не в 
общую копилку Пенсионного фонда, который 
эти деньги тут же отправлял на выплаты пенсио-
нерам, а зачислялись на индивидуальные счета. 
Обладатель такого счета мог этими средствами 
самостоятельно распорядиться — например, 
отправить их в негосударственный пенсионный 
фонд или частную управляющую компанию для 
дальнейшего инвестирования в самые разноо-
бразные финансовые инструменты. Тем самым, 
по задумке, деньги на этих счетах не просто 
копились, но и работали, принося будущему 
пенсионеру инвестиционный доход. Конечно, не 
надо преувеличивать чисто фискальное значе-
ние этих 6%, отчисляемых от заработка. Сейчас 
общий взнос в пенсионную систему составляет 
22%, т.е. преимущественная его часть все равно 
идет на выплаты нынешним пожилым людям в 
рамках солидарности поколений. Однако де-
мография абсолютно однозначно указывала 
на то, что через 20–30 лет накопительный счет 
будет у подавляющего большинства работников 
(напомню: его открытие предусмотрено для 
тех, кто родился позже 1966 года). Тем самым 
можно было бы отчислять туда уже не 6, а 8 и 
более процентов от зарплаты без ущерба для 
обеспечения пенсионных выплат тем, у кого 
обязательная накопительная часть отсутство-
вала из-за возраста. Но и без демографии было 
понятно, что даже при 6-процентных отчислениях 
у людей постепенно начнет проявляться интерес 
к тому, чтобы поуправлять своими пенсионными 
деньгами.

И действительно: если в первые годы пен-
сионной реформы более 98% тех, у кого были от-
крыты накопительные счета, просто промолчали 
и не сделали никакого выбора (их деньги в таком 
случае автоматически уходят под управление 
государственной управляющей компании, ко-
торой является ВЭБ), то постепенно интерес к 
участию в этом процессе стал увеличиваться, 
и в 2011 году негосударственные пенсионные 
фонды и частные управляющие компании вы-
брали уже 16% работников! И это при том, что 
никакой рекламной кампании в пользу личной 
активности в этой сфере никто не проводил и, 
чтобы перестать быть «молчуном», надо: на-
писать заявление, донести его до Пенсионного 
фонда или уполномоченного банка, чтобы они 
заверили подпись, а затем следить за судьбой 
своих денег, чтобы через год принять очеред-
ное решение о способе их инвестирования. Не 
правда ли, хлопотно? Тем не менее ростки нового 
экономического поведения, как видим, робко, 
но начали проклевываться.

Я, конечно, никоим образом не хочу сводить 
интересы человека только к зарабатыванию де-
нег. Homo economicus — это из недобросовест-
ных информационных источников о западном 
образе жизни. На самом деле планирование 
смолоду собственной старости — это отличная 
школа для становления самостоятельности во 
всех остальных сферах общественной жизни, 
вплоть до осознанного выбора на избирательном 
участке и пресечении всех попыток фальсифика-
ции с твоим голосом. На самом деле речь идет о 
раскрытии данного нам извне потенциала homo 
sapiens, т.е. «человека разумного».

Такая пенсионная реформа, которая несла 
глубокий общественно-политический смысл, и 
была запущена в 2002 году. Казалось бы, оста-
валось только внимательно мониторить ход ее 
реализации, внося время от времени изменения, 
устраняющие накопленные проблемы, но не 

меняющие принципы хотя бы на протяжении 
15–20 лет. Это еще более закрепило бы в созна-
нии людей установки на долгосрочное планиро-
вание своей жизни, создало бы реальные основы 
общественной стабильности и экономического 
прогресса.

Но нет! 
Буквально через несколько лет после начала 

реформы ввели верхний предел заработка, с ко-
торого берутся пенсионные взносы. На 2015 год 
он установлен в размере 711 тыс. руб. в год. Это 
означает, что как только накопленный заработок 
пересекает эту сумму, то оставшиеся месяцы 
календарного года взносы в Пенсионный фонд не 
берутся. Казалось бы, суперлиберальная мера: 
государство четко отграничивает свои гарантии, 
введя фактически максимум государственной 
пенсии, а все, что сверх этого, — твое дело. Вот 
оно, новое экономическое мышление! Однако 
новация обернулась типичным фальстартом.

Куда работнику, озабоченному собственной 
старостью и у которого есть живые деньги, по-
даться? Да, у нас существует довольно мощная 
система негосударственных пенсионных фон-
дов, но пока подавляющая часть из них — кор-
поративные. Людям с улицы туда не попасть. 
Отделения этих фондов открыты далеко не во 
всех субъектах Российской Федерации и тем 
более не во всех наших городах и весях. Но и 
это не главное. В развитой экономике (каковой 
мы не являемся) в частной пенсионной системе 
участвуют банки и страховые компании. А у нас 
принципиально невозможно прийти в эти фи-
нансовые организации и открыть целевой счет 
на 30–40 лет, который бы имел специальные 
гарантии от обесценивания.

Но, может быть, надежда была на то, что, 
освободив высокооплачиваемых работников от 
части страховых взносов, мы получим больше 
взносов в Пенсионный фонд из-за вывода зар-
платы из тени? Увы, этого не случилось. Да и в 
негосударственные пенсионные фонды особого 
прилива желающих добровольно открыть накопи-
тельные счета не наблюдается. Зато произошло 
вполне естественное для данной ситуации сни-
жение наполняемости Пенсионного фонда.

Когда это осознали, то пошли совсем уж 
мелкие, но вредные дерганья: повысили та-
риф обязательного взноса в Пенсионный фонд, 
удвоили платеж туда самозанятых и т.п. В резуль-
тате получили массовое возмущение бизнеса. 
Численность малых частных предприятий сокра-
тилась чуть ли не на 400 тысяч! В конце концов на 
конференции суперлояльного Общероссийского 
народного фронта об этом со всей остротой 
было сказано Владимиру Путину.

Тогда пошли на попятную: снизили общий 
тариф, немного облегчили обложение самоза-
нятых. Однако в обмен ввели 20-процентный 
налог на ту часть зарплаты, которая превышает 
уже упомянутый ежегодный потолок.

Но и этого оказалось мало. 
Увеличивающийся зазор между сбором 

взносов в Пенсионный фонд и его обязатель-
ствами закрывается более чем триллионным 
трансфертом из федерального бюджета. А в 
нашей казне, как известно, дела плохи: эко-
номический спад не позволяет собрать туда 
те суммы, которые стали привычными в годы 
нефтегазового изобилия. И эта тенденция, судя 
по всему, всерьез и надолго. 

Как в этих условиях одновременно наращи-
вать заказы военно-промышленному комплексу, 
выполнять т.н. майские (2012 года) указы пре-
зидента о повышении зарплат бюджетникам и 
бесперебойно выплачивать пенсии?

Взор обратился в первую очередь к обя-
зательному накопительному элементу пенси-
онной системы. А что если поступления в него 
заморозить (вопреки воле миллионов людей, 
которые написали заявления о переводе их де-
нег в негосударственные пенсионные фонды)? 
Это несколько сот миллиардов рублей. На эту 
сумму можно было бы уменьшить трансферт 
из федерального бюджета Пенсионному фонду. 
Так и сделали, потратив в 2014 году получен-
ные деньги, как было официально объявлено, 
«на Крым». Понятно, что денег казне все равно 
не хватает. Поэтому ввели такую «заморозку» 
еще на год. А теперь на полном серьезе хотят 
обязательный накопительный элемент и вовсе 
отменить, отправив идущие на него 6% зарплаты 
в общую копилку Пенсионного фонда. Кстати, с 1 
января 2015 года пенсионная система практиче-
ски перестала быть страховой. Ввели т.н. баллы, 
которые начисляются работнику вместо взносов 
полноценными рублями. Стоимость этих баллов 
теперь правительство устанавливает ежегодно, 
и работник тут ни при чем.

Круг замкнулся. 
Попытка выскочить из пенсионного кризиса, 

которая была предпринята в 2002 году, благо-
получно провалилась, оставив в недоумении 
десятки миллионов человек, которые оконча-
тельно разуверились в том, что с государством 
можно иметь какие-то серьезные долговремен-
ные отношения.

Кто-нибудь помнит, что в Конституции Рос-
сия объявлена «социальным государством»?

СЕГО ДНЯ
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ШОК
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СТИХИЯ

Следственный комитет России во втор-
ник, 31 марта, возбудил уголовное дело 
по факту убийства в Болгарии 35-летней 
Анны Леонтьевой и ее 5-летнего сына. 
Тело убитого мальчика было найдено в 
чемодане в районе озера Пасарел, близ 
города Приморско, более недели назад, 
сообщают болгарские СМИ. Предпо-
лагается, что убит он был еще раньше. 
Ранее, в начале марта, в том же городе 
было обнаружено расчлененное тело 
женщины. По словам детского омбуд-
смена Павла Астахова, бабушка мальчи-
ка уже опознала погибших.

Зеленый чемодан, в котором находился труп 
ребенка, был замечен случайными прохожими 
и передан полиции еще 23 марта. На теле были 
обнаружены множественные ножевые ранения 
— по данным следствия, смерть наступила не-
сколькими днями ранее. Однако информация о 
том, что убитым является мальчик из России, 
появилась лишь спустя неделю.

В СМИ в качестве одного из подозреваемых 
в этом деле называется некий Герман Костин, 
предприниматель из Софии, который, по данным 
следствия, мог иметь финансовые отношения 
с Анной. Однако, как отмечают болгарские ме-
диа, ссылаясь на источники в МВД, он пока не 
рассматривается в качестве подозреваемого. 
Ожидается, что Костин, сейчас находящийся за 
границей, в среду прибудет в Болгарию для дачи 
показаний в качестве свидетеля. 

Костин и его жена Весела занимаются сда-
чей недвижимости в аренду. Квартира, в которой, 
как предполагается, проживали убитые, при-
надлежит чете. Жилище уже было обыскано и 
опечатано: в нем обнаружены игрушки Никиты. 

Как отмечает болгарский портал «24 часа», 
у Костина, проживающего в Болгарии с 2004 
года, не было проблем с законом. У мужчины 
двое детей — сын от первого брака и дочь от 
нынешней супруги. Кстати, он, как и Анна, родом 
из Перми.

Как сообщает газета «Стандарт», чемодан, 
в котором был найден труп ребенка, по версии 
следствия, был украденным. Вероятно, это про-
изошло в аэропорту Софии. В самой Болгарии 
чемоданы этой модели и именно такого цвета 
не продавались, отмечает издание со ссыл-
кой на болгарских представителей компании-
производителя. Конкретно этот чемодан был про-
изведен в Бельгии. МВД Болгарии уже послало 

запрос в головной офис фирмы, указав иденти-
фикационный номер чемодана, чтобы узнать, в 
какой стране он был продан, тогда можно будет 
установить, кто прибыл с ним в Софию.

Каким именно бизнесом могла заниматься 
в Болгарии Анна Леонтьева, неясно — по данным 
местного издания «Стандарт», информации о 

зарегистрированных на нее в стране квартирах 
или компаниях нет. Зато известно, что Анна Леон-
тьева приняла решение переехать из РФ на Кипр 
с сыном Никитой летом 2013 года, чтобы дать 
ему «европейское образование». Они выехали из 
России в сентябре того же года, а отец ребенка 
остался в Перми. Мать и сын проживали на Кипре 
до конца прошлого года. При этом отец Никиты, по 
его собственному утверждению, приезжал иногда 
и полностью финансировал пребывание жены и 
сына на Кипре. Однако сразу после Нового года 
Анна и Никита переехали в Болгарию.

По сведениям «МК», Леонтьева Анна Вла-
димировна, 35 лет, окончила юрфак Пермского 
государственного национального университета 
по специальности «социальная работа». Раньше 
Анна трудилась консультантом информационно-
аналитического отдела Департамента развития 
человеческого потенциала аппарата правитель-
ства Пермского края. Как рассказывают мест-
ные жители, это очень «теплое» местечко для 
красивой и умной женщины и/или фаворитки 
облеченного властью мужчины. Знакомые Ле-
онтьевой говорят о ней так: «Анна всегда была 
очень эффектной, самостоятельной и энергич-
ной», «Лихо рулила ярко-красным родстером 
«Мерседес», «Она отличная мамочка», «Она сама 
с Соликамска, Никитку родила в Питере, потом 
перебралась в Пермь», «Анна обожала сына, 
любила деньги и делала карьеру», «Первый раз 
она замуж еще в универе вышла, а потом у нее 
появился мужчина постарше, с деньгами, но с 
ним она тоже развелась». 

По сведениям от знакомых Анны, во время 
второго замужества с мужчиной «существенно 
старше ее», дама покупала недвижимость на 
Кипре и в Болгарии, но через какое-то время 
супруги развелись, при этом Анна подавала на 
бывшего в суд — на алименты и часть имущества, 
а получив свою долю, забрала сына и уехала из 
России. После этого два года никто о ней ничего 
не слышал. 

 Ренат АБДУЛЛИН, Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

РЕЗНЯ НА КУРОРТЕ: 
МАНЬЯК ИЛИ ДРУГ? 

«Полыхает страшно», «Ветер неимоверный», «Все 
жутко горит» — так описывали жители юга Под-
московья то, что происходило там в минувшие 
выходные. Раз за разом на местных полях заго-
ралась сухая трава, а огонь из-за сильного ветра 
распространялся с огромной скоростью, подби-
раясь к сараям, жилым домам и даже бензоко-
лонкам. Жертв и разрушений спасателям удалось 
избежать лишь чудом — но «подмосковная» война 
с огнем, кажется, только начинается.

 — Все дело в капризах природы, — говорит 
Станислав Некляев, представитель Комитета 
лесного хозяйства Московской области, — про-
шлым летом у нас было очень мало осадков и 
земля не пропиталась водой, а зимой так и не 
установился снежный покров. Обычно проис-
ходит так: снег падает, образуется наст, а весной 
все это «покрывало» сходит постепенно — то 
подтаивает, то пополняется новыми осадками. 
Из-за этого земля пропитывается водой, и на ней, 
конечно, все горит куда хуже. А сейчас вся вода 
моментально сошла, как сквозь сито, и трава на 
полях высохла уже в марте, а это аномалия.

 А дальше в области началось то, что спе-
циалисты называют бесконтрольным палом 
травы. По данным исследований, по сухостою 
огонь распространяется со скоростью от 7 до 
500 метров в минуту — и она напрямую зависит 
от скорости ветра. В последние дни он бушует в 
Московском регионе, создавая для пожаров на 
«обезвоженных» полях превосходные условия. 
Правда, сами по себе они не возникают: иногда 
трава вспыхивает от брошенных окурков, иногда 
— от выходок хулиганов. Но большинство «по-
левых» пожаров — дело рук недобросовестных 
фермеров. 

 — Вообще, выжигание полей — это такой 
сельскохозяйственный анахронизм, — сетует 
Станислав Некляев, — фермеры таким обра-
зом раньше пытались бороться с грызунами и 
насекомыми-вредителями. Но их норы располо-
жены глубоко в земле, и огонь большую часть 
этой живности уничтожить не может. Несмотря 
на это, некоторые владельцы сельхозугодий 
продолжают сжигать траву на полях, при этом 
забывая про простейшие правила безопасности, 

вроде окапывания или выставления дежурных с 
простейшими средствами тушения на границах 
участков. Они просто поджигают сухостой — и 
огонь начинает его «поедать», подбираясь и к 
лесам, и к жилым массивам. Я по опыту могу 
сказать: у большинства пожаров, к сожалению, 
есть имя и часто — должность.

 Сухостой на подмосковных полях гаранти-
рованно перестанет полыхать лишь с появлением 
зеленой влажной травы. Для этого нужна теплая 
погода (в том числе в ночное время), которая 
продержалась бы не меньше 1,5–2 недель. Но 
это время — тоже своеобразная «зона риска», во 
время которой возможны возгорания сухостоя. 
Так что расслабляться подмосковным пожарным 
еще очень рано. Кстати, считается, что у огня 
существует свой трехлетний цикл: предыдущий 
был в 2010–2012 годах, и число пожаров в нем 
уменьшалось год от года. С 2013 года начался 
новый «огненный» цикл, который, по мнению 
экспертов, достигнет своего пика как раз в ны-
нешнем году.

Алексей СТЕЙНЕРТ.

ОНИ СОШЛИСЬ: МЕТЕЛЬ И ПЛАМЕНЬ

И снова: не талант прославил оперу на весь 
мир, а государственная (и опять с подачи церкви) 
кара: запрет, увольнение, приговор министерства 
культур-мультур.

Пресс-секретарь президента России заявил: 
«Государство, которое выделяет деньги на 
производство кинематографической про-
дукции и на постановки в театрах, вправе 
ожидать от творческих коллективов коррект-
ных постановок». 

Очень честно сказано: государство хочет 
корректных постановок. Говоря по-русски — скуч-
ных смертельно. Скучных, как речи чиновников, 
пустых, как протокольная вежливость.

H H H
...Плакат, из-за которого поднялся скандал, 

действительно похабный. Попытки доказать, что 
человек, распятый в промежности, изображает 
не Христа, а что-то другое... Мол, некто просто 
раскинул руки; мол, креста на картинке нет — это 
глупость или лицемерие. Поза узнаваема сразу и 
безошибочно, вдобавок видишь рану в области 
сердца и струйку крови из раны...

Церковь и государство так бурно вскипели, 
будто только и ждали повода ввести цензуру. 
Жаль, если она будет введена из-за такой дряни. 
Жаль, если после этого ничтожного случая тысячи 
чиновников, не имеющих ни ума, ни таланта, по-
лучат право запрещать.

Цензор по природе своей — тля. Его ис-
кусство вообще не интересует. Он занят только 
одним: угодить начальству, не огорчить.

Вот самый краткий список их скотских 
подвигов:

Лучший фильм Алексея Германа «Про-
верка на дорогах» был запрещён 15 лет.

Лучший фильм Андрона Михалкова-
Кончаловского «История Аси Клячиной...» 
был запрещён 20 лет.

Спектакль «Живой» в Театре на Таганке 
был запрещён 21 год.

Спектакль «Случай в Виши» в «Совре-
меннике» был запрещён 21 год.

Фильм «Комиссар» Александра Асколь-
дова был запрещён 21 год. (А когда разре-
шили показ чудом сохранившегося фильма, он 
получил десятки призов в СССР и за границей, 
а Мордюкова за эту роль попала в 10 лучших 
актрис ХХ века.)

...Кроме церковно-государственного скан-
дала поднялась и в обществе настоящая пыльная 
буря. Опять размежевания и взаимная ярость. 
Опять поспешные комментарии; как же иначе: 
горячая тема, упустить нельзя.

Вот и сам ввязываюсь (впервые), да и то лишь 
потому, что наткнулся на комментарий талантли-
вого Дмитрия Быкова. Он пишет:

«Главный повод для скандала — плакат с 
распятием на фоне лона Венеры — уже заме-
нен пустым листом. ... В Библии есть фраза: 
«Рече безумен в сердце своем: «Несть Бог» 
(Пс. 13, 1). Значит ли это, что следует запре-
тить Библию за пропаганду атеизма? Многие 
верующие наверняка были бы оскорблены; 
беда в том, что они не открывают Библию».

В 13-м псалме сказано: «Рече безумец в 
сердце своем». Безумец, а не безумен. Цитируя 
Библию, следует быть точным, меньше доверять 
интернету (там, если погуглить 13-й псалом, — тут 
же вылезет «безумен»). И распятие не «на фоне 
лона», а прямо на нём — на вагине без всякого 
фона. Но главная, на мой взгляд, ошибка — в по-
следней фразе: мол, беда в том, что «верующие 

не открывают Библию».
Это не беда, а большое счастье, что граж-

дане (верующие и неверующие) не открывают 
Библию.

Книга эта недаром была столетиями запре-
щена в католической Испании и в других хри-
стианских странах Европы. Дикари извлекают 
из Св. писания лишь ярость — огонь, серу и казни 
(не только египетские).

Министр культуры у нас ещё тот (потому и 
назначен), но и плакат в «Тангейзере» тоже дерь-
мо. Все, кто публично едят фекалии, прибивают 
мошонку к брусчатке, распахивают пальто, чтобы 
показать несчастный член (счастливые заняты 
другим способом), засовывают кур в вагину — все 
они не заслуживают защиты деятелей искусства. 
Ибо вся эта дрянь не искусство. Пусть их защи-
щают жёны, мужья и врачи-психиатры.

Александр МИНКИН.
Р. S. У Редьярда Киплинга есть стихотво-

рение, удивительно полезное всем, кто верит не 
столько в Бога, сколько в свои фантазии. 

ЛУЧШЕ БОЛЬШЕ ЧИТАТЬ...
ЧТО ДУМАТЬ?

« ТАНГЕЙЗЕР» 
СНИМАЕТСЯ  
ИЗ-ЗА ДОЛГОВ

КОНФЛИКТ

Новый худрук Большого театра 
Сибири объяснил «МК» свое 
решение

3

c 1-й стр.

c 1-й стр.

ГОСТИ

1 апреля, среда
В честь Дня смеха с 14.00 до 15.00 в пресс-центре «МК» состоится онлайн-конференция 

актера, артиста эстрады и кино Александра ПЕСКОВА.
 Только он может за один концерт проживать множество жизней. Только он сможет за один 

вечер быть многими, но оставаться самим собой. Мастер перевоплощения расскажет «МК» о 
своих планах на будущее, а также ответит на вопросы: человек-феерия — профессия или состоя-
ние души? Где черпать вдохновение? Клоун и пародист — это близкие понятия? Как относятся 
коллеги по цеху к дружеским шаржам? Пародия — тяжелый труд или легкий путь к славе? Как 
людям без чувства юмора научиться смеяться над собой? 

Дорогие читатели! Свои вопросы вы можете задать уже сейчас на сайте www.mk.ru 
в разделе «Гости «МК» в комментариях к анонсу.

АЛЕКСАНДР ПЕСКОВ В ГОСТЯХ У «МК»

м. Арбатская, ул. Арбат, д.10
м. Римская, м. Площадь Ильича
м. Проспект Мира, д.62

* 21,5% годовых в рублях, от 25 000 р., срок от 12 мес. с возможностью дальнейшей 
пролонгации, проценты выплачиваются в конце срока договора.
** Акция действует до 30 апреля 2015 года.
ООО «Инвестиционный Дом «ЖИЗНЬ». ОГРН 1147746049604. Реклама

НАШ ПЕНСИОНЕР
Выгодное вложение денег для пенсионеров! 21,5
8 (495) 922-79-728 (495) 922-79-72

Денежные средства застрахованы

АКЦИЯ!**

ЕВАРРА И ЕГО БОГИ 
Вот повесть о Еварре-человеке,
Творце богов в стране за океаном.

Затем, что город нес ему металл
И бирюзу возили караваны,
Затем, что жизнь его лелеял Царь,
Так что никто не смел его обидеть
И болтовней на улице нарушить
Его покой в час отдыха, он сделал
Из жемчуга и злата образ Бога
С глазами человека и в венце,
Чудесный в свете дня, повсюду славный,
Царем боготворимый; но, гордясь,
Затем, что кланялись ему, как Богу,
Он написал: «Так делают богов,
Кто сделает иначе, тот умрет».
И город чтил его... Потом он умер.

...Затем, что был простым его народ,
И что село лежало между гор,
И мазал он овечьей кровью щеки,
Он вырезал кумира из сосны,
Намазал кровью щеки, вместо глаз
Вбил раковину в лоб, свил волоса
Из мха и сплел корону из соломы.
Его село хвалило за искусство,
Ему несли мед, молоко и масло,
И он, от криков пьяный, нацарапал
На том бревне: «Так делают богов,
Кто сделает иначе, тот умрет».
И чтил его народ... Потом он умер.

...И вот попал он в Рай и там нашел
Своих богов и то, что написал,
И, стоя близко к Богу, он дивился,
Кто смел назвать свой труд законом Бога,
Но Бог сказал, смеясь: «Они — твои».
Еварра крикнул: «Согрешил я!» — «Нет!
Когда б ты написал иначе, боги
Покоились бы в камне и руде,
И я не знал бы четырех богов
И твоего чудесного закона,
Раб шумных сборищ и мычащих стад».

Тогда, смеясь и слезы отирая,
Еварра выбросил богов из Рая.

Единственный знакомый 
убитых в Болгарии россиянки 
и ее сына даст показания  
1 апреля

ПОЛНОСТЬЮ ЧИТАЙТЕ И СЛУШАЙТЕ 
СТИХОТВОРЕНИЕ   

на сайте 

В понедельник вечером в Санкт-
Петербурге в ходе дорожного конфликта 
якобы во время стихийных автогонок 
был убит спортсмен, боец смешанных 
единоборств Иван Станин. Его друг, 
Борис Купряков, был госпитализирован. 
«МК» дозвонился до Купрякова, который 
смог описать, что же в действительности 
произошло.

— Никакой гонки не было. У меня на машине 
турбина полетела, мне не до гонок... Их автомо-
биль, Infiniti, ехал на двух полосах. Мы были сзади 
них и посигналили, чтобы они перестроились. 
Они это сделали, но, когда мы проезжали мимо, 
открыли окна и стали нам кричать. После чего 
предложили остановиться и подрезали. Мы вышли, 
стали говорить. Все вроде было нормально, и я 
уже сел обратно в машину. Но тут увидел, что Ваня 
сцепился с одним из них. Пришлось выскочить 
обратно, и завязалась потасовка. Я даже и не 
видел, как появился нож. Мне нанесли три удара: 
в селезенку, поясницу и бедро. А Ваню буквально 
затыкали. Два удара в сердце...

— Прав-
да, что это 
были выходцы 
с Кавказа?

— Да. По 
моим данным, 
это были угон-
щики машин. 
Я это знаю, 
потому что но-
мера той Infiniti, 
как мне стало 

известно, были утилизированы.
А вот что «МК» рассказал очевидец происше-

ствия, пожелавший остаться неизвестным.
— Я проезжал там, как оказалось, три минуты 

спустя. Даже и не похоже было, что произошло 
убийство. Стоял черный Range Rover, открыты 
двери, аварийка мигает, парень у колеса сидел. 
А я на тренировку ехал, у меня у самого такая 
же машина. И вдруг 30 звонков и эсэмэсок! Все 
пишут, живой ли я. Мол, спортсмена на Range 
Rover убили... Ваня у нас вообще был на слуху. 
Он же прошлым летом сам чуть офицера ФСБ не 
зарезал. Тогда все обошлось...

Действительно, дорожный конфликт для Ста-
нина был уже не первым. В июле 2014 года, по 
версии следствия, Иван припарковался рядом с 
автомобилем Станислава Трухачева — замначаль-
ника отдела воинской части ФСБ. При парковке 
машина спортсмена задела деревянные щитки, 
которые упали на машину госслужащего. Завя-
залась словесная перепалка, Трухачев полез в 
салон за битой, а Станин в свою очередь нанес 
удар ножом. Иван был задержан, но, после того 
как он дал показания, его отпустили.
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ВАЖНОВАЖНО

20-летний Иван Станин — боец сме-
шанных единоборств, с подросткового 
возраста занимался самбо, дзюдо и 
боксом, а с 18 лет перешел в ММА. 
Выступал в разных турнирах под про-

звищем Фрейзер.
«МК» связался с менеджером спортсмена. 
— С ним не было сложностей. Единственное, у него 
возникали инциденты из-за его прямоты. Конкрет-
ные примеры не могу сейчас вспомнить, но такое 
бывало. Иван и в жизни, и в ринге был бескомпро-
миссным. Как боец он был перспективным...

Алексей САФОНОВ.

БОЙЦА БЕЗ 
ПРАВИЛ УБИЛИ 
УГОНЩИКИ
«МК» выяснил подробности 
ночной трагедии в Петербурге

Владимир 
Кехман.
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Курорт, где произошла трагедия.

Иван Станин.



— Каково это — работать на фирме, которая но-
сит имя твоего отца, легендарного советского 
авиаконструктора Артема Микояна? 
— Очень даже приятно. В 1973 году я пришел сюда 
инженером-конструктором. И сегодня, когда уже 
работаю в качестве советника, мне все тут напо-
минает об отце и развитии нашей авиации. 
— Как вспоминают его на фирме? 
— С большим теплом. Отца любили. Не только 
как хорошего организатора, но и как человека. 
Он каждого знал по имени-отчеству, вникал в 
проблемы. Говорят, если, проходя по территории 
КБ, он видел плачущую женщину, обязательно 
подойдет к ней, спросит, в чем дело, и поможет. 
Людям это очень запомнилось.
— Сейчас руководители редко ходят пешком, 
больше ездят. На скорости человеческих слез 
не увидишь… 
— Конечно. 
— Но давайте все же о самолетах. 5 апреля 
фирма Микояна отмечает 75 лет со дня перво-
го полета МиГ-1, с которого началась история 
вашего КБ.
— Поначалу это был И-200, название МиГ-1 по-
явилось в декабре 1940 года, когда вышло по-
становление Совнаркома: называть самолеты 
начальными буквами фамилий конструкторов. 
До этого их обозначали: «И» — истребитель, «ББ» 
— ближний бомбардировщик, «ДБ» — дальний 
бомбардировщик… 
Причем от фамилии главного конструктора брали 
по две буквы. Поэтому ЛаГГ — первые две буквы 
это Лавочкин, а потом уже Гудков и Горбунов. А 
МиГ — не «Микоян и Гуревич», как иногда думают, 
это «Ми» — Микоян и «Г» — Гуревич. 
— Кстати, о Гуревиче. Про Микояна знают все, 
а имя Гуревича как-то затерялось.
— Он был намного старше отца. В 1964 году, когда 
он уходил на пенсию, отец сказал, что самолеты 
МиГ как носили его имя, так и будут носить. Ми-
хаил Иосифович уехал в Ленинград и полностью 
отошел от дел. 
— Некоторые утверждают, что в названии МиГ-
1 должны быть еще буквы фамилии Поликар-
пова. В 1939 году он якобы отослал готовый 
проект И-200 на утверждение в Наркомат 
авиапрома. Но пока был в командировке в 
Германии, группа его подчиненных во главе с 
Артемом Микояном создала новое КБ, кото-
рому и передали проект истребителя И-200 
— будущего МиГ-1. 
— Неприятно читать, как далекие от авиации люди 
пытаются приписать И-200 Поликарпову. Они не 
понимают разницу между понятиями «эскиз» и 
«эскизный проект». Никакого эскизного проекта 
у Поликарпова не было. Рисунок — да, был. Но ни 
одной подписи Поликарпова под документами 
И-200 нет. 
Это было время, когда война в Испании показала: 
истребители типа И-16, И-153 устарели. На заводе 
№1 было решено делать новый самолет. Создали 
комиссию. Она рассмотрела ряд проектов. В том 
числе нового истребителя Яковлева. По нему уже 
собирались принять решение, как вдруг — это 
было 8 декабря 1939 года — кто-то сказал: тут в 
КБ есть группа энтузиастов — инженеры Матюк, 
Андрианов, Селецкий, Кургузов, — у них есть свое 
предложение. Решили их выслушать (Микоян тогда 
болел, лечился в подмосковном санатории). 
Характеристики заявленного самолета комиссии 
понравились. Решили на следующий же день рас-
смотреть проект в наркомате. 
— Чт о о с о б е н н о г о б ы л о в е г о 
характеристиках? 
— Тогда, согласно военной доктрине СССР, счита-
лось, что воздушный бой будет вестись на больших 
высотах, требовались высокие скорости. Немцы 
уже имели истребитель «Мессершмитт-109», ско-
рость которого была выше, чем у всех наших само-
летов. Его надо было превзойти. Характеристики 
И-200 оказались самыми подходящими. 
И вот 9 декабря наркомат утвердил проект. В тот же 
день на заводе создали особый конструкторский 
отдел (не опытно-конструкторский, а именно осо-
бый, подчеркивая важность и срочность задания). 
Съездили к отцу в санаторий, попросили возгла-
вить этот отдел. Он согласился не сразу. Поставил 
условие: его первым замом должен стать Гуревич 
как более опытный конструктор. 
— Сколько лет тогда было Микояну?
— 34 года. Но он уже был серьезным авиацион-
ным инженером, окончил инженерную академию 
Жуковского, построил с двумя товарищами само-
лет «Октябренок», который прошел испытания и 
был рекомендован к производству. На заводе №1 
он работал военпредом. О его организаторских 
способностях там хорошо знали, а самолет надо 
было сделать в очень сжатые сроки. Потому вы-
бор пал на него.
И-200 строили параллельно с выпуском доку-
ментации. К концу марта он был уже собран, а 5 
апреля совершил первый полет, показав скорость 
648,5 км в час, почти как у «Мессершмитта-109», 
что вполне устроило военных. К осени 1940-го 
было сделано уже более 100 этих самолетов. Но 
затем поступило распоряжение: увеличить даль-
ность полета. 

— Это же то же самое, что сделать новый 
самолет?
— Да. В наше время звучит почти как анекдот: 
сидят инженеры Андрианов, Селецкий, Матюк (он 
об этом мне и рассказал), заходит Дементьев, в 
то время директор завода, и говорит: приказано 
увеличить дальность полета на 300 км, чтобы была 
1000 км. Те спрашивают: когда надо сделать? Он 
отвечает: к утру. 
— …реальный срок.
— И вот всю ночь они сидели, а к утру придумали: 
под сиденье летчиков вмонтировать дополнитель-
ный топливный бак на 250 литров. 
Самолет с увеличенной дальностью стал назы-
ваться МиГ-3. Летом 1941 года завод выпускал 
их по 25 штук в сутки. К началу войны в ВВС их 
было уже более 3 тысяч. Почти все — в западных 
округах. Но во время первых же воздушных на-
летов немцы их очень много уничтожили прямо 
на аэродромах. Они не успели взлететь. К тому 
же авиатопливо было удалено на многие сотни 
километров, чтобы не дать повода соседу думать, 
что мы собираемся на него напасть. 
— Почему во время войны отказались от про-
изводства МиГ-3? 
— К декабрю 41-го стало ясно, что самолет, летаю-
щий на больших высотах, нужен для ПВО. И он стал 
защищать Москву, Ленинград. Непосредственно 
на фронтах приходилось воевать на меньших вы-
сотах, здесь был эффективней штурмовик Ил-2. 
Двигатели на МиГ-3 и Ил-2 ставили одинаковые. 
Их не хватало. Чтобы увеличить выпуск Ил-2, было 
решено снять с производства МиГ-3, так как вы-
пускались и другие типы истребителей.
— Но при защите неба столицы МиГ-3 сыграл 
решающую роль. 
— Именно так. Первый «Юнкерс» над Москвой 
сбил МиГ-3. Покрышкин свою первую победу в 
небе тоже одержал на МиГ-3. На любой высоте, 
куда бы «Юнкерс» ни забирался, МиГ его всегда 
доставал. 

«Менеджер не умеет делать 
самолеты»

— В вашем рассказе особо поражают сроки. 
Ваш отец фактически за год не только спро-
ектировал, но построил и обеспечил армию 
тысячами новых самолетов. Сейчас для этого 
не хватает десятилетий. Понятно, что теперь 
машины сложней, но МиГ-3 тоже ведь был про-
рывным для того времени. Теперь же проекты 
мусолят, рисуют плюсики и гордятся: самолет 
поколения «4+», «4++», «4+++»… Конструкто-
ры на меня обидятся, но, по-моему, это уже 
смешно. Где новые самолеты? 
— Все банально: современные технологии, мате-
риалы — это сложней, чем в 39-м, когда самолет 
был наполовину из фанеры. Бывает, и требования 
к самолету меняются…
— Вы только что рассказывали, как МиГ-1 в 
МиГ-3 переделали за одну ночь.
— Но тогда был энтузиазм, война близко… 

— И сейчас неспокойно. Или для энтузиазма 
нужна реальная война?
— Теперь другое: кто-то и без энтузиазма всем 
доволен, а кто-то за маленькую зарплату с эн-
тузиазмом работать не хочет. Ответьте: почему 
такая огромная разница между зарплатой руко-
водителя любого предприятия и инженера?
— У нас нет руководителей, только менед-
жеры. А их статус предполагает большую 
зарплату.
— Но менеджер не умеет делать самолеты. Он 
ничего в них не понимает. А инженер понимает 
и делает. Но процессами создания самолетов 
руководят не инженеры, а менеджеры. В лучшем 
случае они знают, как и кому продать самолет, и 
то не всегда. В результате мы строим не то, что 
необходимо для нашей обороны, а то, что выгодно 
рынку, то, что можно продать. 
— …а потом прикидываем: не пригодится ли 
это еще и нашей армии? 
— Недавно так все и было. Только в последнее вре-
мя ситуация стала меняться. Минобороны — наш 
заказчик — теперь очень хорошо понимает, что ему 
нужно, и заказывает. Мы почувствовали внимание 
к себе. Легкий оптимизм появился. К примеру, 
военные наконец-то поняли, что МиГ-31 — лучшая 
машина в мире и ее надо модернизировать.
— Когда в Госдуме еще при Сердюкове обсуж-
дался этот вопрос, главком ВВС и деятели из 
ОАК заявили: зачем нам эта рухлядь? У него 
стекла на скорости лопаются, запчастей нет… 
В войска скоро придет самолет 5-го поколе-
ния ПАК ФА, он лучше МиГ-31. Я тогда чуть 
не лопнула от возмущения: неужели можно 
сравнивать предназначение этих машин?
— Правильно. Машины разные, созданные под 
различные боевые задачи.
— К тому же давно обещанного ПАК ФА как не 
было, так и нет.
— За эти годы он съел столько денег, что можно 
было десятки МиГ-31 модернизировать — в нем 
заложен такой потенциал, который полностью 
еще не реализован.
— Это важно именно сейчас, когда 
задачи ПВО–ПРО, которые он 
решает, выходят на перед-
ний план. Об этом говорила 
Светлана Савицкая, когда в 
Госдуме давала жару про-
тивникам МиГ-31! Ох, она 
им врезала! Теперь вот 
модернизированные 
МиГ-31 начали посту-
пать в войска. 
— МиГ-31 — моя люби-
мая машина. А после до-
работки это практически 
новый самолет. Группа из 
четырех МиГ-31БМ способ-
на контролировать воздуш-
ное пространство по фронту 
в 800–900 км. Максимальная 
дальность обнаружения воздуш-
ных целей увеличена до 320 км, а 
поражения — до 280 км. Он может сразу 
видеть до 24 целей, 8 из которых одновременно 
обстрелять ракетами. МиГ-31БМ абсолютно не-
заменим для задач, которые будет решать новое 
Арктическое командование.
— Считается, что фирмы «МиГ» и «Сухой» всег-
да конкурировали. 
— Нет, только в последнее время, потому что фи-
нансовые интересы начали сталкиваться. А так 
всегда в разных классах выступали: мы делали 
легкие истребители, они — тяжелые.
— А потом они еще и гражданской авиацией 
занялись. Когда начали создавать «Супер-
джет», куратором проекта стала американ-
ская фирма «Боинг». Тогда многие говорили: 
американцам это нужно, чтобы получить 
доступ к программам боевой авиации су-
ховцев — здесь они были впереди планеты 
всей. Штаты, переключив их на гражданскую 
тему, дескать, хотят лишить их лидерства в 
военной авиации, а в гражданской тематике 
они и сами провалятся. Я тогда считала, что 
все это из области теории заговоров. А сейчас 
не знаю... Суховцы «Суперджетом» перешли 
дорогу тем КБ, которые умеют строить граж-
данские самолеты… 
— …и на тот момент у них были не только лучшие 
проекты, но уже и лучшие готовые самолеты.

— Без 
заказов и финан-
сирования фирмы умерли. Реани-
мировать их нельзя, только создавать заново. 
В результате мы имеем проблемный «Супер-
джет» и не имеем самолета 5-го поколения. 
— Думаю, вы правы. Мало того, в тот период, 
когда в каждом нашем министерстве паслись 
толпы советников из США, с американцами под-
писывались и разные закрытые протоколы (я их 
не видел, но уважаемые люди рассказывали). 
Там были пункты, где мы обязуемся ограничить 
поставки МиГов за рубеж.
— Несколько лет я задавала авиастроителям 
один и тот же вопрос: если фирма «Боинг» — 
ваш конкурент на рынке, в том числе россий-
ском, для чего под присмотром конкурента вы 
строите свой самолет? Никто на этот вопрос 
ответить толком мне так и не смог.
— И не ответит — на него нельзя ответить.
— А по-моему, ответ на поверхности: либо это 
глупость, либо коррупция. 
— Скорее, преступление. В то время многое 
делалось для того, чтобы и деятельность МиГа 
как-то ограничить. Я уж не говорю про ракетные 
комплексы. Делалось все, чтобы разрушать нашу 
авиационную и космическую промышленность. 
Особенно ее военную составляющую. 

«Мы шли в капитализм  
и пришли»

— Кстати, о космосе: вы же на 
НПО «Молния» работали над 

проектом многоразового 
космического челнока 

«Буран»?
— Да. А потом из «Бура-

на» сделали аттракцион 
в парке Горького… 
Я пришел в проект в 
1978 году. Через два 
года «Буран» должен 
был лететь в космос. 
Я застал самый актив-
ный этап. Мне тогда 

было около 30 лет, но 
я уже понимал: в назна-

ченные сроки уложиться 
нереально. И удивлялся, что 

люди каждый день собирают-
ся, чертят планы-графики: когда 

сдача, первый пуск... Но никто не 
смеет высказать вслух: не успеваем!

— В 1939–1941-м сроки получалось выдержи-
вать, а в конце 70-х уже нет? 
— Да. Хотя работали мы честно. Американцы 
ведь уже летали на своих «Шатлах», а мы толь-
ко выходили на летные испытания в атмосфере. 
Мы очень спешили. Наш генеральный Лозино-
Лозинский не уходил допоздна, а ведь он воз-
главил НПО «Молния» уже в 67 лет и потом еще 
30 лет проработал. 
— Сейчас тоже надо объявить призыв стари-
ков, молодые все в менеджеры подались... 
— В итоге сроки правительство все же отодвинуло. 
Задачу мы выполнили: отработали в приземных 
полетах посадку, запустили «Буран» в космос, 
после чего наш космический самолет впервые 
спустился на Землю в полностью автоматическом 
режиме. 
— Это был единственный его полет? 
— Да. Два витка вокруг земли и удачная посадка 
на аэродром по-самолетному. 
— Почему же так бесславно все окончилось?
— Кончились деньги, а потом и Советский Союз… 
Но проект «Буран» до сих пор официально не 
закрыт. 
— Хотя и стал аттракционом? 
— И что? Почему нет? Пусть народ посмотрит, что 
мы когда-то умели. 

— Сегодня много аттракционов сделано из 
того, что мы когда-то умели... Откроешь 
Интернет, а там: полеты в стратосферу на 
МиГ-29! Расценки, отзывы, летная форма, 
сувениры… И всё — на авиазаводе «Сокол», 
где когда-то старший летчик-испытатель 
завода Валерий Чкалов испытывал первые 
истребители. Неправильно как-то...
— Люди деньги зарабатывают. А как в наше время 
еще прожить? Был бы я моложе, тоже организовал 
бы платные суборбитальные полеты — катал 
туристов, желающих за деньги посмотреть на 
Землю из космоса. 
— Это другое. А МиГ-29 — боевой самолет, 
ставший аттракционом. Грустно… 
— Что делать? Мы шли в капитализм и пришли. 
— Но завод «Сокол» входит в структуру Объ-
единенной авиастроительной корпорации 
(ОАК), которой бюджет выделяет огромные 
средства на создание новых самолетов. 
Вместо этого там катают богатых туристов 
на старых. 
— Когда существовало Министерство авиацион-
ной промышленности — было золотое время. Я 
знал его главу Петра Васильевича Дементьева, 
он руководил отраслью 27 лет. Из обычного ми-
нистерства создал огромную империю, массу 
новых заводов, где для людей было все: профи-
лактории, поликлиники, санатории — то, от чего 
сейчас избавляются. И это как-то управлялось, 
работало на общую задачу.
Сейчас же каждый, кто, к примеру, делает двига-

тель, думает сначала: кому бы его продать? 
Американцам, туполевцам? Кто больше 
даст? Или: сделали шасси, хорошее колесо 

получилось, давай-ка толкнем его в Эфиопию. 
Разве так можно? 
— А как можно? 

— Мне нравилось, как было в Советском 
Союзе. 
— Когда была советская авиаимперия? Но 

ОАК ведь тоже своего рода империя?
— Да, но в ней преследуются чисто имперские 
цели, а империя Дементьева работала на госу-

дарственные задачи. 
— ...в «империи» ОАК выживают только фир-
мы, приближенные к «императору».
— Да, выживает сильнейший. А сильней тот, у 
кого больше денег. 
— …потому что деньги распределяет «импе-
ратор». Согласитесь, это саморазрушитель-
ный процесс. Сейчас, при новом руководстве, 
все еще так же? Или есть сдвиги? 
— Я сдвигов пока не успел заметить, но хотелось 
бы верить, что они будут.
«Идей у нас много. Важно, чтобы их поддер-
жало государство»
— Мы говорили о самолетах, которые носят 
имя вашего отца. В чем вы видите продол-
жение вашей фамилии? 
— К сожалению, следующие поколения Микоянов 
в авиацию не пошли. У меня три дочки… 
— Разве девчонки не могут пойти в авиацию? 
Вон Савицкая — и летчица, и космонавт, и как 
мужиков отбрила за ваш МиГ-31… 
— Да нет, могут и девчонки. Одна из моих дочерей 
поначалу мечтала об авиации, прыгала с пара-
шютом, хотела стать летчиком. Но сейчас ведь, 
чтобы учиться летать, за полеты надо платить. А 
у папы денег не хватило. 
— …потому что папа делал самолеты? 
— Да, папа — честный инженер, а они все без 
денег.
— Лучше бы папа делал колбасу… Но у вас 
же и внуки есть? 
— Две внучки и внук. Он лет в 14, когда ему на-
доело, что я все время ему модельки дарю, сказал: 
дед, я гуманитарий. 
— Так в чем же будущее фирмы Микояна? 
— Будущее не за горами…
— А за чем?
— За деньгами. (Смеется.) Будет финансирование 
— будут и новые самолеты. И они опять станут луч-
шими в мире. Взять МиГ-15 или МиГ-21. Они сби-
вали всех и в корейских, и в арабо-израильских 
войнах. Потом пошел МиГ-29, а незаслуженно 
забытый МиГ-23.
— Был еще проект 1.44 — прототип самолета 
5-го поколения. 
— Уникальная машина. Он сделал первый полет 
в 1999 году. Еще в прошлом веке. 
— Но его задавили и выбрали ПАК ФА. 
— Задавили… 
— Хотя, говорят, уже тогда на нем были реа-
лизованы характеристики, которые до сих 
пор недосягаемы? 
— Совершенно верно. При желании его можно 
восстановить, возродить, доработать. Идеи, за-
ложенные в нем, еще могут себя проявить. 
— Но тогда он станет конкурентом ПАК ФА? 
— Конечно. И опять встанет вопрос денег. Скажут: 
в ПАК ФА столько вбухали, хочешь не хочешь, 
надо доделывать его. 
— Двигатель развития авиации, выходит, 
не идея, а деньги? Может, нужны другие 
приоритеты? 
— Я всегда говорил, что впереди должна быть 
конструкторская мысль.
— И к уда, по-вашему, она должна 
двигаться? 
— Будущее за беспилотной авиацией. Эту тему 
надо развивать. На линию фронта не обязатель-
но посылать летчика. Достаточно оператора на 
земле, который направит туда беспилотный ап-
парат, он решит практически все те же задачи, 
что и летчик. Пусть пока чуть хуже, но потерь-то 
меньше. Беспилотниками сейчас занимаются 
все кому не лень. От маленьких, весом 2 кг, до 
10-тонных.
— Может, и хорошо? Конкуренция рождает 
движение вперед. 
— Конечно, хорошо. Идей и у нас в КБ много. 
Важно, чтобы их поддержало государство. Тогда 
будущее не только у фирмы, которая носит имя 
моего отца, будет, но и в целом у российского 
авиапрома.

Беседовала Ольга БОЖЬЕВА.
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КАРАУЛ4 ФОРУМ
Легендарный советский истребитель, прародитель целого семейства 
всемирно известных МиГов, и его создатели — конструкторское бюро 

Микояна — отмечают на днях юбилей. О том, как в предвоенные 
годы создавались боевые самолеты и как они создаются сейчас, «МК» 

побеседовал с продолжателем династии авиастроителей, сыном 
знаменитого конструктора, ныне советником директора инженерного 

центра ОКБ им. Микояна — Ованесом Микояном.

ПЕРВЫИ МИГ НАШЕЙ 
АВИАЦИИ

Как рождались истребители, ставшие 
знаменитыми на весь мир

Восстановленный МиГ-3  
на авиасалоне МАКС-2005

Когда служение людям 
станет престижной 
профессией? 

ГРЯДЕТ ЛИ 
СОЦИАЛЬНАЯ 
РЕВОЛЮЦИЯ 
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Партия власти фактически предло-
жила устроить «социальную револю-
цию», подняв защиту населения на 
качественно новый уровень. Всерос-
сийский форум социальных работ-
ников, прошедший при поддержке 
«Единой России» в Ярославле, поста-
вил перед государственной властью 
амбициозные задачи. В своей декла-
рации 800 делегатов одному только 
правительству дали 29 поручений. Их 
общая суть — создание максималь-
но комфортной среды для граждан. 
Профессия «социальный работник» 
должна стать престижной, качествен-
ная медицина — доступной, дошколь-
ное образование и профессиональная 
переподготовка — всеобъемлющими. 
Но насколько осуществим этот план 
социальной революции? Об этом «МК» 
спросил у участников форума.

— Поручения, данные форумом, исполни-
мы, хотя и требуют напряженной совместной 
работы правительства и региональных вла-
стей, — сказала «МК» заместитель пред-
седателя Совета Федерации Галина КА-
РЕЛОВА. — Нам не требуется реформировать 
всю социальную сферу, поскольку в ней есть 
секторы, которые работают хорошо и успешно 
модернизируются. Но есть и серьезные инфра-
структурные проблемы. В их числе — ветхое 
состояние зданий интернатов для пожилых 
людей и инвалидов. Необходимо найти сред-
ства на их реконструкцию или строительство, 
потому что иногда это бывает дешевле. Мы 
рассчитываем, что эту проблему удастся ре-
шить до 2018 года.

— А насколько реально сделать 
престижной профессию социального 
работника?

— Реально вполне. Я в это верю и себя, 
кстати, в какой-то мере отношу к числу соци-
альных работников. Существует общественный 
заказ на исполнение этой миссии. Вступивший 
в силу с нового года закон о социальном обслу-
живании вводит новые требования, социальные 
стандарты для людей, которые будут работать с 
нуждающимися семьями, детьми, ветеранами. 
Изменяется программа их обучения в вузах. А 
в регионах существуют дорожные карты роста 
зарплат для социальных работников.

— Главная ценность этого форума заклю-
чается в том, что поручения, которые он дал, 
появились по инициативе самих работников 
социальной сферы. Они — профессионалы в 
своей области, они представляют инициативу 
снизу. Это их план, и если они уверены, что он 
осуществится, значит, так и будет, — сказал 
«МК» председатель Комитета Совета Фе-
дерации по социальной политике Валерий 
РЯЗАНСКИЙ. — Выступающие предлагали 
свой бесценный опыт работы. В частности, ока-
залось, что в нескольких округах все обслужива-
ние нуждающихся на дому находится в ведении 
НКО, а не государственного сектора.

— На форуме поднимались актуальные 
вопросы социальной политики, которые были 
хорошо проработаны в ходе обсуждения и ши-
роко обсуждались с регионами, — сказала 
«МК» заместитель председателя прави-
тельства РФ Ольга ГОЛОДЕЦ. — Мы поста-
раемся выполнить полученные наказы и готовы 
к дальнейшему сотрудничеству. 

Надеется на исполнение пожеланий участ-
ников форума и председатель правитель-
ства Дмитрий МЕДВЕДЕВ. Выступая перед 
делегатами, премьер заметил: «Эта встреча 
— долгожданная. В ней принимают участие 
люди, которые избрали своим жизненным пу-
тем служение людям. Вы ежедневно берете на 
себя чужие заботы, проблемы, беды. Огромное 
спасибо за то, что вы делаете. Более 35 млн 
человек в нашей стране регулярно пользуются 
социальными услугами, и мы добьемся того, 
чтобы они были современными и отвечали за-
просам людей».

Премьер обратил внимание на необходи-
мость снизить различия в социальном обслужи-
вании между городом и сельской местностью. 
Для этого, по его убеждению, нужно использо-
вать современные средства коммуникаций, 
которые есть в распоряжении отделений «Почты 
России» и других организаций.

Своим опытом на этот счет поделился 
выступавший на форуме директор УФПС 
Тверской области Николай ГУСАР.

— «Почта России» оказывает услуги по-
чтовой связи жителям всей страны, в том числе 
— самых отдаленных и труднодоступных на-
селенных пунктов. Это — одна из важнейших 
социальных функций национального почтового 
оператора. Из 42 000 более 30 000 почтовых 
отделений находятся в сельской местности, 
а из них более 22 000 — в населенных пунктах 
численностью менее 1000 человек. «Почта Рос-
сии» оказывает населению широкий спектр 
социально значимых услуг, таких как выплата 
пенсий и пособий, доставка почты, посылок и 
периодической печати, прием коммунальных 
платежей. Причем в сельской местности почта 
является порой единственной инфраструк-
турной связкой населения с государством.  
На селе почтальон больше, чем «работник по-
чты», он ― окно в мир. В любую погоду он доставит 
долгожданные письма, свежие газеты и журна-
лы и, конечно же, пенсии и социальные пособия. 
Сегодня почта на селе — социальная структура, 
а почтальон — социальный работник. 

Михаил ЗУБОВ.



История Первого канала началась ровно 
двадцать лет назад, 1 апреля 1995 года, 
когда «Общественное российское теле-
видение» (ОРТ) заняло частоту стреми-
тельно терявшего популярность 1-го 
канала «Останкино» — того самого, ко-
торое пришло на смену советскому Цен-
тральному телевидению. За чехардой 
названий главное — не упустить суть: 
ОРТ (с 2002 года носящее нынешнее 
название — Первый канал) должно было 
принять вызов времени. Измениться 
качественно — и изменить аудиторию. 
Открыть дорогу принципиально новому 
телевидению.

Самая первая редакция ОРТ превратилась 
в кузницу кадров для всего российского теле-
видения. И именно его первому генеральному 
директору — Владиславу Листьеву — Первый 
канал во многом обязан частью своих дальней-
ших успехов. Идеи Листьева в одно мгновение 
превращались в рейтинговые проекты, многие 
из которых живут до сих пор: от «Темы» до «Часа 
пик», от «Поля чудес» до «Угадай мелодию». Вы-
дающийся телеменеджер был застрелен в подъ-
езде собственного дома 1 марта 1995 года. 
Теперь траур и празднование юбилея канала 
отделяет всего месяц.

Восходящие звезды
Тогда, в апреле 1995 года, «команда Пер-

вого» (один из официальных слоганов канала, 
ставший со временем именем нарицательным) 
достаточно быстро справилась со своей задачей, 
вернув себе лидирующие позиции среди конку-
рентов. С тех пор перед ней стоит задача каждый 
день заново доказывать состоятельность соб-

ственного названия. Чтобы быть первыми не только 
в телепрограмме передач, но и в эфире.

— Вообще быть первым — греет самолю-
бие, — говорит Леонид Якубович. — И любой, кто 
здесь работает: от монтажера до генерального 
директора, — все немножко первые.

Его телекарьера началась здесь же с капитал-
шоу «Поле чудес»:

— Первые две съемки я от зажима орал так, 
что чуть не оглох звукооператор. Я понял, что 
все, труба, и сказал, что ухожу. Мне никто не го-
ворил: «Перестань, как тебе не стыдно». Никто 
не говорил: «Что ты! Мы видим твой потенциал!». 
Только: «Черт с тобой, назначим тебе крайнюю 
съемку, и дальше решай сам». И я пришел в чет-
вертую студию. Народ уже сидел, зрители были 

запущены. И буквально за 10 минут до эфира 
из-за кулис я услышал, как зрителям говорят, что 
им несказанно повезло и перед ними наконец-то 
откроется новая восходящая звезда. Я пере-
крестился за кулисами, поняв, что, слава богу, 
они кого-то нашли, и теперь от меня отстанут, 
а я пойду себе домой заниматься своим литера-
турным трудом. И тут неожиданно сказали: «Вот 
он перед вами», — и вытолкнули меня в зал. У меня 
чуть ноги не отнялись. Но после всех этих слов, 
которые про меня сказали, зал встретил меня 
аплодисментами, и я уже не мог его подвести.

Первопроходцы развлекательного теле-
видения действовали порой весьма изобрета-
тельными способами. Так, Валдис Пельш вспо-
минает, что в первых выпусках «Угадай мелодию» 

барабан, на котором выезжали игроки, вращался 
вручную. 

— Но с этим была связана одна пробле-
ма, — говорит Пельш. — Там, за этим бараба-
ном, где было место вращателя, находилась 
еще бутылочка коньяка и рюмки для игроков, 
которые волнуются. Им по регламенту наливали 
ну пятьдесят-сорок граммов коньяка, чтобы снять 
напряжение. И неизбежно часть коньяка удиви-
тельным образом попадала внутрь организма 
человека, который вращал барабан. Поэтому 
мы заметили, что в какие-то дни у нас игроки 
выезжают очень быстро, а когда барабан оста-
навливается, их сносит на место ведущего. И мы 
поняли, что рано или поздно это закончится либо 
трагедией на площадке, либо циррозом печени 
человека, который вращает барабан. Поэтому 
теперь у нас электрический привод.

Новый стиль
История Первого канала началась с пора-

жения старого телевидения. А вместе с ним — 
и старой системы ценностей. Прежнего образа 
жизни.

— Мы естественным образом перетекли 
из советского телевидения в то, что потом сами 
же своими руками и сделали. Наше противоречие 
с социалистическим государством было чисто 
стилистическим. Именно в эстетике и лежали 
наши главные прицелы, и именно в эстетике 
и выковывалось то, что потом станет сердце-
виной Первого канала, — вспоминает Дмитрий 
Дибров. 

За новый стиль отвечали не только новые 
лица, но и целая система образов. От видеоа-
нонсов программ до социальных рекламных 
роликов, больше напоминавших отдельные 
короткометражные фильмы. С тех пор фразы 
вроде «Дима, помаши маме ручкой!» или Нонна 
Мордюкова в образе шпалоукладчицы прочно 
вошли в фольклор.

Кроме последовательного при-
менения современных технологий 
в работе над внешним обликом 
канала Первый занялся из-
менениями содержатель-
ными. Это он ввел моду 
на новую ностальгию, 
дав жизнь «Старым 
песням о главном». Он 
же первым пересадил 
на русскую почву за-
граничный формат 
«Фабрики звезд», по-
родившей бессчетное 
число передач, на самые 
разные лады интерпрети-
рующих идею Энди Уорхола 
о том, что каждый имеет право 
на свои 15 минут славы. Первый 
канал познакомил Россию с цере-
монией вручения «Оскара» и конкурсом 
«Евровидение». В соответствии с мировыми тен-
денциями Первый канал принялся за производ-
ство больших российских телесериалов — вроде 
«Границы. Таежного романа» Александра Митты. 
И начал осваивать жанр блокбастера на таких 
кинопроектах, как «72 метра», «Ночной дозор», 
«Адмирал».

Государственные интересы
Так же тщательно Первый канал следит и за 

соблюдением государственных интересов. Луч-
ше всего это проявляется во время больших 
государственных праздников и особо важных 
выступлений президента. Вроде телетрансляции 
парада Победы, прямой линии или новогоднего 
обращения президента. То есть тех мероприятий, 
которые — кадр в кадр, слово в слово — одинако-
во транслируются двумя основными, а то и всеми 

сразу федеральными каналами. В такие моменты 
большинство российских зрителей предпочитают 
смотреть именно Первый канал.

Особняком стоит церемония открытия и за-
крытия Олимпийских игр в Сочи. Вот уж действи-
тельно шоу стратегического значения. Равного 
которому по масштабу и важности на нашем теле-
видении еще не было. При ближайшем рассмо-
трении можно было обнаружить преемственность 
олимпийских церемоний все с теми же «Старыми 
песнями о главном». Во всяком случае, они дей-
ствовали по тому же принципу. Взять лучшие 
достижения прошлого: от Малевича до Шагала, 
от Толстого до Гагарина — и придумать для них 
новую форму. Только с поправкой на статус ме-
роприятия, в котором каждая идея, каждый образ 
вырастали до размеров стадиона. 

Популярность Первого канала позволяет 
ему решать не только личные и государствен-
ные задачи, но и общественные. Вроде много-
часового благотворительного марафона «Всем 
миром» в помощь пострадавшим от наводнения 
на Дальнем Востоке, в ходе которого было со-
брано свыше восьмисот миллионов рублей.

Человеческий фактор
Такие события, как Олимпийские 
игры и благотворительный ма-

рафон, — разовые, точечные 
акции. Повседневная жизнь 

канала состоит из куда 
более скромных вещей. 

Достаточно заглянуть 
в программу передач 
на 1 апреля 2015 года, 
чтобы понять, как вы-
глядит обычный день 
телезрителя Перво-
го канала. Не счи-

тая развлекательно-
побудительного 

« Д о б р о г о  у т р а » 
и  п р а к т и ч н о -

прикладной «Контроль-
ной закупки», дневной эфир 

выглядит как мечта отчаянной 
домохозяйки. От экстравагант-

ной Елены Малышевой в «Жить здоро-
во!» до не менее экстравагантного Александра 
Васильева в «Модном приговоре». «Мужское/
женское», «Наедине со всеми», «Давай поже-
нимся!» — каждый из этих проектов претендует 
на трепетное сердце телезрителя. 

Главный мастер жанра народного ток-шоу, 
сделавший это понятие своим образом жизни 
и образом жизни целой армии своих фанатов, — 
конечно, Андрей Малахов и его «Пусть говорят». 
Это тот случай, когда мужья, жены, отцы и дети 
на один час ощущают себя одной семьей, не в 
силах оторваться от экрана. 

Наконец, ночной эфир. Авторское шоу «Ве-
черний Ургант» призвано выработать принци-
пиально новую традицию, давно и с большим 
успехом освоенную в Америке, — вечернего 
развлекательного шоу подвижного формата. 
Так, будто его каждый день изобретают за-
ново. А общий шутливый тон может меняться 

на почтительный и грустный, согласно личным 
обстоятельствам ведущего. Это и есть тот са-
мый человеческий фактор — когда по ту сторону 
экрана на тебя смотрит не диктор или ведущий, 
а живой человек. 

Ну а перед самым сном Первый покажет нам 
шоу «Политика» с Петром Толстым. Очередной 
знак времени — шоу как политика и политика как 
шоу. Посмотреть его, напитаться тревожными 
мыслями — и скорей спать. А на следующий 
день опять: «Доброе утро», «Жить здорово!», 
«Пусть говорят». 

Следуя этим указаниям, можно здорово 
и беззаботно прожить и двадцать лет, и куда 
больше. А еще, если подумать, это ведь не только 
названия передач, но и практически готовые по-
желания. Ничего более уместного в день юбилея 
и придумать нельзя.

Никита КАРЦЕВ.

“Московский коМсоМолец”    
1 апреля 2015 года 
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Главный канал страны 
празднует свой юбилей

20 ЛЕТ 

Вячеслав ФЕТИСОВ, двукратный олим-
пийский чемпион:

— Первый — наше всё. Я частый гость 
на этом канале, но и как зритель с интересом 
смотрю передачи. Можно только гордиться тем, 
как Костя Эрнст все сделал в ходе сочинской 
Олимпиады — церемонии открытия и закрытия 
были выдающимися. По заказу Первого канала 
снимался и фильм про мою жизнь. Признать-
ся, я долго сопротивлялся этому, но вышло, 
как мне кажется, очень хорошо. Что пожелать 
главному каналу страны в юбилей? Хотелось 
бы как можно больше спорта: футбола, хоккея, 
остальных видов. Попадание в сетку вещания 
канала с такой зоной охвата и зрительской ау-
диторией — единственный путь к развитию 
отечественного спорта как бизнеса. Только 
так можно рассчитывать на внимание серьез-
ных спонсоров, способных вывести наш спорт 
на новый уровень.

Андрей ДЕМЕНТЬЕВ: 
— На Первом канале работает много та-

лантливых людей, начиная с программы, кото-
рую ведет Андрей Малахов. Это всегда инте-
ресно, мы там встречаемся с людьми, которых 
знаем по жизни, по литературе, по искусству, 
по театру. Первый канал очень широкообъем-
ный, там много передач, которые заинтересуют 
не только людей, вступающих в жизнь, но и тех, 
кто уже пожил, самых разных профессий. Про-
граммы Первого отражают богатейший опыт 
той жизни, которой мы все живем. 20 лет — се-
рьезный срок, и за 20 лет было много передач, 
которые остались в памяти, в истории, которые 
помогают нам ориентироваться лучше в жизни 
и открывать какие-то новые горизонты. 

Карен ШАХНАЗАРОВ:
— От всей души хочу поздравить Первый 

канал с его юбилеем и, конечно, всех, кто его 
создавал в последние годы, в первую очередь 
Константина Львовича Эрнста и всю его коман-
ду. Это удивительно, то, что они сделали: из по-
луубитого канала, каким он был в начале 90-х, 
превратили его в один из самых интересных 
каналов страны, на который все ориентиру-
ются. Конечно, к телевидению всегда большие 
претензии, но надо сказать, что Первый канал 
умудряется, с одной стороны, ориентировать-
ся на самую широкую аудиторию, а с другой 
— всегда в его программах есть нечто такое, 
что может привлечь и более искушенную зри-
тельскую публику. Это сочетание, мне кажется, 
и есть залог их успеха, а он очевиден. Могу по-
желать только одного — побольше показывать 
российское кино.

Михаил ДЕРЖАВИН:
— Большая гордость — быть первым. 

Это везде — в спорте, искусстве… Когда та-
кое огромное количество зрителей в стране, 
то еще важнее быть первым. Это же большая 
честь вообще называться Первым — на Луне, 
в театре и в прессе.

С КОМАНДОЙ 
ПЕРВОГО

Интеллектуальное шоу «Что? Где? 
Когда?» старше Первого канала 
на двадцать лет.

Иван Ургант 
и Хью Грант в шоу 
«Прожекторпэрисхилтон». 
Вскоре вместо него 
появится «Вечерний 
Ургант».

Леонид Якубович: 
«Любой, кто здесь 
работает, немножко 
первый».

Звезды утреннего эфира: 
Елена Малышева и «Жить 
здорово!»

Главные герои 
вечернего 

прайм-тайма: 
Андрей 

Малахов 
и «Пусть 

говорят».



(Продолжение.  
Начало — в номере от 25 марта)

Проект, задуманный в Челябинске 
газетой «МК-Урал», получил 

неожиданно широкий резонанс. В 
почте редакции сегодня уже почти 

400 писем. А начиналось все  с идеи 
публиковать рассказы современных 

школьников о ветеранах. Кто-то  
вместе с родителями, дедушками и 

бабушками листал семейные альбомы, 
кто-то разговаривал с  соседями или 
знакомыми, воевавшими на фронтах 

Великой Отечественной, изучал 
архивные документы. Оказалось, 
что подростков живо интересуют 

события 70-летней давности. Многие 
признавались, что только благодаря 
проекту увлеклись историей семьи и 

страны. 

Ушел на фронт мстить  
за отца
Я знаю о войне только по книгам, фильмам 

и рассказам участников этой войны. С каждым 
годом их все меньше и меньше. Редеют ряды 
защитников Отечества. Но остаются старые 
фотографии, пожелтевшие и потертые письма 
с фронта. В нашей семье хранится письмо с 
фронта, написанное моим прапрадедом, За-
харьиным Петром Андреевичем. 

Я мало что знаю о нем. Знаю, что был учителем 
в Алтайском крае, добровольно ушел на войну, 
оставив дома жену и двух сыновей. Позже, по-
сле гибели отца, его сын Валерий Петрович (мой 
прадед) в шестнадцать лет, добавив себе возраст, 
ушел мстить за отца. Прапрадед и прадед воевали 
честно, громили врага, имели награды. 

Сохранилось только одно письмо Петра, по-
желтевшее и протертое до дыр, где он писал с 
фронта своей жене. В письме он бес-
покоится о семье, о детях, о том, как 
они живут в это голодное время, со-
ветует, что продать, чтобы выжить. 
И главное, утешает: мол, придет с 
фронта — «добро наживем». И о себе 
совсем скупо: «Жив, здоров, громим 
фашистов, был ранен, но легко». Писал и 
о зверствах фашистов: «Нелюди жгли це-
лые деревни, убивали людей, стариков, 
инвалидов, детей. Надо уничтожать этих 
зверей, не дать им завоевать мир». 

Прапрадед Петр Андреевич погиб в 
1942 году. Мой прадед Валерий Петрович 
вернулся с войны, имел контузию. После 
Великой Отечественной войны Валерий 
Петрович Захарьин переехал в Магнито-
горск, жил и честно трудился. Мой дедушка, 
Александр Валерьевич Захарьин, тоже жил и 
работал в Магнитогорске. Я горжусь своими 
близкими людьми!

Сейчас я живу в Челябинской области, 
в Магнитогорске, учусь в отделении МОУ 
«МГМЛ» в 9-м классе. Время уходит, но я не 
хочу, чтобы события тех страшных лет повторились. 
Не хочу, чтобы гибли мои родные, горели дома, 
плакали дети. Я хочу мира и покоя. Фашизм не 
должен повториться. Давайте жить в мире!

Егор Прокопьев, ученик 9-го «А» класса 
МОУ «МГМЛ» г. Магнитогорска.

«Фашисты не верили,  
что 7-летний пацан может 
быть партизаном»
Я держу в своих руках небольшой, пожел-

тевший от времени листок, который переносит 
меня на много лет назад. Эта «справка» — 
часть истории моей семьи, вклад моей семьи 
в Победу. 

Мой прадедушка, Иван Алексеевич Уварин, 
родился в 1915 году в деревне Потапово Еткуль-
ского района. Когда ему исполнилось 16 лет, он 
устроился на работу в Еткульскую типографию 
печатником. В 1935 году его призвали в армию. 
Служил он старшиной Кавэскадрона стрелковой 
дивизии города Челябинска. В 1939 году его на-
правили служить в город Минск, с ним поехала 
и его семья: жена, Тамара Васильевна, и дети — 
дочка Галя и маленький сын Юра, мой дедушка. 
В 1941 году Иван Алексеевич был направлен к 
новому месту службы — в город Гродно, а семья 
оставалась в Минске.

Гродно был захвачен фашистами в ночь с 22 на 
23 июня 1941 года. Часть, где служил мой прадед, 

вынуждена была отступать. Они шли лесами по 
направлению к Минску, там они примкнули к пар-
тизанскому отряду им. Ф.П.Юрченко 1-й Минской 
бригады. Как известно, на территории Белоруссии 
действовало 1108 партизанских отрядов, которые 
объединялись в бригады и крупные соединения.

Великая Отечественная война застала Тамару 
Васильевну с детьми в Минске. Было принято ре-
шение — все семьи военнослужащих отправить 
эшелоном в тыл. Но внезапный налет вражеского 
десанта не позволил им уехать. Эшелон был раз-
громлен, люди, взяв с собой только самое ценное, 
разбрелись по ближайшим деревням и лесам. 
Тамару Васильевну с детьми приютили в одной 
белорусской деревеньке, где они жили до прихода 
немцев. О том, что немцы приближаются к деревне, 
их предупредили, и они успели скрыться в лесу. 

Судьба распорядилась так, что в белорусских 
лесах мой прадед разыскал свою семью. Партиза-
ны взрывали немецкие поезда, нападали на гарни-
зоны противника, устраивали засады, диверсии, 
уничтожали фашистов; женщины готовили еду, 
стирали, лечили партизан. А ребятишки ходили 
на задания, ведь фашисты не могли поверить, 

что мальчишки 7–8 лет могут быть раз-
ведчиками, среди этих ребят был и мой 
дедушка Юра. 

Партизанские отряды и соединения 
выступали на защиту населения, кото-
рое находилось на территории, оккупи-
рованной фашистами. А.И.Залесский 
в своей книге «В партизанских краях и 
зонах» писал об отряде моего прадеда: 
«На территории Червенского района от-
ряду имени Юрченко 1-й Минской пар-
тизанской бригады пришлось охранять 
полевые работы колхозников в деревнях 
Старино, Петровинка, Турец, Числовое, 

Лешница. Однажды командованию от-
ряда стало известно, что на поля де-
ревни Старино налетели полицаи и 
грабят крестьянский урожай. Тотчас 
же командир отряда Ребров направил 
туда роту Нечаева. Подойдя к старин-
ским полям, рота рассыпалась цепью 
и почти ползком добралась до места. 
Около нагруженных снопами возов 
крестьянского хлеба расхаживали 
десятка три полицейских, а осталь-
ные грабили деревню. Партизаны 

открыли ураганный огонь, а потом с 
криком «ура!» окружили полицаев. 
8 грабителей было убито, 20 ране-

но и 5 взято в плен. Ободренные 
дружным налетом партизан, жи-
тели деревни также включились 
в борьбу, избивая кто чем мог 
грабителей». 

В марте 1944 года в пар-
тизанский отряд поступила 

информация о том, что фаши-
сты собирают молодых парней и 

девушек для отправки в Германию. Партизаны 
выступили на их защиту. Уварин Иван Алексеевич 
был в числе тех, кто героически сражался и «по-
гиб героическою смертью в бою с немецким фа-
шизмом в д. Смоленка, Червенского района», это 
подтверждено в справке, которую выдал командир 
партизанского отряда Ребров 30 июня 1944 года. 
Его семья оставалась в партизанском отряде до 
самого освобождения Белоруссии. После окон-
чания войны в 1946 году моя прабабушка, Тамара 
Васильевна, с детьми вернулась в село Еткуль.

Мой прадед, Иван Алексеевич Уварин, по-
хоронен в деревне Клинок Червенского района 
Минской области. В память о партизанах, герои-
чески сражавшихся с фашистами в белорусских 
лесах, на братской могиле установлен обелиск. На 
нем увековечены имена восьми воинов Советской 
армии и 132 партизан, среди них имя моего пра-
деда — Ивана Алексеевича Уварина.

Фамилия моего прадеда вошла в «Книгу Па-
мяти Еткульского района».

Дарья Уварина, 7-й «А» класс, МОУ 
Еткульская СОШ.

Пока прадед воевал  
под Брянском, семью 
угнали в концлагерь
Героем моей семьи, да и всей страны, 

можно, на мой взгляд, считать моего пра-
дедушку — Иосифа Ильича Быкова. В числе 
его предков был Скобелев Михаил Дмитрие-
вич — выдающийся русский военачальник и 
стратег, генерал от инфантерии, генерал-
адъютант. Может быть, наследственные гены 

и повлияли на формирование характера моего 
прадеда.

Прадед родился 23 августа 1905 года. В ар-
хивном фонде Брянского штаба партизанского 
движения есть материалы на моего прадеда. В 
них написано, что он был командиром взвода и 
командиром диверсионной группы в партизанском 
отряде имени Руднева (это герой Гражданской 
войны), в бригаде «За власть Советов» с 14 августа 
1941 года по 14 июня 1943 года.

Сам я прадеда не знал, так как он умер до мое-
го рождения, но его сын, мой дед, рассказывал, что 
Иосиф Ильич не обладал героической внешностью, 
он скорее был похож на обычного деревенского 
жителя, был очень простой и открытый. 

Один раз партизаны под командованием 
прадеда захватили в плен немецкого генерала, 
у которого была военная карта с расстановкой 
войск.

Были еще случаи освобождения 13 наших 
солдат из плена накануне их расстрела, были ди-
версионные вылазки в тыл врага за информацией 
о дислокации орудий.

Демобилизовали прадеда в глубь страны 
из-за пулевого ранения с переломом челюсти, 
он долго лечился в госпитале №1191.

За мужество и отвагу, проявленные в борьбе 
с немецко-фашистскими захватчиками, прадед 
был награжден медалями «За отвагу» и «Партизану 
Отечественной войны» первой степени.

В 1943 году семью прадеда немцы угнали в 
концлагерь в Германию, где мой дед, его сестра 
и мама находились три года до освобождения их 
нашими солдатами. Дед Леонид, конечно же, не 
помнит, что было в немецком концлагере, так как 
был двухлетним ребенком, но его мама ему рас-
сказывала о том, каково там было.

Люди погибали от непосильного труда, голода 

и болезней. Маме деда повезло: она работала на 
кухне, мыла посуду, пол, чистила картофель. Чтобы 
прокормить своих и чужих детей, она прятала в 
карманы картофельные очистки и приносила их 
детям. Еще она говорила, что за побеги из лагеря 
людей расстреливали или давали собакам на рас-
терзание. Так продолжалось до 1945 года, пока их 
не освободила Красная армия. После концлагеря 
семья вернулась на Родину. Их ждал отец моего 
деда, который всю войну партизанил, получил 
боевые ранения и много наград. В 1946 году мама 
деда умерла, а его отца, директора шахты, по-
садили по доносу в тюрьму как «врага народа», 
лишив всех наград. Деда отдали в детский дом. 
Несмотря на то, что он рос без родителей, дед 
хорошо учился в школе, стал мастером спорта 
по боксу, окончил индустриальный техникум, а 
потом Ждановский металлургический институт, 
получив профессию прокатчика.

После смерти И.В.Сталина Иосифа Ильича 
Быкова реабилитировали. Он приехал к сыну Лео-
ниду. Я горд за прадеда, за его любовь к Отечеству, 
мужество, стойкость, трудолюбие, порядочность. 
Иосиф Ильич Быков — настоящий герой!

Соколов Даниил, ученик 7-го «Б» класса 
МОУ «МГМЛ» города Магнитогорска.

Провожали на войну всей 
школой
Каждый человек так или иначе оказался 

вовлеченным в месиво войны. Не прошла 
она и мимо нашей семьи. Свой вклад внес 
в победу над фашистской Германией и мой 
прадедушка, Анвар Бахтиевич Мулюков. Ба-
бушка и дедушка, мама и папа бережно хранят 
воспоминания о моем прадеде.

Прадедушка Анвар родился 25 августа 1923 
года в деревне Старые Чупты Новокутовского 
сельского совета Чекмагушевского района Респу-
блики Башкортостан. Родители прадедушки до и 
после революции занимались земледелием, были 
членами колхоза «Уныш». Отец Анвара в феврале 
1932 года был арестован постановлением «тройки» 
ОГПУ, необоснованно осужден и приговорен к 
десяти годам лишения свободы, умер он в ссылке 
в 1943 году. Через десять лет после смерти пра-
прадед был полностью реабилитирован.

Школу Анвар окончил с отличием, прошел 
двухмесячные подготовительные курсы учителей и  
начал работу в Чекмагушевской средней школе.

Наступил 1942 год. Мой прадедушка про-
должал преподавать, но в его душе жила мечта 
пойти на фронт. В январе 1942 года учителя и 
учащиеся, их родители со слезами на глазах про-
вожали уважаемого учителя на фронт.

В феврале — мае 1942 года прадедушка 
служил связистом в 219-й стрелковой дивизии и 
помогал солдатам изучать технику и аппаратуру 
связи. Тут ему понадобились знания и учительская 
практика. С февраля 1943 года по 10 июня 1944 
года был курсантом Уфимского пехотного училища. 
Здесь учился сам и обучал солдат-новобранцев 
обращению со станковым пулеметом. С июня 1944 
года прадедушка был направлен на передовую 
линию Четвертого Украинского фронта. В составе 
138-й Карпатской дважды Краснознаменной диви-
зии он участвовал в освобождении Закарпатской 
Украины по маршруту: Львов—Ивано-Франковск—
Хуст—Мукачево—Чоп—Ужгород—Кашица, далее 
Румыния, Венгрия, Польша и Чехословакия.

Вспоминая пережитые фронтовые годы, пра-
дедушка рассказывал:

«В конце ноября 1944 года с вечера пехот-
ная рота нашего батальона пошла на разведку в 
большой лес, который находился на правом берегу 
реки. Но к утру никто не вернулся. Утром наша рота 
обошла этот лес, продолжая двигаться вперед.

Вдруг в двух километрах показалась железно-
дорожная станция. Мы с криком «Ура!» кинулись во 
вражеские окопы. Немцы нас не ждали и поэтому, 
покинув окопы, побежали к станции. Мы быстро 
устроились в окопах, установили свои станковые 
пулеметы, заняли почти круговую оборону. Через 
некоторое время с левой стороны леса начали вы-
ходить немцы, они направились прямо к станции. 
Когда мы открыли огонь, они по-пластунски начали 
приближаться к нашим окопам.

Что же делать? Рота у нас небольшая по со-
ставу, а у них целый полк — около 500 человек.

Я приказал прекратить огонь и дал возмож-
ность некоторым солдатам пройти к станции.

Когда часть немцев встали во весь рост и 
начали бежать в сторону станции, мы открыли 
огонь.

В этом бою мы взяли в плен 190 немцев и 
мадьяров, многие из них были ранены, а офицеры 
сдали свои пистолеты. Один командир батальона 
снял с груди свой орден и лично протянул мне. 
Этот орден у меня сохранился до сегодняшнего 
дня, в данный момент он находится в местном 
краеведческом музее.

После этого немцы, узнав, что нас не так 
много, три раза атаковали наши позиции, но мы 
каждый раз встречали их сильным огнем, забра-
сывали гранатами. Этот бой продолжался целый 
день. Немного погодя мы подобрали на поле боя 
несколько десятков раненых солдат врага, оказали 
им медицинскую помощь. А самое главное — это 
то, что мы освободили несколько своих солдат, 
которые с вечера попали к ним в засаду. Среди 
них был командир второго пулеметного взвода 
лейтенант Пономарев».

За этот успешный бой прадедушку наградили 
орденом Красной Звезды.

В начале февраля 1945 года прадедушка был 
тяжело ранен осколками снаряда в Высоких Татрах. 
Ранения были в кисть правой руки и правое колено. 
Почти неделю он лежал без сознания, а очнулся 

только в ужгородском госпитале.
Через месяц его эвакуировали в госпиталь 

города Баку. Там сделали операцию. 8 мая 1945 
года ему вручили документы об инвалидности 
II группы и дали билет на поезд в родные края. 
Ехал он через Москву. Все с радостью говорили: 
«Настал День Победы!». Только тогда он поверил, 
что войны больше нет. 

С августа 1945 года прадедушка начал рабо-
тать завучем в Новокутовской средней школе. Под 
руководством прадедушки начала работать группа 
«Поиск», в которую входили учащиеся восьмых 
классов. В результате их работы 900 безымянных 
могил стали именными. 

По результатам поисковой работы составлена 
«Книга Памяти» района, где учтено 5794 погибших 
воина.

Полина Гайсина, 10-й «Б» класс МБОУ 
СОШ №121 г. Снежинска. 

Улица имени дедушки
Есть в Кунашаке улица Вакилова. Назва-

на она в честь моего дедушки, Гаибназара 
Мавлявеевича Вакилова, участника Великой 
Отечественной войны, почетного гражданина 
Кунашакского района. Мой рассказ — о нем.

…Весной 1925 года в деревне Борисово ро-
дился в семье Вакиловых крепкий и здоровый 
мальчик Гаибназар. Время шло своим чередом, 
вот и семь классов школы окончены.

Пришла пора начинать трудовую жизнь: в те 
годы рано шли работать. Стал тринадцатилетний 
Гаибназар пасти колхозных телят. Год проработал 
в колхозе «Герб», а в 1940 году молодого парня в 
принудительном порядке, по разнарядке свыше, 
послали в город Карабаш, на учебу в фабрично-
заводское училище. Тогда не спрашивали, хочешь 
ты или не хочешь стать фэзэушником, родина не 
баловала своих граждан — куда надо, туда и на-
правляла. Выучился мой дедушка на слесаря, по 
распределению попал в Челябинск, где слесарил 
в механическом цехе вплоть до 1943 года.

Давно уже война перемалывала человеческие 
жизни и судьбы. Пришел черед и моему деду оку-
нуться в ее огненный смерч. Долгих семь лет не 
снимал он военную форму. Освобождал Украину, 
Молдавию, Румынию, Венгрию, Чехословакию, 
Польшу, Австрию… Судьба хранила молодого 
парня от погибели, хоть и ранен был трижды, и кон-
тужен. Не из трусливых оказался мой дедушка!

Однажды при штурме вражеских дотов вы-
был из строя командир взвода. Мой дед взял ко-
мандование на себя, обеспечил прорыв обороны 
врага на своем участке, за что и был награжден 
орденом Славы III степени. Или вот другой случай 
из его фронтовой жизни. Это было в Венгрии. 
Шесть разведчиков переправились ночью через 
реку на вражеский берег, перебили всех немецких 
солдат, оборонявших этот участок передовой 
линии фронта. Захваченный плацдарм вместе 
с пушками, пулеметами смельчаки удержива-
ли два дня, отражая психические атаки немцев, 
пытавшихся вернуть утраченные позиции. Эта 
боевая операция позволила батальону и полку 
форсировать водный рубеж без потерь. За это 
дедушка был награжден орденом Боевого Крас-
ного Знамени и орденом Отечественной войны 
I степени. И после войны служил он солдатом в 
армии, пока подросшие мальчики не сменили 
опаленных войной мужчин.

Уходил на войну в 1943-м молодой Гаибназар, 
а вернулся возмужалый, опытный, много повидав-
ший зрелый мужчина.

Для моего дедушки война окончилась 12 мая 
1945 года, когда были разбиты последние части 
немецких войск. Но недолго дедушка пробыл дома. 
После окончания войны прослужил отечеству 
еще пять лет. 

Начав гражданскую жизнь, мой дед выбрал 
самую мирную профессию — выучился на агро-
нома. Позже заочно окончил Всесоюзный юриди-
ческий институт, работал в советских, партийных 
и профсоюзных органах. 

Он шел по жизни прямо, не отступая перед 
трудностями, не боясь поворотов судьбы, зная, 
что все, что выпадет на его долю, он будет нести 
на своих солдатских плечах так же мужественно, 
как все, что он делал в своей жизни. Он победил 
в этой страшной войне только благодаря своей 
стойкости, которая не позволяла ему даже в мину-
ты отчаяния забывать о тех, кто остался в тылу, он 
победил благодаря своему бесстрашному серд-
цу, сердцу, которое даже после самых страшных 
схваток не утратило способности чувствовать, 
радоваться, любить… 

Эльмира Гениатова, ученица 11-го «В» 
класса Кунашакской СОШ.

Фото из архива семей.
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П арад Победы был назначен на 24 июня 
1945 года. Все командующие фронтами 
получили директиву, где предписыва-
лось: «Для участия в параде в Москве в 

честь Победы над Германией выделить от фронта 
сводный полк».

Он должен был состоять из 1059 солдат и 
офицеров и десяти человек запасных. Это особый 
полк. Впереди него должен был идти командую-
щий фронтом — маршал или генерал армии.

«Сводному полку, — значилось в директи-
ве, — прибыть в Москву 10 июня с. г., имея при 
себе тридцать шесть боевых знамен наиболее 
отличившихся в боях соединений и частей фронта 
и все захваченные в боях войсками фронта бое-
вые знамена соединений и частей противника, 
независимо от количества».

Те самые знамена, которые фашисты хотели 
пронести по Красной площади, в бесчисленном 
количестве везли в Москву как трофеи. Их ока-
залось так много, что выносить все не имело 
смысла. Отобрали 200 знамен, и среди них — 
штандарт Адольфа Гитлера.

С особыми почестями доставили в Москву 
Знамя Победы. Его сопровождали из Берлина 
те, кто водрузил знамя над рейхстагом.

«Личный состав для участия в параде ото-
брать из числа бойцов и офицеров, наиболее от-
личившихся в боях и имеющих боевые ордена» — 
указывалось в директиве. Выполнить это условие 
оказалось трудно, так как на каждом фронте таких 
воинов была не одна, а много тысяч.

Вся грудь сержанта разведчика-
артиллериста Ивана Лядова к концу войны была в 
орденах. Приехавший из штаба дивизии генерал, 
взглянув на него, сказал: «По наградам хорош, 
а ростом, боюсь, маловат». Иван решил пойти 
на военную хитрость и перед тем, как подойти к 
планке ростомера, просунул в сапоги под пятки 
подвернувшуюся бумагу. Планка, установлен-
ная на высоте 173 сантиметра, оказалась ниже 
лба… Годен!

Вскоре вместе с полком 1-го Белорусского 
фронта Иван Лядов, водрузивший красный флаг 
на стене рейхстага, мчался к Москве. На каждой 
большой станции ждал оркестр. Первыми возвра-
щались домой с победой участники парада…

Эшелоны стремились к столице с севера, 
юга, запада — со всех десяти фронтов, протянув-
шихся от Ледовитого океана до Черного моря. С 
Балтики, из Одессы, Севастополя, Новороссий-
ска, Мурманска ехали моряки. Они должны были 
пройти по Красной площади отдельным сводным 
полком. Тремя эшелонами прибыли на Киевский 
вокзал воины 4-го Украинского фронта. Быстро 
выгрузились из вагонов, построились и двинулись 
на Красную Пресню. Полк шел через Бородинский 
мост и пел любимую песню фронта:

Мы солдаты Сталинграда,
Мы карпатские орлы,
Наша честь и наша слава
В жарких битвах рождены!
Не такой ликующей запомнил Москву ко-

мандующий фронтом генерал армии Андрей 

Иванович Еременко, увидевший ее в октябре 
1941 года через окно санитарной машины, ког-
да, тяжелораненого, его везли в московский 
госпиталь. 

Каждый полк, прибывший в Москву, в ка-
ком бы районе он ни располагался, чувствовал 
постоянную заботу москвичей. Заводы и фа-
брики, институты и школы делились с фронто-
виками всем чем могли. Не было на улицах в те 
дни желаннее человека, чем человек в военной 
гимнастерке…

Две недели до начала парада предстояло 
тренироваться в хождении строем. Солдаты 
отвыкли от церемониального шага: в атаку они 

бросались бегом. Подготовка к параду шла пол-
ным ходом на поле Центрального аэродрома, где 
в первые годы революции проходили смотры 
Красной Армии.

Не было окончательно решено, кто будет при-
нимать парад, кто — командовать парадом.

Маршал Жуков вспоминал, что числа 18–19 
июня его вызвал Верховный Главнокомандующий 
— Сталин. Он спросил, не разучился ли маршал 
ездить на коне. Тот ответил:

— Нет, не разучился.
— Вот что, вам придется принимать Парад 

Победы. Командовать будет Рокоссовский.
С именами этих маршалов в памяти народа 

связаны главные сражения войны: оборона Мо-
сквы и Сталинградская битва, освобождение 
Украины, Белоруссии, штурм Берлина… Оба 
они когда-то служили в одной кавалерийской 
дивизии: Рокоссовский — командиром дивизии, 
а Жуков — командиром полка. Для командующего 
парадом подобрали вороного коня, для прини-
мающего парад — белого.

Ночь накануне парада — коротка. В четыре 
утра трубачи протрубили подъем. Из ворот ка-
зарм по направлению к центру города двинулись 
сводные полки. От проходных заводов, фабрик, 
учреждений устремились к центру города празд-
ничные колонны москвичей. Улицу Горького за-
полнили сотни танков. На примыкающих к ней 
площадях замерли орудия разных калибров, 
«катюши»…

На Красной площади перед Мавзолеем вы-
строились сводные полки. Они заняли места в 
таком же порядке, в каком держали линию фрон-
та. На правом фланге — полк самого северного, 
Карельского фронта; на левом, напротив Спас-
ской башни, застыл полк самого южного, 3-го 
Украинского фронта.

Солнце так и не выглянуло в то утро над 
Москвой. Над головой низко проплывали тучи, 
моросил дождь… Но и без солнца на свету горели 
на груди Звезды Героев, ордена и медали.

Стрелки часов приближались к десяти. На 
трибунах разместились, как водилось до войны, 
члены Центрального Комитета партии, депутаты 
Верховного Совета СССР. За два дня до парада 
они приняли закон о демобилизации старших 
возрастов личного состава действующей армии. 
Присутствовал весь дипломатический корпус. 
Красная площадь бурлила и ликовала.

За три минуты до того, как куранты пробили 
десять ударов, маршал Жуков был на коне у Спас-
ских ворот. Он слышал команду Рокоссовского: 

«Парад, смирно!» — и с десятым ударом часов 
вылетел на площадь.

Маршалы объезжали строй. Они видели 
боевые знамена, блестевшие глаза солдат, новые 
мундиры, на которых сверкали награды. Дождь 
стекал с козырьков фуражек и касок. Его никто 
не замечал. В небе прогремело 50 залпов артил-
лерийского салюта. Играл гигантский оркестр 
из 1400 музыкантов (среди них были и трубачи, 
участвовавшие в параде 7 ноября 1941 года). 
Вместе с каплями дождя по лицам музыкантов 
текли слезы…

Началось прохождение войск. Впереди пол-
ков шли командующие фронтами, за ними — 
шеренга командующих армиями. Знаменосцы 
несли квадратные стяги, где значились названия 
фронтов.

Первым начал шествие Карельский фронт, 
затем — Ленинградский, 1-й Прибалтийский. Их 
названия вызывали в памяти битвы в Заполярье, 
у стен Ленинграда, на берегах Балтики…

Наступал черед тех, кто штурмовал Бер-
лин, — 1-го Белорусского и 1-го Украинского 
фронтов. Впереди полка своего фронта шел 
маршал Советского Союза Конев.

— Это было грандиозное празднование, — 
рассказывал мне маршал. — Оно останется в 
моей памяти и памяти потомков. До парада в 
Кремле мне был вручен орден Победы и вторая 
Золотая Звезда Героя Советского Союза.

Впереди бойцов, взявших неприступную 
крепость Восточной Пруссии — Кенигсберг, шел 
маршал Советского Союза Александр Михайло-
вич Василевский. 

— В моей жизни, — вспоминал он, — это 
самый памятный парад. Полк мы готовили вместе 
с его командиром — тогда генералом, позднее 
маршалом Кошевым. Во время войны этим делом 
заниматься не приходилось… Кроме подготовки 
к параду меня тогда как заместителя наркома 
обороны занимала подготовка к дальневосточ-
ной операции. После прохождения полка я, как 
и другие командующие, поднялся на трибуну 
Мавзолея Ленина…

Когда по площади прошли сводные полки 
действующей армии, вдруг смолк тысячетруб-
ный оркестр. Внезапную тишину взорвала дробь 
барабанов.

К Мавзолею двинулась рота. Шли десять 
рядов солдат по двадцать человек в каждом. В 
руках солдаты держали древки со знаменами 
— так, что их полотнища касались земли. Они 
словно подметали камни Красной площади. 
Это были поверженные знамена разгромленной 
фашистской армии. Их несли победители, чтобы 
бросить на свалку истории. Били барабаны. 
Солдаты бросили на два деревянных помоста 
двести фашистских знамен. Первым пал штан-
дарт Адольфа Гитлера, и вскоре его погребла 
груда флагов с черной свастикой. 

То была кульминация Парада Победы. 
Вновь загремели трубы. Начался марш войск 
Московского гарнизона, чьи солдаты в 41-м 
защищали Москву. Мимо трибун шли слуша-
тели военных академий, училищ, суворовцы. 
Правофланговым в шеренге Академии имени 
Фрунзе шел Павел Жилин. Он начал войну сол-
датом, мирная профессия его — экономист. 
Жилин воевал на Западном фронте. Сражался 
в окопах под Смоленском. Спустя четверть 
века после парада генерал-лейтенант Павел 
Андреевич Жилин, директор Института военной 
истории, член-корреспондент Академии наук 
СССР, сказал:

— Русский народ за годы своей истории по-
знал радость многих побед. Звоном колоколов 
по всей Руси отметили победу над Наполеоном. 
Таких побед, как наша победа в Великой Отече-
ственной войне, ни один народ не переживал. 
Мы сокрушили самого сильного, самого злоб-
ного врага, какого знало человечество. Парад 
Победы явился итогом всей беспримерной 
войны, которую вел наш народ. 

Два часа длился парад. Два часа шел 
дождь, поэтому над Москвой не пролетели 
боевые самолеты. По той же причине отменили 
демонстрацию москвичей.

Наступил вечер — и народ вновь вышел на 
улицы. Никто не сидел дома. В 11 часов вечера 
небо Москвы озарили вспышки огней: начался 
грандиозный фейерверк. Вверху, над облаками, 
парили 500 аэростатов, которые в годы войны 
преграждали самолетам путь к столице. 

Небо освещали 1200 прожекторов, чьи лучи 
горели всеми цветами радуги. Они то скло-
нялись над Кремлем, то вздымались в небо. 
Прожектора образовали пять колец, которые 
отражали кольцевую структуру города. Первое 
кольцо света поднималось вокруг Кремля, вто-
рое — по бульварам, третье — вокруг Садового 
кольца, четвертое — у вокзалов и пятое — по 
Окружной железной дороге. Над городом реяли 
в лучах света красные знамена.

Когда погасли огни ракет, сверху с аэро-
статов полились звуки. Гигантские громкогово-
рители транслировали музыку. Весь город пел и 
танцевал. Ночь в Москве так и не наступила.

Лев КОЛОДНЫЙ.

Отгремел салют из тысячи орудий 
в честь Победы 9 мая 1945 года. 
Ночи войны сменила первая ночь 
мира, полная света, огня и звуков. 
Европа не спала. Это был праздник 
всей земли, исстрадавшейся за 
годы сражений. У нашего народа 
были особые права в те майские 
дни. Страна начала готовиться 
к тому, чтобы торжественно 
отметить конец войны.
Для подготовки парада 
Генеральный штаб запросил 
два месяца. Ему был дан месяц. 
Предстояло перебросить в Москву 
десятки тысяч участников парада, 
множество боевой техники; 
требовалось пошить свыше  
10 тысяч парадных мундиров.

НОЧЬ ТАК И НЕ ПРИШЛА В МОСКВУ
Парад Победы в 1945 году провели с таким 
размахом, какого еще никто не видывал
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«МК» благодаря ему 
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Главная наша «духовная скрепа» — 
Александр Сергеевич Пушкин. Вот 
уж его, казалось бы, никто и ничто 
не сможет у нас отнять.
«Наше все» и сейчас живее всех 
живых. И актуальнее многих 
мертвых. В Крым ездить отдыхать 
любил. Написал стихи «Клеветникам 
России», которые хоть сейчас 
можно зачитать на Совбезе ООН 
по поводу Украины. «Оставьте: 
это спор славян между собою,/
Домашний, старый спор, уж 
взвешенный судьбою...» Ну 
и, наконец, погубили его, 
как ни крути, европейцы 
с подозрительной 
сексуальной 
ориентацией...

Но только представьте себе, что 
и сегодня трагическую историю жизни 
и смерти «солнца русской поэзии» пы-
таются переписать.

«Нет, весь я не умру...» — а вдруг 
«наше все» действительно взял да и не умер 
в 1837-м? 

...То есть умер, конечно, но гораздо позже? 
Раздобрел, постарел, перешел, как и хотел, со 
стихов на прозу, разобрался с долгами...

Вдруг именно для этого ему и понадобилась 
дуэль с Дантесом?

Чтобы начать новую жизнь в другом отечес-
тве и под другим именем? 

Например, стать Александром Дюма-стар-
шим и сочинить «Три мушкетера».

«В это почти невозможно поверить, но ска-
жите, не возникает ли у Вас ощущения, что на 
всех этих портретах изображен один и тот же 
человек? Обратите внимание на форму губ, носа, 
бровей, подбородка, размер и постановку ушей, 
текстуру и обрамление волос, цвет глаз. А теперь 
скажите, много ли бывает людей африканского 
происхождения с черными волосами и голубыми 
глазами? А чтобы они оба одевались в одном 
стиле, оба были великолепные писатели, оба 
революционно настроенные дворяне, оба экс-
травагантные расточители, оба обожали рыться 
в «хронологической пыли летописания земли», 
оба любили писать про монархов и прочих из-
вестных исторических личностей, оба обожали 
такую нервотрепную процедуру, как дуэль, оба 
носили имя Александр и были почти ровесники... 
Скажу больше, y меня почти нет сомнений, что 
все эти портреты написаны с одного и того же 
человека...»

Первый раз набредя на эту статью в Интер-
нете, я долго смеялась. Потом задумалась. Потом 
мне стало безумно интересно это читать, и я по-
пыталась разыскать автора столь фантастической 
гипотезы: воскресший Пушкин — это Дюма.

Наша бывшая соотечественница Нина Ми-
лова живет в Канаде и занимается не литера-
турой, а теорией вероятности в ее прикладном 
бизнес-понимании. Мне удалось связаться и 
поговорить с нею.

Разумеется, история о том, как А.С.Пушкин 
взял да и превратился в Александра Дюма, вы-
зывает естественные сомнения.

Поэтому и выйти эта статья могла только 
1 апреля. Кто хочет — пусть верит в такие ме-
таморфозы. Кто нет — посмотрите на листок 
календаря и не ругайтесь.

Итак... Снимите с глаз шоры, господа, и 
постарайтесь воспринимать все спокойно: никто 
не собирается отнимать у России ее «сакральную 
жертву». Но...

«Пушкин издавал журнал «Современник». 
Дюма издавал журнал «Мушкетер», что в переводе 
на русский язык могло означать не что иное, как 
«Пушкин», потому как мушкет — это средневе-
ковое орудие артиллерии, аналогичное пушке», 
— пишет исследовательница Нина Милова. 

 «А еще давайте вспомним, какая была фа-
милия на букву «Д» у главного героя романа Дюма 
«Граф Монте-Кристо». Ага! Дантес! Не правда ли, 
знакомое до боли имя?..» 

  Пушкин любил парадоксы. Я думаю, что 
— будь он жив до сих пор — с удовольствием 
прочитал бы альтернативное жизнеописание 
самого себя, в котором он — знаменитый автор 
«Трех мушкетеров» по имени Александр Дюма. 

«Давно, усталый раб, 
задумал я побег...»
— Нина, как вы пришли к выводу, что 

Пушкин сфабриковал свою смерть?
— А как иначе объяснить, что ни его жена, 

ни отец, ни какие-либо другие из близких родс-
твенников не присутствовали на похоронах? 
Отец Пушкина узнал только через две недели 
о том, что сына похоронили. Сама могила была 
не на кладбище, где, казалось, Пушкину должно 
было быть уготовано место рядом с матерью. Нет, 
его галопом доставили в заколоченном гробу и  
тайно закопали посреди ночи в имении его деда. 
Почему его необходимо было хоронить таким 
образом? Почему врачи, делавшие вскрытие, 
так и не смогли ни установить причину смерти, ни 
изъять пулю? Почему в свидетельстве о смерти 
указана совсем не та дата? И, наконец, каким 

чудодейственным образом за много лет до тра-
гического конца Пушкину удалось описать свою 
будущую смерть в романе «Евгений Онегин»? И 
еще: у Пушкина в черновиках сохранился конец 
повести «Дубровский». Главный герой скрывается 
за границей, потом приезжает в Россию под ви-
дом англичанина. Похоже, что подобный замысел 
был осуществлен самим автором: спустя 20 лет 
после гибели Пушкина Дюма тоже побывал в 
России. Так что не исключено, что смерть поэта 
— это его собственный спектакль, разыгранный 
для публики. После чего «наше все», посчитав 
себя свободным, начал новую жизнь под другим 
именем за границей...

— Да, Дюма моложе Пушкина на совсем 
чуть-чуть — 1799 и 1802 годы рождения. Но и 
появился он в Париже в 1820-х годах, и пер-
вые свои произведения написал тогда же — не 
мог же Александр Сергеевич раздвоиться?

— Дворяне в те времена любили отдыхать 
за границей. И только Пушкин, согласно его офи-
циальной биографии, якобы ни разу не выезжал 
из России. Нам говорят, что ему — из-за его 
вольнодумства — не позволял царь. Но это на-
тянутое объяснение. Советские пушкиноведы, 
согласно марксизму-ленинизму, писали о том, 
что А.С.Пушкин был врагом царизма, и царизм 
с ним расправился. Но на самом деле такого 
не было. К концу своей жизни он вообще стал 
ярым государственником. Сейчас рассекрече-
ны документы, свидетельствующие о том, что 
Пушкин, вполне возможно, состоял на службе в 
Министерстве иностранных дел (не будем оста-
навливаться, в Интернете много материалов по 
данному поводу) и что его постоянные «ссылки» 
в начале 20-х годов могли быть не просто ссыл-
ками, но секретными поручениями, которые он 
выполнял именно за рубежом. Вполне возможно, 
что, еще будучи Пушкиным в России, он уже издал 
несколько пьес во Франции под псевдонимом 
Александр Дюма. У Пушкина и на родине было 
несколько псевдонимов. И первый язык его — 
французский, как вы помните.

Между тем в биографии Дюма тоже много 
загадок. Мать Дюма — дочь трактирщика, о ко-
торой не известно совсем ничего, кроме того, 
что она была вдовой генерала Дюма, жила в про-
винции в полном забвении, после того как в 1806 
году скончался ее муж. До кончины генерал Дюма 
был два года в плену, из которого вышел сильно 
покалеченным. Он впал в немилость у Наполеона 
и жил полным отшельником. И вот, представьте 
себе, спустя много лет после смерти генерала 
Дюма объявляется в Париже симпатичный мо-
лодой человек по имени Александр. Он обходит 
всех старых служивых приятелей генерала, на-
зывается его сыном. Ну, те, конечно, помнят, что 
был там какой-то сын-полунегритенок. Все следы 
семьи давно утеряны, и неизвестно, живы они или 
нет. Однако почти все бывшие друзья генерала 
относятся к юноше весьма осторожно, и только 

герцога дю Фуа удается уломать дать Александру 
рекомендательное письмо для работы в конторе 
герцога Орлеанского... Вот так вот и создаются 
родословные. Дюма впервые появился в Париже в 
1822 году. В это время Пушкин якобы находился в 
южной ссылке. Именно южная ссылка, 1822–1823 
год, — посмотрите сами, это одно большое белое 
пятно в биографии поэта.

—  Если все и случилось бы так, то в 
далекой юности. Но к середине тридцатых 
годов Пушкин был уже зрелым человеком, 
чтобы устраивать подобные актерские 
превращения.

— К тому моменту поэта приперли к стенке. 
Пушкин погряз в долгах. Начались проблемы 
и в семейной жизни. Похоже, что он придумал 
дуэль и фальсифицированную смерть как выход 
из положения. «Давно, усталый раб, замыслил я 
побег…» И положился на своего французского 
родственника Дантеса, что тот поможет осущес-
твить ему этот план. На самом деле он не питал к 
молодому человеку неприязни — по сравнению 
с тем, какие слухи ходили в обществе о связи 
Натальи Николаевны с царем, Дантес был на-
ивный мальчишка. Так не хотел ли впоследствии 
автор романа «Граф Монте-Кристо» поведать 
нам, что человек под фамилией Дантес — поло-
жительный герой, совершенно несправедливо 
осужденный, — заклеймен как убийца великого 
русского поэта? 

Сбежав во Францию, Пушкин начал, как и 
хотел, писать прозу; ему пришлось зарабаты-
вать на жизнь популярными приключенческими 
книгами, а «литературные негры», помогавшие 
ему писать, всего лишь правили историческую 
канву романов — вряд ли сам Пушкин был силен 
в истории средневековой Франции. Но самое 
интересное — это обилие общих сюжетов в твор-
честве Пушкина и Дюма. К примеру, декабристы. 
Я думаю, не стоит объяснять, что декабристы 
почти все были лучшими друзьями Александра 
Сергеевича, им посвящена 10-я глава «Евгения 
Онегина». Но ведь и Александр Дюма написал 
роман «Учитель фехтования» о декабристах, ко-
торый в царской России был запрещен, а в 1975 
году по его мотивам уже в СССР был снят фильм 
«Звезда пленительного счастья». Откуда человек, 
который в то время еще даже не побывал в Рос-
сии, знал историю романа декабриста Анненкова 

и его французской жены Полины Гебль? 
— Да, совпадения странные. 
— Однажды я увидела несколько портретов 

Дюма возраста примерно сорока с чем-то лет, на 
которых его сходство с Александром Сергееви-
чем было просто невероятным. Основная разница 
заключалась в возрасте, весе и бакенбардах. 
Но ведь мы никогда не видели портрет Пушкина 
пожилого... С годами бакенбарды можно сбрить, а 
вес набрать… У них даже роспись одинаковая! 

— А как же разница в росте? Один 
был не выше 170 см,  другой — без 

малого 195. Именно на это упи-
рают многие  критики вашей 

версии.
— По поводу легенды о 

внушительном росте Дюма… 
Известно, что сам Александр 
Сергеевич был примерно 
166–168 см. Рядом с Наталь-
ей Николаевной, в которой 
было 172, что даже и сейчас 
внушительно для женщины, 

он казался еще ниже. Хотя для 
тогдашних европейцев его рост 

вполне себе средний. Французы, 
особенно горожане, вообще были 

мелкими, максимум — 160. Поэто-
му Пушкин с его 166, оказавшись в 

Париже, на этом фоне мог выглядеть как 
Гулливер в стране лилипутов. Я читала мно-
жество источников — так вот в них тоже полная 
неразбериха: в некоторых говорится, что это 
Дюма-старший был почти 6 футов. Но под словом 
«старший», однако, может подразумеваться как и 
Дюма-отец, так и Дюма-дед, то есть не писатель, 
а генерал. Так что конкретных данных по автору 
«Трех мушкетеров» нет. Впрочем, главное дело 
ведь не в росте — можно, если стоять на позициях 
скептицизма, найти много аргументов против. 
Но моя гипотеза имеет право на существова-
ние, так как совпадения есть, и действительно 
подозрительные.

— Тогда Пушкин обязательно должен был 
попытаться как-нибудь рассекретить себя в 
одном из своих произведений. Например, в 
самом известном — «Три мушкетера».

— Именно! На первый взгляд кажется, что 
это легкая литература. Но вчитайтесь вниматель-
нее: автор будто разложил себя на три разные 
личности. В нем одном как бы сидят три человека.  
Атос — сложный, инертный, разочарованный в 
жизни скептик. Портос — добродушный человек, 
желающий стать отцом семейства. Арамис — 
молодой соблазнитель. Похоже, что и в самом 
писателе скрывались как минимум три личности. 
Кстати, я уже говорила, что слово «мушкетер» 
происходит от слова «мушкет». Это средневе-
ковое орудие артиллерии, аналогичное пушке, 
и значит, в названии «Три мушкетера», вероятно, 
зашифровано «Три Пушкина». Я перечитала поэму 
«Руслан и Людмила» и поняла, как это напоми-
нает роман «Три мушкетера». Во-первых, и там, 
и там описывались «дела давно минувших дней, 
преданья старины глубокой». Во-вторых, оба про-
изведения полны путешествий, приключений и 
любовных интриг. В-третьих, «Руслан и Людмила» 
заканчивается осадой Киева, «Три  мушкете-
ра» — осадой Ла-Рошеля. Идея тройственного 
воина есть и у Пушкина в «Руслане» — Фарлаф, 
Рогдай, Ратмир, и у Дюма — Атос, Портос и Ара-
мис. Вероятно, она  могла быть заимствована из 
русских былин: «Три богатыря» — Илья Муромец, 
Добрыня Никитич и Алеша Попович — это чисто 
русская ментальность, русский эпос. Ни в какой 
другой литературе, ни до, ни после «Мушкетеров», 
подобных тройственных персонажей нет. 

— Возьмем  «Двадцать лет спустя». Как 
вы считаете, не было ли это намеком на визит 
Дюма в Россию в 1859 году? 

— Да, спустя почти 20 лет после смерти 
Пушкина Дюма посетил Россию, съездил на 
любимый Пушкиным Кавказ. К этому време-
ни многие современники поэта уже умерли, и 
никто не заподозрил в известном французском 
писателе давно убитого русского гения. После 
возвращения домой Дюма накатал семь томов 
описания своего путешествия — «От Парижа до 
Астрахани» (1859) и «Кавказ» (1860). Но никто не 
понял, кто такой Александр Дюма, даже когда он 
переводил стихи Пушкина на французский. Дюма 
вообще был известный во Франции эксперт по 
русской литературе. Тому же Пушкину — то есть, 
по моей версии, самому себе — он посвятил 
отдельную главу во второй части своих записок, 
которые первоначально в виде отдельных очерков 
публиковались на страницах периодической пе-
чати, а затем были собраны вместе и составили 
несколько томов, неоднократно издававшихся в 
разных редакциях и с разными заглавиями. 

— Дюма еще упомянул и о «развесис-
той клюкве», подле которой он пил чай на 
Кавказе… 

— Я думаю, что как великий мистификатор 
Пушкин-Дюма везде расставлял специальные 
метки. Мол, вот он я — весь не умер. Все совсем 
не так! Клюква-то развесистая... Пушкин был 
игрок. Дюма — тоже. Я даже думаю, что и смерть 
Дюма была подложной. 3аметим, как точно он 
предсказал свою гибель в романе «Граф Монте-
Кристо» — так же, как и Александр Сергеевич 
прежде — смерть в «Евгении Онегине». Не значит 
ли это, что Дюма — как прежде Пушкин — опять 
не умер по-настоящему? А снова куда-нибудь 
сбежал...

Екатерина САЖНЕВА.

“Московский коМсоМолец”    
1 апреля 2015 года 
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т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-967-087-43-91

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

ОРГАННЫЕ КОНЦЕРТЫ

(499) 409 97 05, (495) 979 38 99
www.belcantofund.com

Кафедральный собор Петра и Павла
6+

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои. 
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

предлагаю

8(495)795-11-93

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА

доставка, монтаж

❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 
ОТКРЫТКИ 
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ ремонт холодильников 

т. 8-495-510-76-81

предлагаю
❑ переводы  

т. 8-915-311-96-72

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, КМ, 155, 
К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сдаю
❑ квартиры на сутки. 

т. 8-926-736-68-61
сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокат — бесплатные 

консультации 
т. 8-926-33-444-80

❑ адвокат по ДТП. 
Консультации бесплатно 
т. 8-915-491-66-44

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ автоперевозки 

т. 8-495-973-35-30
❑ автоперевозки. 

т. 8-495-589-80-42
❑ грузоперевозки 

т. 8-916-624-10-58

 переезды. Дешево 
т. 8-495-225-54-71

предлагаю
❑ ясновидящая

София 
т. 8-925-030-71-56

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ отдых  

т. 8-916-904-21-19
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых 

т. 8-964-582-57-55
❑ расслабление 

т. 8-915-051-04-21

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

 расслабление 
м. "Планерная" 
т. 8-965-221-69-71,  
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

 расслабление 
т. 8-916-299-45-42

❑ расслабляющий
релакс 
т. 8-495-646-86-91 
м. "Китай-город"

❑ релакс 
м. "Бутово" 
т. 8-968-085-42-20

❑ релакс 
м. "Выхино" 
т. 8-919-962-47-18

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых!
Любой район
Москвы 
т. 8-906-740-97-06

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ антистресс 
т. 8-968-522-42-75

❑ ваш отдых 
т. 8-926-802-19-35

❑ отдых
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Сокол" 
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

КОЛЛЕКЦИОНЕР 
ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

Торговля
Добро пожаловать в хамский магазин! 

Здесь вас встретят отборной бранью, оскор-
бят подозрением в воровстве, а, возможно, 
доведут до смерти грубым досмотром и уг-
розами вызвать милицию. Количество подоб-
ных торговых точек неуклонно возрастает, что 
создает для каждого благоприятные условия 
отказа от покупок и выбора голодной, но не 
унизительной смерти.

Знаете ли вы, что…
…процесс превращения женщины в стер-

ву убыстряется после обретения ею статуса 
законной супруги?

…если говоришь на языке страны, в ко-
торой родился, ты патриот. А если владеешь 
иностранными языками, ты не только полиглот, 
но еще и враг.

Яичница Фаберже
Многие в курсе того, что знаменитый юве-

лир Фаберже (1846–1920) мастерски плодил 
драгоценные яйца (размером со страусиные) 
для королевских особ и богатой буржуазии, но 
немногие знают, каким образом ему удавалось 
достичь редкостных успехов в производстве 
этих предметов роскоши. Дело в том, что при 
его мастерской содержался специальный штат 
прислуги, который высиживал эти яйца, высижи-
вание придавало скорлупе особый, неповтори-
мый блеск. Если по неосторожности «наседок» 
какое-либо из яиц оказывалось поврежденным, 
а то и раскокошенным, из него немедленно при-
готовляли яичницу и пировали всем дружным 
коллективом. Принимал участие в трапезах и 
сам владелец производства. Ничто не пропа-
дало в хозяйстве фабриканта, все шло в работу 
и в доход рачительному бизнесмену.

Как съесть начальство?
Интересный метод похудания изобрел 

ученый Кузьма Прутковский, он рекомендует 
желающим сохранить стройную фигуру ори-
гинальную диету: поглощать пищу визуально. 
Недаром в русском языке существует идиомати-
ческое выражение «есть глазами». Данный спо-
соб подходит как для вегетарианцев, так и для 
мясоедов, особенно он хорош для карьеристов, 
которые ненавидят своих боссов, но вынуждены 
пресмыкаться перед ними. Этих мучителей они 
просто обязаны «есть глазами».

Реклама
Купите как можно больше товаров! — и ста-

нете участником нашей посленовогодней акции! 
Победители получат ценный приз — слеплен-
ного из высококачественного снега снеговика! 
Выдача призов происходит по адресу: Безго-
ловский пустырь, рядом с бывшим елочным 
базаром!

Как быть?
Конечно, грешно и даже преступно торо-

пить время — его не так много отпущено каж-
дому, а с другой стороны, как не торопить, если 
нужно скорее дожить до пенсии и зарплаты?!

Красная книга
Раковые и сердечно-сосудистые заболева-

ния, тромбозы и диабетические комы — скоро 

все эти хвори будут занесены в Красную книгу 
заболеваний, поскольку остались лишь счита-
ные «экзотические» пациенты, еще не сгинувшие 
от этих и других столь же популярных некогда, 
а теперь единичных в связи с сокращением 
численности населения болезней.

Телевидение
Какие передачи скоро увидим на телеэк-

ране в связи с антисанкционным продовольс-
твенным эмбарго? Знаменитый «Смак» будет 
заменен более актуальным — «Маленькие пор-
ции». Вместо ток-шоу «Кулинарный техникум» 
появится скромная «Кухня холостяка». Извест-
ный художественный фильм «Большая жратва» 
уступит место новой кинокомедии «Затянем 
пояса, дружок!». Вместо мультфильма «Три 
толстяка» начнется трансляция курса занятий 
аэробикой «Дойдем до дистрофии». А вместо 
песни, исполняемой некогда Эмилем Горовцем, 
«Люблю я макароны» прозвучит в программе «Го-
лос»: «Сожрали с аппетитом ядовитый порошок 
четыре неразлучных таракана и сверчок».

В связи с щедрой инициативой высших 
эшелонов власти отказаться от 10% своего за-
работка вместо фильма «Как украсть миллион» 
будет показан отечественный неустаревающий 
хит «Член правительства».

Бокс
Ревнителям чистоты и правильности ис-

пользования английского языка не дает покоя 
неточное и немотивированное (если не сказать 
хуже — неправильное!) использование слова 
«ринг», которое в переводе на русский означает 
«кольцо». Лингвисты в связи с этим требуют, 
чтобы состязания по боксу проходили не на 
квадратной, а на круглой арене.

Англичанам противостоят российские 
языковеды, для которых идиома «красный 
угол» содержит дополнительное символичес-
кое значение и имеет сакрально-мистический 
смысл: в красном углу, как известно, помещают 
иконы.

Дополнительную неразбериху вносят в 
дискуссию работники отеля «Голден-ринг», 
которые не хотят, чтобы название их отеля ас-
социировалось с ювелирной отраслью. Они 
готовы перепрофилировать здание в стадион 
для кикбоксинга.

Вести с кладбища
Внимание! Всем горбатым надлежит прой-

ти лечение на ближайших к их дому погостах. 
Напоминаем: кладбища в зимнее время открыты 
с 10.00 до 17.00, а в летнее — с 9.00 до 19.00.

Новости из-за рубежа
Газета «Сатрапская правда», издающаяся 

в Риме, сообщает: миф о восстании Спартака 
измышлен рабами, которые вообразили, будто 
среди их тупой покорной массы может отыс-
каться кто-то, умеющий не только прислуживать 
господам, но и возвыситься до выступлений в 
качестве гладиатора на увеселительной арене 
Колизея.

За раками
Летом и зимой тысячи россиян устремля-

ются наперегонки в южные страны — за всеми 
видами провоцируемых солнечным ультрафио-
летом раков, это поистине золотая пора сбора 
сих малоизученных заболеваний.

ПЕРВОАПРЕЛЬСКИЕ НОВОСТИ 

Пушкин 
сымитировал 
свою смерть 
и стал 
французским 
романистом

НЕТ, ВЕСЬ Я НЕ УМРУ! 
ДЮМА — В ЗАВЕТНОИ ЛИРЕ

СЕНСАЦИЯ

Пушкин.

Древнерусский эпос, 
использованный поэтом 
в «Руслане и Людмиле»...

...превратился во Франции в 
легендарных «Трех мушкетеров».

И Дюма?

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

ЕСЛИ У ВАС БОЛИ В СПИНЕ, ПОЗВОНОЧНИКЕ, СУСТАВАХ 
При сопутствующей терапии «Критон» 
поможет вам избавиться от заболеваний 
позвоночника и суставов. Это новейшее 
устройство помогает блокировать боле-
вые рецепторы, восстанавливать и укре-
плять позвоночник и суставы. Помогает 
при межпозвоночной грыже, радикули-
те, артрите, артрозе, сколиозе, ослож-
нениях после травм и переломов. 
10 причин заказать «Критон»:
� Помогает даже при самых сложных случаях
� Помогает снять болевой синдром
� Используется самостоятельно и в домашних 
 условиях
� Доступен и эффективен
� Успешно применяется пожилыми и молодыми 
 пациентами

� «Критон» уникален, его также используют 
 при заболеваниях сердечно-сосудистой 
 и мочеполовой системы, бронхиальной астме, 
 гастрите, желчнокаменной болезни
� Его эффективность доказана клиническими 
 испытаниями Академии им. Мечникова
� Минимальные цены
� Максимальные результаты

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.ПРОКОНСУЛЬТИРУИТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
ОГРН 1137746583182 ООО «М.Ц. Биоинноваций», 

115230, г.Москва, Хлебозаводский проезд, д.7, стр.9. 
*Применяется в комплексе с сопутствующей терапией 

по назначению лечащего врача. Реклама. 

Получить информацию о применении 
и заказать «Критон» можно 

по телефону в Москве 
8 (495) 645-01-03 ежедневно 

с 9:00 до 20:00

Закажите «Критон»*, и боль может исчезнуть после нескольких процедур



53 национальные сборные прошли ровно 
половину отборочного пути к чемпионату 
Европы по футболу. Уже есть те, кому 
мы готовы вручить путевку 
во Францию, и те, кто ли-
шился даже математи-
ческих шансов сыграть 
на Евро-2016. Одни ко-
манды стремительно не-
сутся к своей цели, дру-
гие еле плетутся. «МК» 
подводит итоги первой 
половины квалифика-
ционного турнира, при-
кидывая шансы претен-
дентов.

Группа А

Чехия – 13 очков (5 матчей), Исландия – 12, Гол-
ландия – 7, Турция, 5, Латвия – 3, Казахстан - 1

Шансы побороться за выход в финальную 
стадию сборных Турции, Латвии и Казахстана 
близки к статистической погрешности. Можно 
было бы оптимистично предположить, что турки 
рванут вперед и еще скажут свое веское слово 
в распределении путевок на Евро, если бы за 
третью строчку и возможность сыграть в стыках 
они сражались с исландцами, но догонять турец-
коподданным надо забуксовавшую Голландию, что 
представляется задачей малоперспективной.

Сборная Исландии, расположившаяся на 
второй строчке, не может не поражать своими 
результатами. Очевидно, что «Наши парни», как 
зовут на родине команду Ларса Лагербека, могут 
похвастать самым сильным поколением футбо-
листов за всю историю национальной сборной 
во главе с Гилфи Сигурдссоном. Еще в отборе к 
ЧМ-2014 Исландия показала, что готова к решению 
задач попадания на крупнейшие международные 
футбольные форумы. Теперь подтверждает это на 
практике, уже победив голландцев.

В сборной Чехии наблюдается футбольный 
ренессанс. Обновленная, заметно помолодев-
шая команда, любящая и умеющая действовать 
на запредельных скоростях при переходе от обо-
роны к атаке, постепенно начинает напоминать 
о былом авторитете сборной, в которой некогда 
сияли звезды уровня Недведа. 
Группа В

Уэльс – 11, Израиль – 9 (4), Бельгия – 8 (4), 
Кипр – 6, Босния – 5, Андорра - 0

Бельгийцы на бумаге, несомненно, сильнее 
соперников по группе. Да и по потерянным очкам 
эта команда не уступает лидирующим валлийцам. 
С большой долей вероятности «Красные дьяволы» 
без проблем решат задачу выхода в финальную 
стадию. А вот кто отправится в стыки — большой 
вопрос. Уэльс во главе со своими звездными Бэй-
лом и Рэмзи способен взломать любую оборону, 

а линия защиты валлийцев действует предельно 
надежно. Не стоит списывать со счетов и израиль-
тян, но эта команда частенько сдувается в самых 
ответственных матчах, да и отложенный матч с 
бельгийцами не увеличивает шансов.
Группа С

Словакия – 15, Испания – 12, Украина – 9, 
Белоруссия – 4, Македония – 3, Люксембург – 1

Словаки стали одним из главных открытий 
первого круга отбора. Команда Яна Козака опере-
жает не только украинцев, но и Испанию. Да, сбор-
ная действует преимущественно на контратаках и 
вряд ли своей игрой завоевала симпатии большого 
числа болельщиков за пределами Словакии, но 
это приносит очки.

Единственное поражение испанцам нанес-
ли именно словаки, проведшие таки в Жилине 
результативную контратаку. Команда Висенте 
Дель Боске переживает не самые простые вре-
мена смены поколений. Да, уже успел заявить о 
себе юный ювентиец Альваро Мората, но не все 
его сверстники готовы в одночасье заменить по-
коление Иньесты и Хави. Подбор игроков и пред-
стоящая домашняя встреча с лидером группы 
делают шансы испанцев на выход в финальную 
стадию крайне высокими, другое дело, что уйти 
от «тики-таки» (быстрого футбола, основанного 
на мелком перепасе) совсем не просто.

Что касается Украины, то 3 очка отставания 
от испанцев не выглядят трагично с точки зрения 
математики. Но, если учесть домашнее поражение 
от словаков, желто-синим придется совершить 

спортивный подвиг, чтобы под-
няться выше третьей строчки.

Группа D

Польша – 11, Германия – 
10, Шотландия – 10, Ирландия – 8, 

Грузия – 3, Гибралтар – 0
Группа, изначально выглядевшая самой 

вкусной, оправдывает ожидания. И проис-
ходит это в первую очередь благодаря не 

осечкам немцев, а вдохновенной игре 
шотландцев. Похоже, Гордон Страчан 
нашел свою команду. Тренер, никогда 
ранее не добивавшийся успехов за 

пределами своей страны, в итоге 
пригодился там, где и ро-
дился. Тактическое раз-
нообразие «Тартановой 
армии» поражает. С аут-

сайдером вроде Гибралта-
ра тренер может выпустить 

трех номинальных защитников и 4 
нападающих. С грозными немцами 

действовали более осторожно, вернувшись к схеме 
с 4 защитниками, 2 опорниками и единственным 
номинальным форвардом. Против поляков можно 
было увидеть классические для британцев 4–4–2. 
Явно пошла на пользу команде и смена клуба 
капитаном — Даррен Флетчер, перебравшись из 
«Манчестер Юнайтед» в «Вест Бромвич Альбион», 
получил игровую практику. 

Действующие чемпионы мира свою путевку 
на Евро, сомнений нет, получат. И пусть ирландцы 
едва ли способны навязать борьбу соперникам 
не в отдельно взятом матче, а на всей турнирной 
дистанции, драка между Польшей и Шотландией 

обещает быть запоминающейся, как и их первая 
очная встреча.
Группа E

Англия – 15, Словения – 9, Швейцария – 9, 
Литва – 6, Эстония – 4, Сан-Марино – 1

Крупнейшая британская букмекерская конто-
ра принимает ставки на выход англичан из группы 
с коэффициентом 1.0, который, по сути, говорит 
о том, что ставки не принимаются вовсе. Стопро-
центный показатель команды Роя Ходжсона не 
сказать, чтобы сильно удивлял, но отрыв аж в 6 
очков от ближайшего преследователя намекает, 
что уже можно заказывать билеты во Францию.

В паре Словения — Швейцария ожидается 
настоящая рубка. Последние уже не первый год 
демонстрируют очень уверенную и рациональную 
игру, в которой находится место и выкрутасам 
Шакири, и прежней осторожности. Пожалуй, 
именно это и делает шансы швейцарцев более 
предпочтительными — они способны удивить и 
переиграть соперника, который, в свою очередь, 
выглядит старательной, терпеливой, но довольно 
предсказуемой командой.
Группа F

Румыния – 13, Северная Ирландия – 12, Вен-
грия – 8, Финляндия – 4, Фарерские острова – 3, 
Греция – 2

Венгрия догонит ирландцев? Едва ли. Финны 
потеснят венгров на третьей строчке? Тоже со-
мнительно. А как распределят две верхние строчки 
румыны и северные ирландцы — не важно.

Если говорить об игровом почерке, то лидеры-
румыны чем-то напоминают сборную России. 
Очередной тренер «желтых» Ангел Йордэнеску, 
сменивший в ходе этого отборочного цикла Вик-
тора Пицуркэ, любит растягивать оборону со-
перника, активно используя фланги с последую-
щими резаными подачами в штрафную. Общие 
и проблемы — голы ввиду не самого высокого 

исполнительского мастерства нападающих даются 
румынам с превеликим трудом. К слову, именно 
тяга к смене рулевых Федерации футбола Румынии 
может вернуть интригу в группу.

 Если лидерство Румынии было вполне про-
гнозируемо, то лихая прыть северных ирландцев 
впечатляет. Это все та же довольно посредствен-
ная команда с главной звездой — Кайлом Лаф-
ферти из скромного даже по турецким меркам 
«Ризеспора», что сумела каким-то образом обы-
грать в предыдущем отборочном цикле россиян. 
Типично британская команда, строящая свою игру 
исключительно через фланги, по максимуму ис-
пользует свой главный козырь — возраст. Дело в 
том, что большинство игроков сборной готовятся 
или уже разменяли четвертый десяток, и этот отбор 
— последний шанс добиться чего-либо на уровне 
национальной команды. И без того традиционно 
запредельная самоотдача британцев помножена 
на 2, а то и на 3.

Группа G
Австрия – 13, Швеция – 9, Россия – 5 (4), Чер-

ногория – 5 (4), Лихтенштейн – 4, Молдавия – 1
Коллега Дмитрий Любимов в одном из пред-

ыдущих номеров подробно разобрал турнирные 
расклады в отборочной группе G. При условии, что 
по итогам матча Черногория — Россия хозяевам 
будет засчитано техническое поражение (а других 
вариантов, похоже, не видит даже черногорская 
сторона), скорее всего ниже третьей строчки опу-
ститься у команды Фабио Капелло не получится. И 
с австрийцами, и со шведами нам играть на своем 
поле, так что и шанс обогнать соперников будет. 
В случае же неудачи и с третьей строчки можно 
пробиться как став лучшей из третьих сборных, 
так и через стыки.
Группа H

Хорватия – 13, Италия – 11, Норвегия – 9, 
Болгария – 5, Азербайджан – 3, Мальта – 1

Возмутителем спокойствия в группе Н вы-
ступает Норвегия, от которой особой прыти никто 
в последние годы и не ждет. Лидерство хорватов 
и итальянцев ожидаемо и закономерно, болга-
ры уже выпали из числа соискателей путевок, 
Азербайджан и Мальта в их число и не входили, 
так что нас ждет пара захватывающих матчей, 
главным из которых станет очная встреча Италии 
и Норвегии.
Группа I

Португалия – 9 (4), Дания – 7 (4), Албания – 7 
(4), Сербия – 1 (4), Армения – 1 (4)

Португалия и Дания изначально выглядели 
сильнее конкурентов, им и достанутся две путевки 
на Евро. Оспорить это по силам разве что Албании, 
которая заметно уступает конкурентам в подборе 
исполнителей, но способна дать фору в плане 
самоотдачи. Албанцы скорее мешают играть в 
футбол соперникам, чем творят на поле сами, 
но такой футбол в современных реалиях взяла 
на вооружение едва ли не половина сборных по 
всему миру. Создание численного большинства 
на отдельных участках поля, атака силами 3–4 
футболистов и высокий коэффициент полез-
ного действия. Хватит ли этого, чтобы обойти 
датчан?

Александр ПОКАЧУЕВ.
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ГЛАВНАЯ  
ТЕМА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Заслонка» в кон-
струкции рыцарского шлема. 4. И языческий 
божок, и невозмутимый охранник с каменным 
лицом. 10. Итальянская ванна с гидромасса-
жем. 11. Вздорный болтун, вводящий слуша-
телей в заблуждение. 13. Маленькая «роди-
тельница» большого недоверия. 14. «Горилка» 
в Стране восходящего солнца. 15. «Теплица», 
где растут орхидеи. 16. «Прихожая» на две 
квартиры на этаже. 18. Устное сообщение 
начальнику о приходе посетителя. 20. Кучер, 
правящий лошадьми. 22. Съестные припасы. 
23. Документ, выдаваемый на выпускном балу 
в школе. 24. Добавочное время в футбольном 
матче. 27. «Пунктуальность» часов, которые не 
спешат и не отстают. 30. Боевая подводная 
«ракета». 32. Битый «ковер» для йогов. 34. 
Цветок, «ползущий» по забору. 35. «Шишак» 
красноармейца. 36. Союз, которым очень 
редко заканчиваются курортные романы. 38. 
Волчья семья Маугли. 39. «Баскетболистка», 
бросающая букет в толпу незамужних подруг. 
40. Оговор честного бизнесмена. 41. «Жвач-
ка» для магнитофона. 42. Вздорное желание 
капризной барышни.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Лоскут, маскирующий 
дырку на рубахе. 2. «Злаковое» полотно Шишкина. 
3. Преподаватель, усыпляющий студентов сво-
им монологом. 5. Молот для легкоатлета, ядро 
для пушкаря. 6. Смертельная рана, нанесенная 
мухой цеце. 7. Единственное, что осталось на 
дне ящика Пандоры. 8. Школа, в которой учился 
Володя Ульянов. 9. Колючий кустарник, «окку-
пированный» желто-оранжевыми ягодками. 10. 
Тонкий вязаный свитер без воротника в гардеробе 
модного парня. 12. Вещий сон Менделеева. 17. 
Работник, владеющий всеми специальностями в 
своей профессии. 19. Лавина, «подстерегающая» 
рискованных альпинистов. 20. «Стаж», начинаю-
щийся с даты рождения. 21. Коробка с ассорти-
ментом мазей и таблеток. 25. Чествуемый 9 Мая 
герой войны. 26. Желатиновая «конфетка». 27. И 
неугомонная болтушка, и «маракас» сторожа. 28. 
Дефицит пространства в маленькой квартирке. 
29. Персональный дом олигарха. 31. Красный 
месяц в названии кондитерской фабрики. 33. 
Новостройка, готовая к сдаче. 34. Невежествен-
ный чужеземец для древнего римлянина. 37. 
Портфель с миллионом долларов. 38. Зариф-
мованное поздравление.
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КРОССВОРД

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 01.04.2015):
1 USD — 57,6500; 1 EURO — 62,0487.
По курсу ММВБ (на 31.03.2015):
1 USD: спрос — 57,47;
предложение — 58,42.
1 EURO: спрос — 61,80;
предложение — 62,94.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Анохин Сергей (1910–1986), заслуженный летчик-
испытатель СССР, Герой Советского Союза
Баратов Леонид (1895–1964), главный режиссер 
ГАБТ
фон Бисмарк Отто Эдуард Леопольд (1815–
1898), знаменитый немецкий канцлер, объеди-
нитель Германии
Гордеев Андрей (1975), футболист, тренер
Дроздова Ольга (1965), актриса («Прогулка по 
эшафоту», «Алиса и Букинист», «Королева Марго», 
«Бандитский Петербург»)
Жаков Олег (1905–1988), актер («Мы из Крон-
штадта», «Семеро смелых», «Фронт за линией 
фронта»)

Кошевая Марина (1960), пловчиха, олимпийская 
чемпионка
Медведев Юрий (1920–1991), актер («Человек-
амфибия», «Ко мне, Мухтар!», «Щит и меч»)
Прейд (Принс) Майкл (1960), актер («Робин 
Гуд»)
Уоллес Эдгар (1875–1932), автор 173 детекти-
вов, самый экранизируемый писатель, классик 
триллера

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье атмосферное давление 
будет падать, облачно, снег, мокрый снег, дождь. 
Ночью местами слабый гололёд, на дорогах 
гололедица, температура в Москве 0...+2°, по об-
ласти -3...+2°. Днём температура в Москве +3...+5°, 
по области +1...+6°. Ветер юго-восточный, южный 
5–10 м/с, местами порывы 14–19 м/с.
Восход Солнца — 6.02, заход Солнца — 19.07, 
долгота дня — 13.05.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидается слабовозмущённая гео-
магнитная обстановка.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День смеха (День дурака).
Международный день птиц.
1875 г. — английская Times стала первой в мире 
газетой, опубликовавшей недельный прогноз 
погоды.
1970 г. — умерла жена Вячеслава Молотова По-
лина Жемчужина.

1985 г. — в Москве арестован директор универмага 
«Сокольники» Владимир Кантор. При обыске у 
него было изъято ценностей на сумму 613 589 
рублей.
1995 г. — на 1-м канале начало вещание «Обще-
ственное российское телевидение» (ныне — Пер-
вый телеканал).
2014 г. — умер знаменитый историк-медиевист 
Жак Ле Гофф.

Алкоголизм — бич современной Рос-
сии. Проблема социальная, психоло-
гическая, экономическая. Хотя потре-
бление алкоголя в стране снижается, 
темпы оставляют желать большего. И 
главное — когда мы говорим о стране в 
целом, цифры кажутся ужасающими, 
пугающими, но… общими. Ведь из-
вестно, «смерть человека — трагедия, 
смерть миллионов — статистика». Для 
тех, кто столкнулся с алкоголизмом, 
общие данные не важны, их несчастье 
— здесь и сейчас.
Об алкоголе, стадиях опьянения, при-
знаках алкоголизма мы решили по-
говорить с врачом-психиатром, одним 
из создателей уникальной отечествен-
ной разработки — антиалкогольной 
программы АПП, доктором Николаем 
Васильевичем Миргородским.

— Добрый день, Николай Васильевич.
— Добрый!
— Итак, алкоголь, застолье, выпить-

закусить…
— Смешно, конечно. Если бы не было так 

грустно. У нас в стране принято, я бы сказал 
неприлично — терпимое отношение к обсуж-
даемому сегодня явлению. Хвататься за голову, 
кусать локти и искать помощи начинают тогда, 
когда время практически необратимо упущено. 
Да, сначала дружеские посиделки, пиво после 
работы, «рюмка от нервов», а потом человек сам 
не замечает, как это перерастает в привычку. 
Остановиться очень сложно.

— Неужели одно пиво в день — путь к 
алкоголизму? Не преувеличиваете?

— Совершенно! Предостерегаю.
— А что это за степени? Трезвый — вы-

пивший — пьяный?
— Существуют 3 основных степени и одна 

клиническая. Первая — опьянение легкой сте-
пени. То, которое у нас так любят. Якобы только 
в таком состоянии застолье может называться 
застольем. Между тем МКБ (Международная 
классификация болезней — документ, исполь-
зуемый как ведущая статистическая и классифи-
кационная основа в здравоохранении) описывает 
это состояние отнюдь не в радужных красках. 
Первая степень выражается, главным образом, 
изменениями самочувствия и нарушениями по-
ведения, среди которых могут быть: эйфория; 
расторможенность; склонность к спору; агрес-
сивность; частые смены настроения; нарушение 

внимания; нарушение суждений; нарушение 
личностного функционирования… Замечатель-
но, правда?

— Ужасно. Как-то слабо стыкуется с 
представлением о дружеском застолье…

— Вот именно! Но мы не привыкли смотреть 
на себя со стороны. «Это, конечно, плохо, но это 
не про нас». Да нет! Именно про нас с вами.

Далее следует степень средней тяжести. В 
добавление к симптоматике первой добавляются 
неврологические нарушения, среди которых мо-
гут быть: шаткость походки; нарушения статики 
и координации движений; смазанность речи; 
нистагм (непроизвольные подергивания глаз); 
приток крови к лицу.

Казалось бы — достаточно, чтобы испу-
гаться. Нет, над пошатывающимся товарищем 
мы подшучиваем, поддерживаем и призываем 
«продолжить»!

— Вы так описываете, что отпадает вся-
кое желание. Боюсь спросить, что дальше.

— Дальше наступает третья степень — тя-
желое опьянение. Она выражается угнетением 
сознания и вегетативных функций, в частности: 
глубокой оглушенностью, нарушением сознания; 
бледностью и синюшностью кожи и слизистых; 
артериальным понижением давления; пониже-
нием температуры тела. 

Это три основных степени. Но есть еще одна, 
свойственная уже больным алкоголизмом, — па-
тологическое опьянение. Для полноты картины 
расскажу: это редкое кратковременное острое 
психотическое расстройство, развивающееся в 
связи с приемом алкоголя даже при малых дозах 
и протекающее, при отсутствии клинических 
признаков обычного алкогольного опьянения, с 
нарушением сознания, возбуждением и агрес-
сией и, как правило, с последующей амнезией. 
То есть окружающие уже даже не понимают, что 
человек пьян, а сам больной по выходе из этого 
состояния ничего не помнит!

— И что происходит? С первого раза 
человек становится алкоголиком? Как-то 
странно. У большинства из нас бывали та-
кие случаи в жизни, но не все же мы теперь 
больны алкоголизмом?

— Нет, конечно. Но лиха беда начало. Не-
сколько раз опьянение первой степени, несколько 

второй, и это входит в привычку. Самое печаль-
ное, что окружающие смотрят на это чаще всего 
как минимум понимающе, а то и поддерживают. 
Не видят в этом проблемы. Ну как же — человеку 
надо расслабиться после работы, посидеть-
пообщаться с друзьями… А дальше привычка 
становится болезнью.

— Как понять самому человеку или его 
близким, где кончается дурная, но привычка, 
а где уже начинается болезнь?

— Лучше не начинать! Но я понимаю, все мы 
люди. Диагностика достаточно проста. Главное, 
при ответах быть честным и не обманывать себя. 
Итак, если 3 или более из нижеперечисленных 
признаков возникали у вас или вашего близкого 
в течение последнего года, то это алкогольная 
зависимость, или, по-простому, алкоголизм:
• Сильное желание или чувство труднопреодо-

лимой тяги к приему алкоголя.
• Нарушение способности контролировать упо-

требление алкоголя, то есть начало употребле-
ния, окончание и/или дозировку. Безуспешные 
попытки или постоянное желание сократить 
или контролировать употребление алкоголя.

• Состояние отмены, или абстинентный син-
дром, возникающее, когда прием алкоголя 
уменьшается или прекращается, о чем свиде-
тельствует комплекс расстройств, характер-
ный для спиртного, или использование того же 
алкоголя с целью облегчения или предупре-
ждения симптомов отмены.

• Повышение толерантности к эффектам алко-
голя, заключающееся в необходимости повы-
шения дозы для достижения интоксикации или 
желаемых эффектов или в том, что хрониче-
ский прием одной и той же дозы приводит к 
явно ослабленному эффекту.

• Прогрессирующее забывание альтернативных 
интересов в пользу алкоголизации, увеличение 
времени, необходимого для приобретения, 
приема алкоголя или восстановления после 
его действия.

• Продолжающееся употребление алкоголя 
вопреки явным признакам вредных послед-
ствий, о чем свидетельствует хроническое 
употребление спиртного при фактическом 
или предполагаемом понимании природы и 
степени вреда.

Проверили? Не обманывали себя? Совпало? 
Срочно обращайтесь за помощью! Алкоголизм — 
страшное зло современности. Описывать ужасы, 
симптомы, трагедии исковерканных судеб семей 
и людей я могу бесконечно. Одних историй у меня 
в практике больше, чем собрание сочинений 
всех наших великих классиков. Но зачем? Мы 
взрослые люди и сами должны заботиться и о 
себе, и о своих близких.

— Николай Васильевич, спасибо вам 
большое! Я думаю, многих людей ваши се-
годняшние слова подвигнут задуматься, 
трезво оценить свое состояние и обратиться 
за помощью.

— Спасибо вам. Очень надеюсь, что вы пра-
вы, и люди задумаются.

— В конце беседы не могу не спросить 
вас о вашем детище, вашей разработке.

— Это нескромно, конечно. Но расскажу. 
Да, специалистами неврологами, наркологами, 
нейрофизиологами, психиатрами, включая ва-
шего покорного слугу, была создана уникальная 
запатентованная разработка — антиалкогольная 
программа АПП. Не вдаваясь в технические и 
научные нюансы, скажу, что суть программы 
— в воздействии на подсознание на нейронно-
импульсном уровне. Т.е. обращение к животным 
основам человеческого организма. Это обу-
словлено тем, что именно подсознание оста-
ется единственным способом «докричаться» 
до больного алкоголизмом. Все человеческое, 
привнесенное воспитанием, семьей, социумом, 
у алкоголика вымывается очередной рюмкой. 
Необходимо отметить в данном случае и очень 
важную особенность программы — возможность 
ее анонимного применения.

— А для чего это нужно?
— В случае с алкоголиками это исключи-

тельно важно! Ведь достаточно часто они  не  
осознают  или  не  признаются  в  зависимо-
сти.  Именно в этой ситуации достаточно воли 
и желания близкого, без извещения больного. 
В результате он будет считать, что САМ решил 
бросить пить, что повышает его самооценку.

— Удивительно!
— В завершение хотел бы добавить: про-

грамма запатентована, работает и может 
воздействовать на всех стадиях у больных 
алкоголизмом. 

Запомните — антиалкогольная програм-
ма АПП.

Звоните! Мы вам обязательно поможем! 
И запомните, чужого горя не бывает! Телефон 
«горячей линии»: 8 495 645 01 03.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

КАК БРОСИТЬ ПИТЬ

Сын ссорится с родителями:
— Мне надоело постоянно быть с 
вами, всегда приходить вовремя! Я 
хочу романтики, свободы, пива, дев-
чонок! Я ухожу, и не пытайтесь меня 
удержать!
Сын решительно идет к выходу. У двери 
его догоняет отец.
— Папа, я же сказал: не пытайтесь меня 
останавливать!
— Я не останавливаю, сынок. Я с 
тобой!

— Жора, давай поменяемся женами! 
— Гена, но у меня нет жены! 
— Ладно, тогда просто возьми мою. Я тебя 
умоляю! 

Муж — это уникальный человек! Для него 
все ваши платья одинаковые, а все от-
вертки — разные.

В Государственной думе принят закон об 
оскорблении чувств ворующих.

— Алло, как ты? Я тут места себе не 
нахожу…
— В метро, что ли?
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
1

ГОСТЬ «МК»
1 апреля, 
среда
 Это не первоа-
прельская шутка, 
это абсолютно 
серьезно! Да-да, 
именно 1 апреля 
с 12.00 до 13.00 в 
пресс-центре «МК» 
состоится онлайн-

конференция легендарного спор-
тсмена, 3-кратного олимпийского 
чемпиона по греко-римской борьбе 
Александра КАРЕЛИНА.

Как изменения в правилах борьбы повлия-
ли на зрелищность? 

Чего ждать от чемпионата мира в Лас-
Вегасе?

Есть ли надежда увидеть на ковре нового 
Карелина?

Дорогие читатели! Свои вопросы вы мо-
жете задать уже сейчас на сайте www.mk.ru в 
разделе «Гости МК» в комментариях к анонсу.

ЗАДАЙ ВОПРОС  
ЛЕГЕНДЕ СПОРТА!
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РОССИЯ УЖЕ НА ЕВРО?
Итоги первого круга отборочного цикла чемпионата Европы

СПОРТ

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте ap

ap


